
…Вовсю обсуждаем: во вторник, 5 декабря, 
фигуристка Женя Медведева будет участвовать 
в заседании исполкома МОК вместе с прези-
дентом ОКР Александром Жуковым и главой 
Независимой общественной антидопинговой 
комиссии Виталием Смирновым. Почему Медве-
дева? Мысль понятна: в домашних Олимпийских 
играх не участвовала — мала была, олицетво-
ряет настоящее и будущее российского спорта. 
Девочка и политика — сценарий не нов. Этот 
исполком — по нашу душу.

Четырнадцать человек примут в Лозанне 
решение о допуске нашей сборной в Пхёнчхан-
2018. А еще — Самуэль Шмид доложит, к какому 
выводу пришла его комиссия, которой было 
поручено понять: а была ли государственная 
программа поддержки допинга в российском 
спорте?

На утро понедельника МОК успел пожиз-
ненно дисквалифицировать 25 наших спор-
тсменов. Если бы они просто встали на улице 
перед заседанием исполкома — это был бы 
целый взвод нашей гордости. Если бы надели 
медали и награды, полученные за годы карье-
ры, — на костюмах многих живого места не 
осталось бы.

Но на них и так нет живого места. Не оста-
лось. Штрафной взвод. И это — тоже сценарий. 
А в жизни у каждого он свой. И своя жизнь. 

Ум заходит за разум и повторяет движение 
многократно. Анализировать решения весо-
мых спортивных организаций становится бес-
смысленно. Отстраняют, допускают, лишают, 
разрешают, снова отстраняют… Есть «правда» 
Григория Родченкова и наша. За первую — ВАДА, 
МОК и их комиссии, передающие из рук в руки 
одни и те же документы. 

Нам вывернули мозг. И произошло уже даже 
это: любое слово «за наших» выглядит «агиткой», 
которые ненавидят все. И сомневаются все — 
каждый в своем. Поэтому и 
взвод невозможен: «А вдруг 
не я, но кто-то был?..»

Читайте 7-ю стр.
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Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  

отдела спорта

ЗЛОБА ДНЯ

На взгляд даже искушенного лю-
бителя судебных процессов, доволь-
но строгое наказание в понедельник,  
4 декабря, попросило гособвинение 
для бывшего главы Минэкономраз-
вития Алексея Улюкаева на прениях 
сторон в Замоскворецком районном 

суде. 10 лет строгого режима, штраф в 
500 миллионов рублей и лишение всех 
госнаград — так, по мнению прокуроров, 
может искупить получение взятки в два 
миллиона долларов бывший министр.

Читайте 3-ю стр.

Жители деревни Даниловское Твер-
ской области отработали в колхозе за 
жилье по 20–30 лет. В 2014-м началось 
банкротство колхоза, а через два года его 
ликвидировали.

Бывшие колхозники стали собирать 
документы, чтобы приватизировать свои 

дома и квартиры. Когда получили выписку 
из Росреестра, впору было вызывать им 
«скорую». Выяснилось, что их единствен-
ное жилье три года назад было продано 
родным колхозом некоему бизнесмену 
Сперанскому. Нового собственника никто 
из деревенских в глаза не видел.

Колхозники, оказавшиеся в роли «кре-
постных», обратились с иском в суд. 

В парадоксальной ситуации, когда 
дома были проданы вместе с прописан-
ными и проживающими в них людьми, 
разбирался спецкор «МК». 

Читайте 6-ю стр.

УЛЮКАЕВ ПОПАЛ НА ДЕСЯТКУ
Прокурор, запрашивая наказание,  

упирал на корысть экс-министра
Здание правления колхоза 

стоит заколоченным.

Семье Ирины Виноградовой 
колхоз выделил щитовой 
дом еще в 1984 году. 

В Тверской области 
колхоз продал дома 
вместе с людьми 

«КРЕПОСТНЫЕ» ХХI ВЕКА

В 2010 году в свите тогдашнего ко-
мандующего международным контин-
гентом в Афганистане американского 
генерала Стэнли Маккристала появился 
новый временный член — скандально 
известный журналист Майкл Хастингс, 
который должен был написать поли-
тический портрет военачальника для 
журнала «Роллинг Стоун». И сам гене-
рал Маккристал, и его помощники, не 
стесняясь присутствия журналиста, от-
пускали грязные шутки и презрительные 

замечания по поводу ближайшего окру-
жения президента Обамы. При этом Ха-
стингсу никто не говорил, что это, мол, 
не для дальнейшего распространения, а 
только для твоих ушей. Журналист этому 
сильно удивлялся, но в конечном итоге 
все добросовестно — или, в зависимости 
от точки зрения, бессовестно — описал 
в статье. Когда журнал появился в про-
даже, генералу Маккристалу пришлось 
срочно уйти в отставку. 

Читайте 2-ю стр. 

ПУТЕВОДИТЕЛЬ ПО БУДУЩЕМУ 
ИМПИЧМЕНТУ

Подробности на 8-й стр.

1—10 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА 
ПОДПИСКИ НА «МК»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь МАЛЫШЕВ, 

писатель

БЕНЕФИЦИАРЫ 
ГУЛАГА Читайте 3-ю стр.

Досидит ли Трамп  
до 2019 года? 

«Олег Табаков в тяжелом 
состоянии», «Табаков 
впал в кому», «У Табакова 
заражение крови» — такими 
заголовками всю прошлую 
неделю новостные ленты и 
газеты пугали читателей, 
которые вздрагивали 
от одних заголовков и 
чудовищного снимка 
из реанимации. На нем 
худрук МХТ им. Чехова — 
бездыханный, весь в трубках 
и проводах. Смотреть 
жутко и стыдно. Чувства 
родственников, видимо, 
никого не интересуют. 
Чтобы прекратить поток 
грязи и лжи вокруг великого 
артиста, мы поговорили 
с вице-мэром Москвы 
Леонидом Печатниковым, 
который курирует в том 
числе и медучреждения 
столицы и сам много лет 
был практикующим врачом. 
По отзывам коллег, очень 
хорошим.

ДВЕ ТАРЕЛКИ 
КАШИ ДЛЯ 
ОЛЕГА 
ТАБАКОВА 

Зима в этом году пришла ровно по кален-
дарю: в первый же рабочий день декабря на 
улицы лег снежный покров. Автомобилисты 
лихорадочно вспоминают навыки зимней езды, 
а синоптики призывают усилить бдительность: 
к концу недели ожидается мощный гололед, 
который в Москве традиционно оборачивается 
«днем жестянщика». Впрочем, могло быть и 
хуже: особенно жестоких холодов в столичном 
регионе пока не ожидается.

Читайте 3-ю стр.

Синоптики предупреждают: 
наступление настоящей 

русской зимы будет 
сопровождаться гололедом

МОСКВУ ЖДЕТ  
«НЕДЕЛЯ ЖЕСТЯНЩИКА»

МЫ ЧУЖИЕ НА ЭТОМ 
ПРАЗДНИКЕ СПОРТА
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Светлана Самоделова

ВИНОВНИК СТРАШНОГО ДТП ПРИВЕЗ СМЕРТЬ 
С КЛАДБИЩА

После поминок по усоп-
шему восемь лет назад отцу 
устроил жуткое ДТП на Алту-
фьевском шоссе нетрезвый 
31-летний москвич. Мужчина 
проехал на красный сигнал 
светофора и сбил трех чело-
век — в результате умер трех-
летний мальчик.

Как стало известно «МК», 
3 декабря около 19.50 во-
дитель автомобиля «Шкода 
Октавия», проезжая мимо 
дома 13, корпус 1, не оста-
новился, когда загорелся за-
прещающий сигнал светофо-
ра. За рулем сидел Сергей, 
по профессии курьер в сете-
вом магазине, а эту машину 
он взял в аренду. В тот момент 
дорогу переходили 28-летняя 
Оксана (администратор в сто-
матологической клинике) 
и 29-летний Павел (водитель 
по профессии) с трехлетним 
сыном Максимом. Москвичи 
находятся в разводе, одна-
ко папа ребенка не забывает. 
В роковой день все вместе 
они ходили в детский раз-
влекательный клуб «Лучик» 
на Алтуфьевском шоссе 
и уже возвращались домой, 
где ждала бабушка — 50-
летняя Наталья Васильевна 
с супругом-пенсионером.

С е р г е й  н а е х а л 

на пешеходов, при этом 
основной удар пришелся 
на мальчика. Тот, по словам 
очевидцев, отлетел на 8–9 
метров. К приезду «скорой 
помощи» малыш находился 
в состоянии клинической 
смерти и скончался через час 
в реанимации больницы. Его 
мама Оксана получила пере-
лом бедра, ушибы и была 
доставлена в реанимацию. 
У Павла оказалась повреж-
дена рука — мужчину тоже 
отправили в больницу.

Позади шла подруга Оксаны 
с трехлетней дочкой — они чу-
дом не пострадали. Что же ка-
сается Сергея, то он не оста-
новился, а поехал дальше. 
Виновника ДТП задержал 
таксист-азербайджанец, 

29-летний Вахив Абышев. 
Он сидел в своей автомаши-
не «Хендай Солярис», когда 
случилась авария, и сразу 
погнался за «Шкодой Окта-
вией». Автомобиль он настиг 
в районе Гостиничной улицы 
и перекрыл машине путь. 
Таксист буквально за шкир-
ку вытащил Сергея, поса-
дил в свою машину и вернул 
на место ДТП. Там уже была 
Наталья Васильевна, кото-
рой о трагедии сообщили 
очевидцы, — от увиденного 
у дамы подскочило давление. 
По словам убитой горем жен-
щины, Сергей был настолько 
пьян, что не мог выйти из ма-
шины, а на все вопросы лишь 
мычал в ответ. Позже в крови 
водителя обнаружили 1 про-
милле алкоголя.  

Родные рассказали поли-
цейским, что Сергей в вос-
кресенье утром вместе 
с мамой и родными ездил 
на кладбище на могилу отца 
(родитель скончался от тя-
желой хвори), а днем в квар-
тире на улице Яблочкова 
состоялись поминки. После 
этого мужчина вдруг захотел 
поехать к своей девушке, хотя 
родные всячески отговари-
вали. Но он решил по-своему 
и попал в ДТП.

ЗЛОПЫХАТЕЛИ ПЫТАЮТСЯ 
ДОБРАТЬСЯ ДО НИКИТЫ БЕЛЫХ 

ЧЕРЕЗ КАПОТ ЕГО ЖЕНЫ?
Конфликт с автослесарем 

из-за утечки антифриза в ав-
томобиле новоиспеченной 
супруги экс-губернатора 
Кировской области Никиты 
Белых, обвиняемого во взя-
точничестве, получил нео-
жиданное продолжение. 
Независимый эксперт за-
подозрил, что неизвестные 
могли специально повредить 
важную деталь в машине, что-
бы отравить женщину. 

Как ранее сообщал «МК», 
Катерина Белых (Рейферт) 
в октябре приобрела новый 
автомобиль Audi SQ5 у офици-
ального дилера, но, едва села 
за руль, почувствовала резкий 
запах антифриза. Приехав-
ший сотрудник официального 
дилера Максим Корчагин от-
казался забирать иномарку, 
а затем обратился в полицию 
с заявлением на покупатель-
ницу, обвинив ее в том, что она 
якобы насильно удерживала 
его и еще нескольких муж-
чин, а также угрожала их жиз-
ни и здоровью. В результате 
полиция отказала «слеса-
рю» в возбуждении уголов-
ного дела. Однако инцидент 
на этом не был исчерпан.

— Автомобиль Катерины 
отвезли в другой автосервис, 
— рассказал «МК» адвокат 
Катерины Даниил Берман. 
— Туда поехал независи-
мый эксперт. Во время раз-
бора машины выяснилось, 
что один из жгутов патруб-
ка, по которому движется 
охлаждающая жидкость, 
раскрыт при помощи некое-
го инструмента. По словам 
эксперта, подобное осла-
бление жгута вряд ли могло 
произойти по естественной 
причине. 

Берман предположил, что 
неизвестные могли получить 
доступ к иномарке и, пока она 
находилась на предпродаж-
ной подготовке, специально 
сломали трубку охлаждаю-
щей жидкости. «Это вполне 
мог быть недвусмысленный 
намек Катерине, которая об-
ладает статусом свидетеля 
по делу мужа. Еще один спо-
соб незаконного давления», 
— отметил юрист. 

— Я полагаю, злой умы-
сел там все-таки был. Могу 
сказать одно: это со мной 
не работает, — сказала «МК» 
Катерина Белых.

СТРЕЛОК С ПОМОЩЬЮ 
ПИСТОЛЕТА ДОКАЗАЛ,  

ЧТО КУРЕНИЕ ВРЕДИТ ЗДОРОВЬЮ
Две пули от поборника 

чистого воздуха получил 
19-летний юноша, который 2 
декабря решил выкурить си-
гарету в туалете ТЦ «Облака» 
на Ореховом бульваре. 

Как стало известно «МК», 
конфликт между парнем 
и взрослым мужчиной про-
изошел около 16.30 на тре-
тьем этаже мужского туале-
та. По словам охранников, 
гражданин вышел из кабин-
ки и увидел курящего юношу. 
Мужчина сделал замечание, 
в ответ человек с сигаретой 
невежливо огрызнулся. Это 
вывело противника сигарет 
из себя — он достал травмати-
ческий пистолет и стал стре-
лять в сторону оппонента. Два 

из них угодили в цель — в руку 
и щеку молодого человека. 
После этого стрелок быстро 
покинул торговый центр, 
уехав с места на машине. 
Охранники услышали хлопки, 
забежали в сортир, увидели 
окровавленного посетителя 
и вызвали экстренные служ-
бы города. Раненого госпита-
лизировали, а злодея, лицо 
которого запечатлели виде-
окамеры, задержали в этот 
же день . 

Состояние подростка опа-
сений не вызывает. Сам он 
родом из Комсомольска-на-
Амуре, в Москве проживает 
по разным адресам и время 
от времени подрабатывает 
где получится.

НЕЛЕГАЛЬНЫХ СВЯЗИСТОВ ЗАПОДОЗРИЛИ  
В ТЕЛЕФОННОМ «МИНИРОВАНИИ»?

Крупнейшего нелегального 
оператора сотовой связи при-
перли к стенке правоохрани-
тели. На территории шести 
регионов прошла целая волна 
обысков и задержаний.

Как удалось выяснить «МК», 
злоумышленники закупали за 
рубежом пустые сим-карты 
и сотовые GSM-шлюзы. На 
квартирах группа преступни-
ков организовала автомати-
ческие телефонные станции. 
Они действовали по такой 
схеме: используя лазейку 
в законодательстве (в сфе-
ре регулирования подмены 
номеров), банда «телефони-
стов» дублировала SIM-карты 
с уже существующими номе-
рами сотового оператора, то 
есть закупленные «болванки» 
злоумышленники програм-
мировали и «клонировали», а 
потом подсоединяли к шлюзу 
связи. Таким образом, неле-
гальный оператор оплачивал 
только расходы по тарифу за 
одну легальную SIM-карту, 

а все остальные расходы 
(вышки, специальные маги-
страли) числились за опера-
тором сотовой связи. Также 
злоумышленникам в карман 
шли деньги, оплачиваемые 
за расходы связи по установ-
ленным нелегальным опера-
тором тарифам их клиентами 
(физическими и юридически-
ми лицами).

На протяжении нескольких 
лет банда «телефонистов» 
орудовала на рынке сотовой 
связи в Московском регио-
не, Ярославской и Калужской 
областях, а также в Красно-
дарском и Алтайском крае. 
Однако в середине ноября 
сотрудниками Управления 
«К» МВД России совместно 
с Главным следственным 
управлением ГУ МВД Рос-
сии по Москве их незаконная 
деятельность была пресече-
на. В ходе спецоперации во 
время обысков по адресам 
членов группировки были 
изъяты более 2000 SIM-карт,  

41 сотовый GSM-шлюз, ком-
пьютерная техника, элек-
тронные носители инфор-
мации и средства связи.

Как сообщил источник, 
близкий к следствию, в 
настоящее время активно 
проверяются связи членов 
группы с запрещенными в 
России организациями и 
террористами. По некото-
рым данным, имеющаяся 
техническая возможность 
(принимать звонок из-за 
рубежа, декодировать его 
под существующие и ис-
пользующиеся телефонные 
номера местных операто-
ров и направлять на любой 
телефонный номер) была 
неоднократно использована 
телефонными террориста-
ми, сообщавшими о ложных 
минированиях.

По данному факту пра-
воохранители возбудили 
уголовное дело по статье 
«Незаконное предпринима-
тельство».

ПРИСТАВ УСТРОИЛ ПОДРОСТКУ 
САМОСУД?

Со следами удушения 
на шее и кровоподтеком ле-
вой ушной раковины остался 
13-летний подросток после 
встречи с судебным при-
ставом в здании Фемиды 
подмосковной Коломны. 
Со слов родителей ребенка, 
страж порядка стал душить 
их парнишку, когда тот без 
разрешения заглянул в зал 
заседаний.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 28 ноя-
бря. Наталья со своим мужем 
Василием (все имена из-
менены) и детьми пришла 
на процесс по делу, в котором 
она участвовала в качестве 
ответчицы. Женщина вошла 
в зал, а Василий остался 
с грудничком на руках и стар-
шим сыном Егором в кори-
доре. Когда мама не верну-
лась спустя час, мальчугану 
захотелось узнать причину 
задержки. Недолго думая, 
он открыл дверь и заглянул 
внутрь помещения. Судья по-
просила пристава сделать 

ему замечание. Однако тот, 
по словам родителей мальчи-
ка, вышел в коридор и стал ду-
шить ребенка, приподнимая 
его вверх. Все прекратилось 
лишь после того, как вмешал-
ся отец подростка. Пристав 
отпустил Егора и вернулся 
на рабочее место.

— Вскоре после инциден-
та появились два начальника 
этого человека. Вместо из-
винений в наш адрес посы-
пались угрозы, что меня с му-
жем задержат. Мальчик был 
сильно напуган, а нам даже 
не дали стакана воды. Кста-
ти, супруг снимал пристава 
на телефон и просил его на-
звать свою фамилию, однако 
он отказался, — рассказала 
«МК» мама тинейджера.

По окончанию судебного 
заседания Егора отвезли 
в травмопункт. Там врач за-
фиксировал у парня теле-
сные повреждения в области 
шеи и на ухе. Возмущенные 
родители подали заявление 
в полицию.

БРАТУ ОЛИГАРХА СШИЛИ ДЕЛО  
НА ШЕСТЬ ЛЕТ ТЮРЬМЫ

Громкое дело братьев 
Рафаиловых, основавших 
на «обломках» снесенного 
Черкизовского рынка свою 
империю по пошиву контра-
бандной одежды, подошло к 
концу. Дон Рафаилов, кото-
рому в нелегальном бизне-
се отводилась роль завхоза, 
получил вчера 6 лет колонии 
по приговору Измайловского 
суда с ограничением свободы 
на 8 месяцев.

Как сообщил корреспон-
дент «МК» из зала суда, 
до приговора Рафаилов-
младший (ему 53 года) на-
ходился под подпиской о 
невыезде. Подсудимый 
предпочел неформальный 
стиль — вязаную толстовку 
и мягкие брюки. Все время, 
пока судья зачитывала при-
говор, он стоял молча, сгор-
бившись и скрестив перед 
собой руки. Дон, похоже, не 
ожидал такого исхода дела 
— он замешкался и пошел за 
вещами, но судебные при-
ставы направили его прямо 
в стеклянную клетку.

Также по делу измайлов-
ских цехов проходит брат 
Дона, известный бизнесмен и 
директор «АСТ Карго» Жануко 
Рафаилов. Напомним, что не-
легальное производство кон-
трафакта располагалось на 

территориях ЗАО «ФОП «Из-
майлово» на Советской улице, 
а также в складских помеще-
ниях во 2-м Иртышском про-
езде. По версии следствия, 
подпольные цеха были ор-
ганизованы после закрытия 
в 2009 году Черкизовского 
рынка (владелец Черкизона 
Тельман Исмаилов и старший 
брат Дона Жануко Рафаилов 
были друзьями). Преступ-
ники устроили настоящие 
городки для трудящихся, 
где те работали и отдыхали. 
Изготовление текстильного 
контрафакта под марками из-
вестных брендов, таких как 
Adidas,  Chanel, Вosco Sport 
и Lacoste, производилось в 
промышленных масштабах. 
Кройкой и шитьем занима-
лись нелегальные мигранты 
из Вьетнама, Таджикистана, 
Сирии, Египта и других стран. 
Закрыли подпольные цеха 
только летом 2013 года. 

Процесс расследования 
затянулся на несколько лет, 
и в него оказались втянуты 
новые фигуранты. Так, сле-
дователь ГСУ ГУ МВД Виктор 
Рубашкин был задержан по 
подозрению в получении от 
Жануко и Дона взятки, благо-
даря которой они избежали 
нахождения под стражей на 
срок расследования. 

ЛЕКАРСТВА ОКАЗАЛИСЬ 
НЕПРИЧАСТНЫ К СМЕРТИ 

ДМИТРИЯ МАРЬЯНОВА
Препараты, которые при-

нимал перед смертью 47-
летний российский актер 
Дмитрий Марьянов, не могли 
стать причиной его гибели. 

Как стало известно «МК», 
по результатам проведен-
ной химической эксперти-
зы тканей тела Марьянова 
в крови, моче, печени и 
почках были обнаружены 
феназепам и галоперидол. 
Но признаков отравления 
этими препаратами, кото-
рые часто применяются для 
снятия возбуждения в со-
стоянии белой горячки, спе-
циалисты не нашли. Следы 

спирта в крови актера также 
не обнаружены. Зато были 
заметны следы хронической 
интоксикации от длительного 
употребления алкогольных 
напитков. Серьезный урон 
горячительные напитки на-
несли и сердцу, которому 
было трудно работать из-за 
кардиомиопатии. Смерть 
артиста наступила от отры-
ва тромба. Актер страдал от 
тромбоза и ранее, и в нижней 
полой вене во время опера-
ционного вмешательства ему 
был даже установлен специ-
альный фильтр. Тем не менее 
это не уберегло артиста.

КОСМОНАВТОВ РАЗГЛЯДЯТ 
С ЗЕМЛИ В САМОМ УКРОМНОМ 

УГОЛКЕ
Нечто вроде игры в прят-

ки с Центром управления 
полетами предстоит от-
правляющемуся 17 декабря 
в космос члену российского 
отряда Антону Шкаплерову. 
По надетому на него специ-
альному датчику руководи-
тели на Земле должны будут 
определять его местополо-
жение на станции.

Как сообщил «МК» сам 
космонавт, который в по-
н е д е л ь н и к о т п р а в и л с я 
для подготовки к полету 
на Байконур, его переме-
щения по станции с «ма-
ячком», определяющим 
местоположение, входят 
в эксперимент под назва-
нием «Визир». Он позволя-
ет протестировать систему 
слежения за космонавтами 
на МКС на случай нештатных 
ситуаций, в том числе самой 
опасной из них — пожара. 

— Наша станция — доволь-
но большой космический дом 
размером 110 на 70 м, — гово-
рит Шкаплеров, — и по всей 
ее протяженности располо-
жены отсеки: справа, сле-
ва, вверху, внизу. Случись 
какое-нибудь ЧП, космонавт, 
спасаясь, может оказаться 
где угодно, его может за-
блокировать система, и его 
жизнь окажется под угрозой. 
Вот для того, чтобы этого 
не происходило, мы и про-
водим на борту эксперимент 

«Визир». Благодаря ему ру-
ководители полета на Зем-
ле в любой момент смогут 
определить местоположение 
космонавта.

По словам Шкаплерова, 
в жилом модуле «Звезда» 
будут работать четыре при-
емника сигнала с датчика, 
которые, в свою очередь, ста-
нут передавать информацию 
о местоположении испыта-
теля в ЦУП. В будущем по-
добные передатчики ученые 
планируют распространить 
по всем модулям.

Поскольку Антон Шкапле-
ров единственный в россий-
ском отряде космонавтов 
имеет образование юриста, 
ему выпала честь впервые 
доставить на орбиту вымпел 
Верховного суда РФ. Это 
мероприятие приурочено 
к празднованию Дня юриста 
(он отмечается 3 декабря). 
Кстати, Шкаплеров, обла-
дающий званием почетного 
гражданина Севастополя, 
повезет на МКС не один су-
дебный вымпел, а два — еще 
один ему вручили в родном 
городе, в Севастопольском 
городском суде. 

Антон Шкаплеров будет 
руководить полетом  кора-
бля «Союз МС-07», компанию 
ему составят астронавт NASA 
Скотт Тингл и астронавт Япон-
ского космического агентства 
Норисигэ Канаи.

Виновник ДТП.
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СМИ ОБНЕСЛИ 
КОЛЮЧЕЙ 
ПРОВОЛОКОЙ
Власти Украины пытаются 
остановить радикалов только 
на словах
С воскресенья в Киеве началась блокада 
телеканала NewsOne, которую устрои-
ли радикалы под руководством лиде-
ра украинских неонацистов Дмитрия 
Корчинского. Пока националисты жгут 
покрышки под зданием неугодного 
СМИ, депутаты заговорили о том, чтобы 
законодательно запретить называть 
«революцию достоинства» госпереворо-
том. Мнение, отличное от провластного, 
хотят сделать уголовно наказуемым. 

Около 5 часов вечера воскресенья возле зда-
ния телеканала появилось несколько грузовиков, 
из которых высыпалось около 200 неизвестных 
в камуфляже и балаклавах. Позже выяснилось, 
что «блокировщики» имеют отношение к ради-
калу Корчинскому. Боевики растянули колючую 
проволоку вокруг здания и завалили часть вы-
ходов мешками с песком. По их словам, они на-
мерены блокировать телеканал до тех пор, пока 
его владелец, депутат «Оппозиционного блока» 
Евгений Мураев, не ответит за свое выступление 
в телеэфире, в котором он назвал «революцию 
достоинства» государственным переворотом. 
Кроме того, националисты требуют изменить 
редакционную политику с, по их мнению, «про-
российской» на «патриотическую», а сам теле-
канал переименовать в «Слава Украине». Со-
трудники СМИ попросили вмешаться в ситуацию 
члена парламентского комитета по свободе слова 
Григория Шверка, однако тот заявил, что помочь 
не может. В итоге Евгений Мураев обратился в 
социальной сети к странам Запада с просьбой 
вразумить украинские власти и прекратить пре-
пятствовать деятельности телеканала. Однако 
ответа пока не последовало.

За самоуправством радикалов спокойно 
наблюдали сотрудники полиции, которые от-
казывались применять меры. Отговорка сило-
виков банальна: пока боевики никого не бьют и 
не ломают чужое имущество, «паковать» их не за 
что. Тот факт, что националисты препятствовали 
журналистской деятельности, а это статья УК, их, 
видимо, не особо волновал. Глава МВД Арсен 
Аваков, правда, заявил, что блокаду необходимо 
прекратить. Но дальше слов не пошел: милиция 
приказа на разгон беспредельщиков не получила. 
Даже заявление главы Незалежной Петра Поро-
шенко о недопустимости блокировки телеканала 
не возымело никакого эффекта. Между тем неко-
торые депутаты ВР уже заявили, что необходимо 
принять закон, который грозил бы уголовной 
ответственностью тем гражданам, кто называет 
события февраля 2014-го госпереворотом, — по 
аналогии с уголовной ответственностью за от-
рицание голодомора. За слово «госпереворот» 
предлагают сажать года на два.

Украинская общественность, правда, связы-
вает блокировку СМИ не с оскорблением чувств 
революционеров, а с тем фактом, что NewsOne 
оказался единственным телеканалом, транс-
лировавшим марш сторонников Михаила Саа-
кашвили за импичмент Петра Порошенко. Часть 
михомайдановцев вместе со своим мессией 
пришли к зданию NewsOne, чтобы поддержать 
журналистов, но, потрогав колючую проволоку, 
от дальнейших действий отказались, ограничив-
шись осуждающими заявлениями.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Пока в украинском законодательстве нет 
статьи, запрещающей называть Майдан 2014 года 
государственным переворотом, а не революци-
ей. В связи с этим никаких законных претензий 
к телеканалу и его сотрудникам быть не может. 
Но можно заплатить активистам, которые начнут 
блокаду телеканала и так далее.

Очевидно, все эти действия предпринима-
ются в интересах президента Петра Порошенко и 
самой агрессивной части «партии войны» — «На-
родного фронта», в частности, главы МВД Арсена 
Авакова. Мало того что они готовы заткнуть рот 
любому, кто выступает с отличной от них пози-
цией, здесь присутствует и конфликт интере-
сов: у Порошенко и Авакова есть собственные 
телеканалы, рейтинги которых не дотягивают 
до NewsOne.

Андрей БУЗАРОВ, член Общественного 
совета при МИД Украины:

— Не думаю, что эта история приведет к за-
конодательному запрету называть «революцию 
достоинства» государственным переворотом, 
так как в стране слишком много несогласных с 
этим. С другой стороны, можно спрогнозиро-
вать смену собственника NewsOne посредством 
переговоров с украинскими олигархами и пред-
ставителями власти.

В любом случае бездействие властей и их 
неспособность защитить журналистов говорит о 
том, что уровень свободы слова в современной 
Украине крайне низкий. Нападение на NewsOne 
— это нападение на свободу слова на Украине. 
В то время как провластным СМИ дают полную 
свободу действий, оппозиционные журналисты 
находятся под постоянным давлением, то же 
самое касается экспертов и общества в целом.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

КАНДИДАТ 
СОБЧАК:  
ХАЙП ЕСТЬ,  
А РЕЙТИНГА НЕТ
Социологи прочат ей  
не больше 2% голосов
Главный вопрос президентских вы-
боров сейчас — не кто на них победит, 
а кто в итоге будет зарегистрирован и 
наберет существенные проценты го-
лосов. Стандартная тройка из лидеров 
думских фракций — Геннадий Зюга-
нов, Владимир Жириновский и Сер-
гей Миронов — согласно опросам, не 
сдает свои позиции. И у телеведущей 
Ксении Собчак очень малы шансы раз-
бить прочную стену из политических 
мастодонтов.

Каждые выборы на президентский пост 
претендуют кандидаты-спойлеры, среди них 
есть особый подвид — спойлеров одиозных. 
Вспомним хотя бы великого масона Андрея Бог-
данова или главу тоталитарной секты Светлану 
Пеунову, иерея-лицедея Ивана Охлобыстина 
или писателя-радикала Эдуарда Лимонова, 
который, при всем уважении, так и не вышел из 
маргинального политического поля. При этом 
Собчак отличается от всех тем, что декларирует: 
я — графа против всех, ставьте на мне галочку. 
Но сработает ли этот ход?

Для того чтобы абстрагироваться от про-
шлого (уж слишком концентрированный шлейф 
тянется за ней со времен проекта «Дом-2», в то 
же время Собчак позиционирует себя как оппо-
зиционного политика), на пресс-конференции, 
которую она дала вскоре после заявления о пре-
зидентских амбициях, Собчак прямым текстом 
сказала: Путина не троньте, он помог моему отцу, 
фактически спас ему жизнь. Тут подключился 

и «старик» Навальный. Он назвал выдвижение 
Собчак ходом против оппозиции, а не за.

Радужной для Собчак картина грядущей 
президентской гонки была еще в ноябре. Тогда, 
по данным «Медиалогии», Собчак заняла аж 
четвертое место среди самых упоминаемых в 
СМИ политиков. Выше нее только президент 
Владимир Путин, премьер Дмитрий Медведев 
и мэр Москвы Сергей Собянин, оппозиционер 
Алексей Навальный занял шестое место. Но 
на то мы и СМИ, одиозность фигуры Собчак 
выгодна для изданий и интернет-порталов, 
что-что, а скандальную славу светская львица 
себе обеспечила. Ни Медведев, ни Собянин на 
президентский пост не претендуют, из-за этого 
сразу заговорили о  том, что после Путина Соб-
чак будет второй. Для начинающего политика, 
еще и с уклоном в оппозиционность, — успех 
грандиозный. 

Однако эту комплиментарную для Собчак 
картину развеял новый опрос «Левада-центра». 
Во-первых, вместе с Григорием Явлинским 
(«Яблоко») и Сергеем Мироновым («Справед-
ливая Россия») она набирает лишь 1% голосов. 
Во-вторых, в качестве графы «против всех» Соб-
чак граждане РФ, кажется, не видят, скорее, они 
проголосуют, а вернее, не проголосуют ногами. 
Согласно опросу, принять участие в выборах 
президента готовы лишь 58% россиян. 

По мнению политолога Александра Кы-
нева, такая низкая предполагаемая явка не 
случайна. 

«Главное, что мотивирует людей, — это 
интрига и ощущение важности собственно-
го голоса, — отмечает он. — В этой кампании 

пока ничего этого нет, она выглядит предельно 
скучной и предсказуемой. Для простого чело-
века сейчас не видно никакого рационального 
мотива, зачем тратить личное время на участие 
в выборах, в которых все решено без него. Пре-
тенденты на протестные голоса также не вы-
зывают никакого энтузиазма».

Опросу Левады вторит «Ромир», проводив-
ший социологическое исследование по заказу 
фонда «Петербургская политика». Правда, там 
трио Собчак, Миронов и Явлинский набирают 
по 2%.

По мнению президента фонда «Петербург-
ская политика» Михаила Виноградова,  к теме 
Собчак все же есть интерес. В качестве примера 
он приводит рейтинги эфира Собчак с Владими-
ром Соловьевым. Также, по мнению эксперта, 
рейтинг  телеведущей добавляет эксплуатация 
принадлежности к другому поколению и  способ-
ность создавать, говоря на языке молодежного 
сленга, хайп. 

«В то же время избиратель находится в 
конфликте между запросом на новые лица и 
страхом перед ними, поэтому Жириновский и 
Зюганов все же хоть как-то держатся», — отметил 
он. По той же причине, как считает политолог, 
живы Миронов и Явлинский.

Еще один интересный момент, 1% в опросе 
«Ромира» занимает некий «другой кандидат». 
Для персонажа, который не существует, про-
цент не маленький. Это означает лишь то, что 
запрос на новые лица есть. Однако предпосылок 
к их появлению большинство опрошенных мной 
экспертов не видят.

 Анастасия РОДИОНОВА.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ 
ПО БУДУЩЕМУ 
ИМПИЧМЕНТУ 
c 1-й стр.

Какое отношение это имеет к им-
пичменту, который угрожает пре-
зиденту Трампу? Не поверите, но 
самое прямое. В 2010 году актив-

ным участником погубивших карьеру генерала 
Маккристала скабрезных разговоров был на-
чальник разведки международного контингента 
в Афганистане Майкл Флинн. Тот самый Флинн, 
который в прошлом году всего 23 дня продер-
жался на должности помощника президента 
США по национальной безопасности и чья го-
товность «сотрудничать со следствием» угро-
жает перенести на новый уровень перманентный 
политический кризис, в котором пребывает 
Дональд Трамп. 

Как именно Майкл Флинн успел так сильно 
напортачить за время своей краткой службы в 
Белом доме, русскому человеку понять сложно. 
Флинна одновременно обвиняют в том, что он 
затеял несогласованную дипломатию — об-
щался с российским послом в США без ведома 
и одобрения своих начальников и коллег, — и 
в том, что эта несогласованная дипломатия на 
самом деле была вполне себе согласованной 
и санкционированной. Но вникать детально в 
эти дебри и закоулки американского политиче-
ского сознания нам нет нужды. Нам достаточно 
уяснить для себя главное: как и в 2010 году, 
Флинн вновь повел себя как человек, в мозгу 
которого полностью отсутствуют извилины. 
Бывшего помощника президента поймали на 
лжи агентам ФБР  И это позволяет использовать 
его в качестве тарана или троянского коня про-
тив президента.

Недавно я посмотрел американский бое-
вик 2013 года «Осведомитель» с человеком-
скалой Дуэйном Джонсоном. Юный сын глав-
ного героя Джейсон после долгих уговоров 
неохотно соглашается на просьбу своего 
лучшего друга получить от него посылку с 
наркотиками. Посылка приходит, но, как только 
Джейсон ее открывает, в дом сразу врывается 
спецназ. Выяснилось, что «лучший друг» уже 
давно попался в лапы антинаркотического 
ведомства и, чтобы скосить себе срок, це-
ленаправленно подставил своего приятеля. 
Теперь Джейсону, согласно новому антинар-
котическому законодательству, грозит как ми-
нимум десять лет тюрьмы. Чтобы спасти сына, 
главный герой фильма — добропорядочный 

владелец фирмы по перевозке грузов — со-
глашается внедриться в мексиканский нар-
кокартель и выдать своих новых знакомых 
правоохранителям.

В реальной жизни такого не бывает? Еще 
как бывает! Как я уже писал, принцип «хочешь 
спастись сам? утопи тогда другого!» является 
одним из главных в работе американских си-
ловых структур. Своего сына — его тоже зовут 
Майкл Флинн — бывший помощник Трампа по 
национальной безопасности уже спас. Как на-
писала 1 декабря газета «Вашингтон пост», 
Флинн-старший договорился с ФБР, что в обмен 
на его сотрудничество Флинна-младшего не 
будут привлекать к уголовной ответственности. 
Теперь экс-помощнику Трампа надо по мак-
симуму облегчить свою собственную участь. 
Следователи, в чьих руках оказалась судьба 
Флинна, пойдут на это только в одном случае: 
если он им поможет загнать в ловушку более 
крупную дичь. 

Скорее всего, в роли этой дичи враги Трам-
па хотят видеть человека, отмежеваться от кото-
рого президенту будет очень трудно, — мужа его 
дочери Иванки Джареда Кушнера. Не секрет, что 
после избрания его тестя главой США Кушнер 
с головой погрузился в омут международной 
дипломатии — в том числе и на российском на-
правлении. Мечта следователей, работающих 
под началом специального прокурора Роберта 
Мюллера, использовать показания Флинна для 
того, чтобы поймать зятя Трампа на какой-нибудь 
неточности: типа, он тоже не говорил всей прав-
ды о своих контактах с российским послом! 
Тогда Кушнера тоже можно смело брать под 
белы руки. А где зять, там и тесть! 

Мы пока, естественно, не знаем, реали-
зуется ли этот сценарий. Флинн стал фигу-
рантом уголовного дела исключительно из-за 
своей собственной изумительной наивности. 

Но вот является ли Джаред Кушнер таким же 
наивным политическим игроком? Не допустил 
ли он где-нибудь фатальной оплошности? На-
сколько талантливы и умелы юридические со-
ветники президентского зятя? На все эти во-
просы пока нет ответов. Но вот в чем можно не 
сомневаться: противники президента Трампа 
целенаправленно ведут дело к его импичменту. 
По-прежнему не факт, что процесс отстранения 
президента от должности будет запущен, — у 
оппонентов Трампа может не хватить для этого 
юридических оснований. Не факт и то, что, если 
процесс импичмента будет запущен, он будет 
доведен до конца. 

В американской истории было до сих пор 
два случая, когда процесс импичмента пре-
зидента дошел до стадии голосования в сена-
те. В 1868 году президента Эндрю Джонсона 
пытались снять с должности за то, что он не-
законно уволил своего военного министра. А 
в 1999 году Билла Клинтона пытались убрать 
из-за знаменитой истории с Моникой Левински. 
В обоих случаях противникам президента не 
удалось набрать достаточного для импичмента 
количества голосов. 

Но эти две неудачи, разумеется, не озна-
чают, что оппоненты Трампа не будут пытаться 
стать первыми, кому удалось свалить действую-
щего президента. Они ведь в беспроигрышном 
положении: удастся устроить импичмент — за-
мечательно. Не удастся — президент будет как 
минимум серьезно ослаблен и дискредитиро-
ван. Ну а то, что из-за этих американских вну-
триполитических игр контакты между Москвой 
и Вашингтоном, по сути, заморожены, никого в 
США особо не волнует. Большие политические 
игры требуют больших политических жертв — 
особенно если некоторые из этих жертв, как, 
например, Майкл Флинн, сами роют себе яму. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Крупнейшие американо-
корейские учения грозят 
новым витком эскалации
Спустя несколько дней после того, 
как КНДР испытала новую межконти-
нентальную баллистическую ракету 
«Хвасон-15», Южная Корея ответила 
соседу самыми масштабными совмест-
ными военными учениями ВВС в своей 

истории. Вместе с США она отработала 
удары по муляжам северокорейских 
ракетных объектов. Реакция Пхеньяна 
не заставила себя ждать: он заявил, 
что действия Сеула «ставят полуостров 
на грань ядерной войны», и пригрозил 
ответными мерами. Несмотря на при-
зывы Китая и России приостановить как 
военные маневры на юге, так и ракет-
ные испытания на севере, обе Кореи 
только повышают градус напряжения на 
полуострове. 

В крупнейших учениях приняли участие 
около 12 000 военных и 230 самолетов, в том 
числе одни из самых мощных американских 
бомбардировщиков F-35 Lightning II и B1-B 
Lancer. Именно эти боевые самолеты базиру-
ются на принадлежащем США острове Гуам в 
Тихом океане. Еще в августе СМИ раскрыли под-
робности плана превентивного удара по КНДР, 
который разрабатывал Пентагон. Согласно ему 
бомбардировщики B1-B Lancer, которые не 
предусматривают ядерных зарядов на борту, 
могут ударить по северокорейским полигонам 
для запуска и испытания ракет. 

Именно такой сценарий развития собы-
тий был отработан на совместных учениях в 
понедельник: самолеты нанесли удары по му-
ляжам северокорейских объектов. Подобные 
учения проходят в Южной Корее каждый год, 
однако именно этой зимой они вызывают наи-
большее опасение. Весной Северная Корея 
активизировала свои ракетные испытания, 
а на прошлой неделе протестировала новую 
межконтинентальную баллистическую ракету 
«Хвасон-15», которая достигла самой большой 
высоты за всю историю ракетных испытаний 
КНДР — около 4500 км. В министерстве обо-
роны США признали, что она, по-видимому, 
может достичь любой точки на американском 
континенте. 

«Нынешнее игрище с огнем является се-
рьезной военной провокацией, ввергающей и 
без того острое положение на Корейском по-
луострове на грань чреватой взрывом ядерной 
войны, — говорится в сообщении североко-
рейского агентства ЦТАК. — Мы рассмотрим 

небывалые в истории сверхжесткие меры в 
ответ на бесчинства США и их сателлитов в 
отношении нашего государства и народа, и 
вынудим непременно расплатиться за это».

Тем временем американский сенатор 
Линдси Грэхам призвал эвакуировать из Юж-
ной Кореи семьи дипломатов и военных из-за 
угрозы скорой войны. «Это безумие отправлять 
жен и детей в Южную Корею, учитывая прово-
кации КНДР», — заявил конгрессмен. 

«Совместные военные учения Южной Ко-
реи и США были запланированы и проводятся 
в соответствии с принятыми международными 
нормами, — подчеркнул в комментарии «МК» 
руководитель Центра азиатско-тихоокеанских 
исследований ИМЭМО РАН Василий МИХЕЕВ. 
— А Северная Корея использует их для того, 
чтобы оправдывать свою ядерную программу. 
Но нельзя считать курс КНДР на разработку 
ядерного оружия реакцией на военные маневры 
юга, потому что ответом на учения могут быть 
только другие учения. КНДР стремится к тому, 
чтобы ее признали ядерной державой, грубым 
образом нарушая режим нераспространения. А 
проведение южнокорейских регулярных учений 
она использует, чтобы «перевести стрелки». 

Реакция Пхеньяна непосредственно на 
учения будет только пропагандистской. А его 
ракетно-ядерная программа продолжится в 
любом случае. Пока что у Северной Кореи нет 
технологии возвращения ракеты в атмосфе-
ру. Кроме того, они еще не научились сажать 
ядерную боеголовку на эту ракету. Возможно, 
они сейчас этим и занимаются».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Полет в импичмент: политические «охотники за скальпами» из числа врагов 
Трампа все ближе подбираются к президенту и его семье.
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СЕУЛ ОТРАБОТАЛ 
УДАР ПО СЕВЕРУ

Калининский районный 
суд Санкт-Петербурга 4 
декабря признал вино-
вными в особо крупном 
мошенничестве четырех 
фигурантов «паркетного 
дела» — экс-руководителя 
управления капстрои-
тельства СК РФ Алексея 
Скачкова, бывшего началь-
ника контрактной службы 
ведомства Александра 
Шкутова и бизнесменов 
Александра Плесовских и 
Анатолия Савина. Они похи-
щали бюджетные деньги при 
ремонте административных 
зданий центрального аппарата 
комитета. Так, в кабинете 

главы СК французский паркет 
был подменен китайской 
подделкой, а в служебных по-
мещениях появились дешевые 
протекающие кондиционеры. 
В прениях представитель СК 
просил суд быть строже к быв-
шим коллегам, подмочившим 
репутацию ведомства. Го-
собвинитель тоже просил суд 
назначить четверке аферистов 
куда более длительные сроки, 
чем они в итоге получили. Суд 
учел деятельное признание 
обвиняемых и назначил: 
организатору аферы Скачкову 
— 3 года колонии, Шкутову — 
3,5 года, Плесовских — 2,5, 
Савину — 2. Журналисты, 

присутствующие в зале, от-
метили, что Скачков довольно 
улыбался, а его адвокат ска-
зал, что не собирается доби-
ваться смягчения наказания. 
Уже через несколько месяцев 
экс-чиновник может претен-
довать на условно-досрочное 
освобождение. Интересно, что 
первым досудебное соглаше-
ние со следствием заключил 
третий бизнесмен, участвую-
щий в ремонтной афере. 
Сергея Касаткина следствие 
уличило в том, что он похитил 
почти 36 млн рублей из 65, 
выплаченных по договорам 
подряда с СК. Он тут же дал 
показания, обличающие Скач-
кова и Шутова. Дело Касатки-
на суд рассмотрел раньше и 
отправил его в колонию на 1 
год и 10 месяцев.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Нью-йоркские бездомные могут в будущем обрести довольно оригинальное жилье. 
Одно из местных креативных агентств предложило властям Большого яблока 
размещать людей в напечатанных на 3D-принтерах капсулах. Эти капсулы мож-

но крепить к торцевым стенам многоэтажных домов при помощи строительных лесов. При 
необходимости их легко снять и перевезти с места на место, а жить в этих капсулах можно 
будет и зимой, и летом. 

КАДР

КОНКУРС

ДОКУМЕНТЫ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СОБЫТИЕ

СИБИРЯЧКА СТАЛА ЛУЧШЕЙ СТЮАРДЕССОЙ

ПОСОЛЬСТВО США ВОЗОБНОВИТ ВИЗОВЫЕ СОБЕСЕДОВАНИЯ В РЕГИОНАХ

МИКРОКРЕДИТОРЫ ИСКАЛИ КЛИЕНТОВ С ПОМОЩЬЮ МОЛИТВЫ 

ЭКС-ЧИНОВНИКИ СК ОСУЖДЕНЫ ЗА ТО,  
ЧТО ПЛОХО СТЕЛИЛИ БАСТРЫКИНУ

В МОСКВЕ ВРУЧИЛИ НАГРАДЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ ФЕСТИВАЛЯ 
«СОЗВЕЗДИЕ МУЖЕСТВА»

Самой красивой и профес-
сиональной стюардессой 
признана сотрудница рос-
сийской авиакомпании По-
лина Сметанина (на фото). 
Девушка приехала в Москву 
из Томска не так давно и уже 
успела покорить не только 
небо, но и строгое жюри 
международного конкурса 
«ТОПСТЮАРДЕСС-2017», 
прошедшего в столице. Судьи 
выбирали победительни-
цу из 937 претенденток из 
Казахстана, Белоруссии, 
Латвии, Литвы, ОАЭ и России. 

В борьбе за корону барышни 
должны были продемонстри-
ровать знание аварийно-
спасательного оборудования, 
навыки поведения в критиче-
ской ситуации, умение найти 
психологический подход к 
любому пассажиру, а также 
знание английского языка 
и творческие способности. 
Кстати, спешим успокоить 
пассажиров-мужчин, которые 
непременно будут стремиться 
попасть на рейс к Полине: ко-
ролева замужем и счастлива 
в браке. 

Американские консуль-
ства в Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Вла-
дивостоке возобновят с 
11 декабря  проведение 
собеседований на не-
иммиграционные визы в 
ограниченном объеме. В 
сообщении посольства США 
говорится, что дипмиссия в 

Москве также «продолжит 
проводить собеседования на 
иммиграционные, диверси-
фикационные и неиммигра-
ционные визы в ограничен-
ном объеме». Напомним, что 
после того, как российская 
сторона в ответ на закры-
тие своих дипломатических 
объектов в США и высылку 

дипломатов предложила Сое-
диненным Штатам сократить 
численность диппредстави-
тельств в РФ до 455 человек, 
с 23 августа Вашингтон 
приостановил процедуру вы-
дачи своих неиммиграцион-
ных виз (позже эта процедура 
возобновилась, но только в 
посольстве США в Москве). 

Прорекламировать микро-
займы с помощью молитвы 
«Отче наш» додумались 
бизнесмены из Челябин-
ска — об этом сообщили 
чиновники местного УФАС. 
Ревизоры наткнулись на 
провокационную рекламу 
микрофинансовой компании. 
«Шедевр» уральских реклам-
щиков был изготовлен в виде 
карманных календарей. Текст 
на них гласил: «Удобные день-
ги. Нужны наличные? Звонок 
по России бесплатный». Но 
рядом с вполне адекватны-
ми для рекламы «быстрых 
денег» фразами каким-то 

чудом оказался текст главной 
православной молитвы «Отче 
наш». А для пущей убеди-
тельности авторы добавили 
на календарь изображение 
Иисуса Христа. Антимоно-
польщики решили, что такой 
способ продвижения бизнеса 
оскорбляет чувства верую-
щих. Их мнение разделили 
иерархи РПЦ. Как рассказали 
в ФАС, церковные деятели 
отметили, что такая рекла-
ма противоречит основным 
принципам христианства — 
нестяжательству и отказу от 
материальной выгоды. Кроме 
того, как пояснили в ведом-

стве, подобные изощрения 
нарушают требования Закона 
«О рекламе». В нем сказано, 
что использование в рекламе 
религиозных символов не до-
пускается. Теперь нерадивым 
креативщикам придется 
платить штраф 100 тысяч 
рублей. При этом чиновники 
напомнили, что это уже не 
первый случай, когда реклам-
щики пытались наварить на 
религиозных символах. Так, 
в 2015 году бизнесмена из 
Самары сотрудники ведом-
ства наказали за листовки, на 
которых Иисус был изображен 
в виде Микки-Мауса. 

Торжественная церемо-
ния награждения победи-
телей IX Всероссийского 
фестиваля по тематике 
безопасности и спасе-

ния людей «Созвездие 
мужества» прошла в 
зале Фундаментальной 
библиотеки МГУ им. 
М.В.Ломоносова.По сложив-

шейся традиции в Москве 
собрались лучшие сотрудни-
ки чрезвычайного ведом-
ства, представители других 
ведомств и организаций, 
дети-герои, проявившие 
мужество и героизм, при-
шедшие на помощь тем, кто 
попал в беду.Кстати, в этом 
году количество участников 
фестиваля превысило 10 ты-
сяч человек. В понедельник 
на торжественной церемо-
нии были награждены 40 
победителей.
Подробный репортаж и 
истории победителей бу-
дут опубликованы в «МК» 
7 декабря.

Многоуважаемый Главный Редактор! 
Не могу не среагировать на возмутительную субботнюю передачу 2 декабря 2017 года с 

участием Шевкунова — архимандрита Тихона, в которой он развивает антисемитскую тему о 
ритуальном убийстве царской семьи. Если на государственном телеканале вещают на эту тему, 
следует признать, что ст. 14 Конституции РФ ОТМЕНЕНА. Это позор для страны и всех, кто в ней 
живет и любит ее. Я 34 года прослужил в органах прокуратуры и МВД СССР, и для меня Закон, 
а тем более Конституция, — святое дело. Мне не стыдно за себя и тысячи честных патриотов 
российских евреев, верой и правдой служивших стране, воевавшей за нее. Мой отец — русский 
солдат, участник знаменитого Брусиловского прорыва, прошел Гражданскую и Великую Отече-
ственную войны, мой сводный брат Самуил Вульфович Каплан — русский кадровый офицер, 
гвардии майор, прошел три войны, с первого дня участник ВОВ, у него за плечами Одесса, 
Севастополь, плавни Кубани, закончил войну в Восточной Пруссии. Мне не стыдно за Якова 
Крейзера, под командованием которого в первые дни войны насмерть бились под Борисовом, 
преградив немцам путь по Минскому шоссе к Москве, мне не стыдно за дважды Героя Давида 
Драгунского, чьи танки спасли Прагу. Я мог бы этот список продолжать бесконечно. 

Позор, что такие Шевкуновы-Шариковы имеют свободный доступ в эфир и практически 
призывают к погромам. Я бы был благодарен Вашей уважаемой газете, подписчиком которой 
являюсь много лет, если она даст достойную отповедь Шевкуновым и Ко на их подстрекатель-
скую болтовню в эфире, как это уже прекрасно сделали в номере за 29 ноября Андрей Камакин 
и Александр Мельман. 

Всего наилучшего Вам лично и уважаемой газете за ее открытость и смелость. 
С огромным уважением, ветеран МВД СССР, подполковник милиции в отставке, 

почетный адвокат Эдуард Иосифович Эзрохи 

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА
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СЕГО ДНЯ

БЕНЕФИЦИАРЫ ГУЛАГА
Кто заинтересован в подаче советской истории 

исключительно в «лагерном» свете

“Московский коМсоМолец”   5 декабря 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь МАЛЫШЕВ, писатель

3
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Заседание начиналось откровенно 
скучно. Журналисты без особого 
энтузиазма спросили у Улюкаева, 
как его настроение, тот так же без 

энтузиазма отметил, что оно у него всегда «или 
хорошее, или очень хорошее».

Затем на трибуну вышел прокурор Борис 
Непорожный и резюмировал свою позицию. 
Сначала он напомнил суть дела. Самым интерес-
ным оказались впервые озвученные показания 
сотрудника ФСБ Олега Феоктистова, который 
вместе с главой «Роснефти» обратился к сило-
викам. Итак, по словам Феоктистова, которого, 
напомним, допрашивали в закрытом режиме, 
Сечин дал указание проконсультироваться с со-
трудниками ФСБ после поездки на Гоа (именно 
там якобы вымогалась взятка). Деньги, которые 
предоставил Сечин, были отвезены на Лубянку. 
Единственное, чем существенно отличаются 
показания Феоктистова, так это тем, что якобы 
Улюкаев напрашивался в гости, сам настоял о 
встрече и Сечин согласился.

Ближе к концу речи голос у прокурора стал 
выше, а его ораторским способностям позави-
довали бы ведущие политики. Прокурор еще раз 
напомнил разбор экспертами речевого поведе-
ния обвиняемого и Сечина. По данным эксперта, 
«в речевом поведении имеются психологические 
признаки понимания обстоятельств», при том что 
в речи Сечина есть признаки «недосказанности, 
иносказательности». По мнению прокурора, при 
этом Улюкаев принимал игру, и оба прекрасно 
понимали, о чем идет речь.

— Улюкаев не стремился придать более 
открытый характер их разговору и однозначно 
поддерживал скрытый, завуалированный харак-
тер разговора, — отметил прокурор. 

Он также отметил, что в разговоре были три 
темы: тема выполнения поручения, деятельность 
компании и сама встреча. Так вот, в разговоре 
тема номер один, то есть выполнение поручения, 
никак не была связана с темой номер два, то есть 
деятельностью компании, а это значит, что Сечин, 
говоря о выполнении поручения, имел в виду 
деньги, а не обсуждение поручения президента 
о предстоящей приватизации.

Прокурор полностью разгромил высту-
пление лингвиста, которую пригласила сторо-
на защиты.

— Экспертиза носит голословный харак-
тер, не содержит исследовательской части и 
носит декларативный характер, — резко заявил 
прокурор.

Также Непорожный отметил, что Улюкаев 
ни разу не сказал, почему Сечин должен был бы 
его оговорить.

— Улюкаев, понимая, что пойман с полич-
ным с двумя миллионами долларов, попытался 
представить себя жертвой провокации… Но 
вражды между Сечиным и Улюкаевым не име-
лось. Сечин неоднократно дарил сувениры, а 
тот посылал ему открытки, — заявил прокурор, 
добавив, что «подсудимый в суде не смог со-
общить, для чего потребовалось совершать 
провокацию».

Также, по словам Непорожного, несмотря на 
то что встреча должна была быть исключительно 
деловой, разговора о делах как таковых не ве-
лось, и Улюкаева это нисколько не смущало.

— Вопрос приватизации во время встречи 
не поднимается. Что мешает Улюкаеву поднять 
эту тему?.. Он не поднимет эту тему, потому 
что задача, ради выполнения которой приехал 
Улюкаев, уже выполнена — деньги лежат в ба-
гажнике автомобиля, — с актерским надрывом 
выступал прокурор.

Также прокурор привел в своей речи «прин-
ципиально важный разговор» под елкой у гаража 
на Софийской набережной.

Сечин: — Приношу извинения, затянули 
выполнение поручения, в командировке были. 
Собрали объем. Ну, вообще-то можешь считать 
задание выполненным.

Улюкаев: — Да.
По словам прокурора, версия Улюкаева, 

что якобы разговор шел о сборе денег на выкуп 
акций, — абсурдна.

— Сечин не мог выполнить задание по при-
ватизации акций, так как оно состоялось только 
в декабре. Выдвинутая версия абсурдна, — ска-
зал он.

Также абсолютно однозначна, по его мне-
нию, фраза: «Вот, забирай, клади, и пойдем».

— Улюкаев демонстрирует полное понима-
ние этой фразы и просьбы.

Прокурор прошелся и по «деталям, в кото-
рых кроется дьявол». Так, ему абсолютно непо-
нятно, почему Улюкаев ни на улице, ни в офисе 
не поблагодарил Сечина за подарок и не поин-
тересовался, что в сумке, — ведь речь о вине, 
которым якобы должен был угостить его Сечин, 
шла несколько месяцев назад.

— Потому что признал как причитающееся 
ему, не требующее благодарности, — забил еще 
один гвоздь в крышку гроба прокурор.

Непонятно гособвинению и почему у Улю-
каева не возникло вопросов по поводу ключа к 
сумке, в которой якобы было вино.

— Для двух миллионов долларов это нор-
мально, — сказал выступающий, уточнив, что 
для вина ключ просто не нужен.

При этом, по словам прокурора, Улюкаев, 
зная, что в сумке якобы вино, почему-то забыл 
об этом, когда его остановили у ворот гаража. 
Тогда экс-министр заявил, что не знает, что в 
сумке. Версия про вино, по мнению гособвине-
ния, якобы была придумана позже.

Прокурора все не отпускала ситуация с уго-
щением. Гособвинитель, готовясь к выступлению, 
даже залез в словарь Ожегова и проверил, как 
тот трактует слово «угостить». «Угостить» — зна-
чит дать что-то съесть, что-то выпить, но это, по 
словам Непорожного, никак не согласуется с 
«двумя ведрами вина», которые должны были 
быть в сумке.

Итак, спустя полтора часа речи прокурор 
заявил, что вина Улюкаева полностью доказана. 
Он попросил исключить из обвинения «вымога-
тельство», которое по сути доказать не удалось, 
и попросил назначить Улюкаеву 10 лет строгого 
режима за «получение должностным лицом взят-
ки в особо крупном размере».

Такой срок, по мнению прокурора, Улюкаев 
заслуживает еще и потому, что не нуждался в 
средствах (прокурор перечислил дома, земель-
ные участки и автомобили обвиняемого).

— Особого внимания заслуживает корысть 
Улюкаева. Он не нуждался в денежных средствах. 
Что его толкнуло на это? Не только не испытывал 
нужды, просто катался как сыр в масле…

По словам прокурора, наказание запрошено 
с учетом того, что у обвиняемого на иждивении 
двое несовершеннолетних детей, престарелые 
родители. Кроме того, Улюкаев ранее не был 
судим, имеет ряд заслуг перед Отечеством. 
Смягчающими обстоятельствами также стали 
возраст Улюкаева и его заболевания.

Кроме отбытия серьезного срока Улюкаев, 
по мнению стороны обвинения, должен выпла-
тить штраф в 500 млн рублей. Прокурор также 
попросил лишить экс-министра всех госнаград, 
орденов и классного чина.

Сам обвиняемый во время речи прокурора 
был тверд как скала: не выражал никаких эмоций 
и смотрел в свои бумаги.

Дарья ФЕДОТОВА.

ГУЛАГ подстерегает нас на каждом шагу. 
Бросается с лаем сторожевого пса с газетных 
страниц, скалится с театральных афиш, следит 
холодным оком сериального НКВДшника с 
экрана телевизора, цепляет ржавой колючей 
проволокой со страниц книг.

С середины восьмидесятых нам изо дня 
в день рассказывали про репрессии, аресты, 
лагеря и расстрелы. Нагромоздили целые горы 
вранья пополам с правдой, полуправдой, мифа-
ми и откровенной чушью. В итоге разобраться 
в реальном положении дел обычному человеку 
очень трудно, если вообще возможно.

Разброс мнений огромный. Кто-то говорит 
о сотнях тысяч жертв репрессий, кто-то — о 
десятках миллионов. Кто-то считает, что все 
они были в основном невинные, кто-то уверен, 
что большинство получило по заслугам. У кого-
то в роду есть репрессированные и сгинувшие 
в лагерях, кто-то в праведном негодовании 
восклицает: «Какие массовые репрессии?! Ни 
у меня, ни у моих знакомых не было ни друзей, 
ни родственников, прошедших сталинские 
тюрьмы!»

У каждого свой взгляд и своя правда.
Но я хотел бы поговорить не о том, кто 

прав, а кто нет. Дело в том, что как минимум у 
двух поколений сформирован некий условный 
рефлекс.

Весь социалистический период жизни 
страны, все семьдесят лет намертво привяза-
ны к этому короткому, гулкому, как тюремный 
коридор, слову «ГУЛАГ». Семидесятилетний, 
очень неоднородный, страшный и прекрасный 
период жизни огромной страны вогнали, как 
в гроб, в пять букв.

Можно было бы назвать это исторической 
памятью, если бы это не походило на обычное 
оболванивание.

В результате тридцатилетней массирован-
ной атаки у существенного числа людей, как у 
собак Павлова, выработался рефлекс — при 
словах «коммунизм» и «социализм» у них на 
автомате выскакивает ответ: «ГУЛАГ».

Не Гагарин, олимпийский мишка, великие 
стройки, космос и бесплатное образование 
ассоциируются у них со словом «советский», 
а аббревиатуры КГБ, ЧК, НКВД. Не БАМ перед 
глазами встает, а километры колючей про-
волоки, «опутавшие страну сверху донизу». 
Не список нобелевских лауреатов от СССР, а 
расстрельные списки.

В общем и целом задача, поставленная в 
начале перестройки, успешно выполнена.

Попробуйте представить себе современ-
ную книгу о тридцать седьмом годе, в которой 
не упомянуты репрессии, и у вас сразу воз-
никнет ощущение «исторической недостовер-
ности». А ведь в тридцатые годы было много 
очень интересного.

Выросло целое поколение, на условные 
сигналы отвечающее положенным «гав» — 
простите, «ГУЛАГ».

Причем такая ситуация не только у нас, в 
России. Режимы, обосновавшиеся на обломках 
Советского Союза, могут лаяться друг с другом 
по любым поводам, но в отношении к общему 
прошлому проявляют редкостное единодушие. 
Наше прошлое — тюрьма, нищета, смерть…

В некоторых странах присутствует свой ко-
лорит, как, например, «голодомор» на Украине. 
«Передовые» белорусы тоже не прочь приоб-
щиться к этой «культуре» и охотно тиражируют 
истории о миллионах погибших от голода в 
Белоруссии. В Казахстане, кстати, тоже был 
свой «голодомор», и в последние годы появ-
ляются памятники этому событию. В Астане, 
Павлодаре, Алма-Ате…

Повторюсь, я не собираюсь оспаривать 
ни сам факт голода, ни цифры погибших. Я 
обращаю внимание на то, как с шулерской 
ловкостью десятки советских лет привязали 
к одному-двум трагическим эпизодам. Боль-
ше, чем один-два, использовать, кстати, не 
рекомендуется. Чтобы человек в случае чего 
не выбирал из множества вариантов, а отвечал 
четко и с оловянной ясностью в глазах.

И дело тут не в сердобольности наших 
«хозяев жизни», которым принадлежат рупоры, 
изо дня в день напоминающие нам об «ужасах 
коммунизма». Не в том, что у них болят некие 
неизбывные раны. Волны Колымы не стучат 
в их сердца, отнюдь. И лагерная пыль не ест 
глаза. 

«Хозяевам жизни» не интересны ни сотни 
тысяч, ни гипотетические десятки миллионов 
жертв ГУЛАГа сами по себе. Зато «господа» 
кровно заинтересованы в том, чтобы сохра-
нить за собой и потомками все «отжатое» за 
постсоветские годы. По этой причине слова 
«социализм» и «советский» вызывают у них 
реакцию сродни панической атаке, и лучшей 
гарантией благосостояния наших нуворишей 
будет, если и мы тоже станем испытывать 
подобную реакцию. Если в каждую голову 
посадить виртуальную сторожевую собаку, 
которая станет взрываться оглушительным 
лаем, едва заслышав об СССР или Октябрь-
ской революции, это будет лучшей защитой 
их собственности. И ради такой «святой» цели 
они не пожалеют ни сил, ни средств.

Нужно, чтобы обыватель даже и подумать 
не мог, будто «заводы-газеты-пароходы» могут 
быть не частной, а общественной собствен-
ностью, что капитализм в принципе не самый 
лучший строй, а капиталистическая демокра-
тия не самая демократическая. И если у кого-то 
есть сомнения, значит, он собирается вернуть 
нас обратно в ГУЛАГ.

Очень удобно.
В основе риторики, с помощью которой 

разрушали СССР, лежали те же «краеугольные» 
слова: «тюрьма», «голод», «репрессии»… Сей-
час поколение старых антисоветчиков сходит 

со сцены, но дело их процветает. Новое поко-
ление подхватило эстафету у Солженицына и 
перестроечного «Огонька» и выдает на-гора 
книги и сериалы про лагеря, подвалы и за-
брызганные кровью сапоги НКВДшников. 

Персоналии из списка «Форбс» благодар-
ны вам, молодая поросль, не сомневайтесь. 
Даже если вы уверены, что боретесь с тотали-
таризмом, вы боретесь за их собственность.

Откройте на досуге означенный журнал, 
познакомьтесь с реальными бенефициарами 
вашей деятельности. Именно их вы защищаете, 
когда доказываете, что социализм и коммунизм 
насквозь преступны.

Для обитателей списка эти формации, 
несомненно, преступны. Поскольку не будь в 
России капитализма, не было бы у «элиты» ни 
миллиардов, ни замков, ни яхт…

И еще не было бы ситуации, когда Россия 
по количеству долларовых миллиардеров на-
ходится на пятом месте в мире, а по уровню 
доходов на душу населения расположилась 
в пятом десятке. И каждый седьмой житель 
страны живет за чертой бедности.

Хотя, мне кажется, народу, который на сло-
ва «социализм» и «коммунизм» инстинктивно 
отвечает «ГУЛАГ», нет смысла жаловаться и 
ждать поблажек от текущего строя.

Ведь олигархи и их СМИ давно все объ-
яснили: капитализму нет альтернативы, так? 
Значит, капиталу, по большому счету, ни-
чего не угрожает, и он волен вести себя как 
вздумается.

И значит, правильно, что деньги превыше 
человека. Капитализм ведь, да? Безальтерна-
тивен, так? А тот, кто пытается говорить, что 
человек выше денег, что интересы социума 
выше интересов капитала, тот зовет нас об-
ратно в тюрьмы и казематы, из которых нас 
вывели Ельцин и Солженицын.

Развитие общества при капитализме 
определялось и определяется тем, что выгодно 
капиталу. Куда деньгам выгодно двигаться, где 
им комфортнее.

В шестидесятые годы все были уверены, 
что сейчас человечество рванет в космос. Люди 
грезили новыми планетами, световыми ско-
ростями, галактиками… А потом выяснилось, 
что больших дивидендов капиталу это не при-
несет, и ему гораздо выгоднее осваивать иные 
направления, ту же отрасль IT, например. И 
космос немедленно отошел на второй, а то и 
на третий план. Ничего принципиально нового 
в космической отрасли за последние полвека 
не произошло.

А ведь это могло бы стать прорывом. И в 
первую очередь — прорывом в развитии психо-
логии человека, в его ощущении своего места 
в мире и Вселенной. Казалось, настал момент, 
когда распахнется окно в космос, и туда уйдут 
вся та духота, смрад и ненависть, которую 
накопили люди за тысячелетия проживания в 
замкнутом пространстве своей планетки. Люди 
ждали чуда из космоса. Но быстро выяснилось, 
что «чудо» капиталу невыгодно. И космический 
проект притормозили.

По большому счету, если бы мировой ка-
питал задался целью, он мог бы уже завтра 
накормить всех голодных и вылечить почти 
всех больных на планете. Но это невыгодно. 
Потому что голодные голодают именно потому, 
что у них нет денег на еду. И больные часто 
больны оттого, что не могут найти средств на 
лечение. А даром, как известно, только дети 
смеются. Лечиться и есть достойны лишь 
платежеспособные.

Можно было бы дать бесплатное высшее 
образование каждому, кто обладает достаточ-
ным интеллектом и тягой к знаниям. Можно. Но 
зачем? И кто будет оплачивать этот «пир духа»? 
Да и кому нужно такое количество развитых и 
образованных людей? Уж точно не капиталу.

Социализм же и коммунизм как идеи важ-
ны прежде всего тем, что главной их целью 
является развитие человека и социума, а не 
приращение капитала.

Когда говорят, что будет хорошо капита-
лу, будет хорошо и социуму, лукавят, если не 
сказать — врут. Каждый олигарх понимает, что 
если будет плохо социуму, частный капитал 
вообще могут отменить, как это сделали в 
1917-м.

«Человеческое лицо» капитализма — вы-
нужденная гримаса.

Когда к власти в России пришли боль-
шевики, капиталистический мир не на шутку 
испугался и принялся спешно задабривать 
рабочих: вводить восьмичасовой рабочий день, 
разрабатывать систему социальной защиты, 
давать избирательные права женщинам и т.д. 
Элитам пришлось экстренно сокращать свои 
аппетиты и делиться правами. Это был вопрос 
выживания: «Мы же не хотим, чтобы было, как 
в России?»

Так появилось «человеческое лицо».
В капитализме нет вообще ничего чело-

веческого — там есть только деньги и их ин-
тересы. Мы, люди, всего лишь фактор, один 
из многих, который надо учитывать, чтобы 
преумножать капитал. Не мы, люди, тут глав-
ные. Вот что надо рассказывать школьникам 
на обществоведении, а взрослым объяснять 
в передовице каждой газеты.

В любом случае, чем чаще мы вспомина-
ем о социализме и коммунизме, тем меньше 
причин для спокойного сна у капитала, тем 
больше у него поводов не терять «человече-
ского лица».

Если уж у вас не хватает желания понять, 
что капитализм — это в принципе тупик в раз-
витии человека, поймите хотя бы это.

УЛЮКАЕВ 
ПОПАЛ  
НА ДЕСЯТКУ

КОРРУПЦИИ — НЕТ!

ГОРОД

СЕМЬЯ
В России с начала 2017 года произошло 
более 4 тысяч аварий с автобусами, в 
которых погибли более 260 человек. 
Эта цифра выросла почти вдвое по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Основной причиной 
аварий эксперты называют эксплуа-
тацию старых автобусов. А особую 
тревогу вызывает тот факт, что на таких 
автобусах продолжают перевозить 
детей.

Правительство приняло постановление, 
которое запрещает организованные перевозки 
детей в автобусах старше 10 лет. Однако каж-
дые полгода вступление в силу этого закона 
откладывается.

Транспортники схватились за голову: при 
вступлении в силу этой поправки, по их словам, 
отрасль детских перевозок вообще умрет. Эта 
деятельность непростая и на сегодня невыгодная 
для предпринимателей. Контролирующие орга-
ны придираются буквально ко всему, говорит 
Юрий Свешников, президент Московского 
транспортного союза:

— За отсутствие списка детей и списка 
сопровождающих в туристических поездках 
— штраф сто тысяч рублей. При том, что все 
должно быть оформлено на разных бумаж-
ках. Неправильно указал возраст школьников 

— например, год рождения вместо количества 
полных лет — тоже плати. Куча всяких ненужных 
моментов…

По его словам, перевозить детей только 
на автобусах, которые отслужили не более 10 
лет, нет смысла: 20-летние автобусы — вполне 
сносные. Тем более что большое количество этих 
транспортных средств закупают в странах Евро-
союза, и качество их отличное. А чтобы автобус 
окупился в цене, его нужно эксплуатировать 15 
лет. Иначе возить детей просто невыгодно. 

— Предприятие-изготовитель просит за 
наш отечественный автобус 15 миллионов ру-
блей, а в розницу его купить можно уже за 22 
миллиона. Цена импортных автобусов доходит 

до 34 миллионов. При этом на перевозках детей 
мы зарабатываем в среднем полторы тысячи 
рублей в час.

Возьмем средние цифры: если ребенок 
едет на экскурсию, родители скидываются при-
мерно по 250 рублей с человека. Но даже такая 
незначительная сумма многим не по карману. 
При использовании только новых автобусов, учи-
тывая издержки парка на закупку новых моделей, 
зарплату водителям и прочие расходы, сумма 
родительских трат составит уже 750 рублей. 
Эту цену вряд ли потянут многие москвичи, не 
говоря уже о регионах.

Никто не хочет брать на себя обязанность 
перевозить детей. Не зря родители создали пе-
тицию в поддержку пункта о новых автобусах для 
детей, которая собрала более 20 тысяч подпи-
сей. Многие из них решают свои проблемы в оди-
ночку — просто сами привозят своих малышей и 
школьников в театр или музей. Отказываться от 
экскурсий вообще — это не решение вопроса, 
так как дети должны приобщаться к культурному 
наследию страны. Особенно остро проблема 
нехватки новых автобусов для детей стоит в 
регионах. И хотелось бы надеяться, что праздник 
состоится, и бизнес перестанет все оценивать с 
позиции заработка денег, а государство начнет 
входить в положение транспортников. 

Ольга ЕРМАК.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

КАК ДОБРАТЬСЯ  
ДО ДЕДА МОРОЗА?
Проблема автобусных 
перевозок детей обостряется
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В понедельник к полудню на четвертый 
этаж Мосгорсуда стали стекаться в боль-
шом количестве пресса, артисты, да и 
просто сочувствующие в черных майках с 
надписью «Мой друг Кирилл Серебренни-
ков». «Ну-ка, близко к дверям не подхо-
дите, толпу не создавайте!» — очищали 
проход судебные приставы. Впрочем, 
сами «виновники» — как Кирилл Семено-
вич, так и Юрий Итин — стояли в окруже-
нии приставов, но чуть поодаль от всех: 
Кирилл решил немного разоблачиться, 
оставшись в черной майке.

Заседание — а в Мосгорсуде рассматрива-
лась апелляция защиты на продление домашнего 
(для Малобродского — тюремного) ареста после 
решения Басманного суда — началось с часовым 
опозданием. Поскольку в зал вмещается кроме 
родственников от силы человек двадцать, все осо-
бо страждущие норовили поближе протиснуться 
к дверям — и первой, прямо перед спецназовцем, 
стояла Ксения Собчак. Перед дверями предпола-
гаемый кандидат в президенты окликнула:

— Кирочка! (Они поцеловались.) 
Еле-еле удалось втиснуться на две скамейки 

наблюдателей. Приставы грозно обходят ряды: 
«Если увижу еще раз, что поднимете телефон для 
съемки, — сразу удалю из зала!»

Я оказался прямо за спиной Кирилла: ведет 
себя очень спокойно, облокотился на стол. Се-
ребренников не сказать, что сломлен, но как-то 
немного утомлен, однако не теряет иронии и сти-
ля: например, на заседание он пришел в черной 
шапочке, но в разных носках (думаю, мало кто 
это заметил): один носок в звездочку, другой — в 
сине-зеленую полоску.

Начинаются обычные судебные процедуры. 
Алексей Малобродский просит своих защитников 
вести аудиозапись заседания, а затем подробно 
ее проанализировать. Тут же его адвокат хода-
тайствует приобщить к делу трудовую книжку и 
свидетельство на квартиру на имя жены: на тот 
случай, чтобы суду было понятно, куда именно — в 
случае перевода под домашний арест — отпускать 
Алексея Аркадьевича.

Далее дело обсуждается по существу (чтоб 
отменить всем троим арест до 19 января 2018 
года), и вот тут начинают всплывать пикантные 
детали. Ксения Карпинская (адвокат Малоброд-
ского) указывает на ряд нарушений судопроизвод-
ства — скажем, для ознакомления с целой кипой 
документов им дали не день, а всего-то 10 минут. 
После чего зачитывается переписка между Сере-
бренниковым и Малобродским, где последний 
просит совмещать работу в двух организациях 
— в «Седьмой студии» и «Гоголь-центре», на что 
Кирилл (не дословно) отвечает, что «Леша, это 
неловкий разговор, но я такие деньги платить не 
могу…» Мол, если бы они все были в сговоре, то и 
не посылали бы друг другу подобных писем о том, 
что кто-то кому-то платить не может.

Эта же цитата из переписки в немного до-
полненном варианте прозвучала и из уст адвоката 
Серебренникова: «Леша, денег на «Платформе» 
почти нет, Юра сейчас ищет эти деньги для Кати» 
(Екатерины Вороновой, которая находится в 
бегах).

Да и сам Малобродский напоминает, что его 
арестовали далеко не сразу — он мог бы сто раз 
стереть всю компрометирующую его переписку, 
но этого сознательно не сделал, потому что и 
скрывать ему абсолютно нечего.

— Мой клиент сам заявил о наличии у него 
израильского гражданства, — сообщила адвокат, 
— хотя это вообще не фигурировало в материалах 
дела. А получил он это гражданство в том числе и 
потому, что 81-летняя мать Алексея Аркадьевича 
была жертвой Холокоста. Она страдала тогда и 
страдает теперь… Почему Малобродский должен 
находиться в следственном изоляторе? Почему 
именно он, человек, не имевший права финансовой 
подписи и проработавший на «Платформе» не 
столь продолжительное время? Какие мотивы? 
Чем его действия отличаются от действий всех 
остальных?..

Примерно той же линии стал придерживаться 
и Юрий Итин:

— Видимо, следствие надеется, что мы ого-
ворим друг друга? 

— Мы избрали другую тактику, — уточнил 
адвокат Итина.

И далее в изящной манере поведал, что его 
клиент не давал показаний на Кирилла Серебрен-
никова о некоей «черной кассе».

— Или мне позвонил представитель одного 
СМИ и спросил: правда ли, что Софью Апфельбаум 
задержали по показаниям Итина? — качает головой 
адвокат. — Наверное, для того их и развели по 
разным углам, чтобы потом можно было говорить 
о мнимых показаниях. Итин не знает внутреннюю 

кухню «Седьмой студии», он работал директором 
ярославского театра, за 400 км от Москвы, и был 
в столице только наездами. Если он и говорил 
что-то следователям во время допросов, то не от 
себя, а «это я знаю со слов Масляевой», «это со 
слов Малобродского»…

Гособвинитель на это заметил, что Итина 
допрашивали шесть раз, и раз от раза он давал 
весьма противоречивые показания.

— Девушка, уберите телефон! — строго ска-
зал пристав Ксении Собчак. В какой-то момент 
публика уже немного «поплыла»: душно и очень 
тесно, сидели друг к другу вплотную.

Через полчаса от начала заседания адвокаты 
стали дружно искать потерпевшего по делу.

— Кто потерпевший? Где он? Мы думали, что 
потерпевшим теоретически может быть Софья Ап-
фельбаум, но ее тоже задержали. А чем объяснить, 
что несколько лет до возбуждения дела Минкульт 
(выделивший деньги на «Платформу») вообще не 
считал себя потерпевшим и даже уничтожил всю 
отчетно-финансовую документацию?

— Документацию за 2011 год, — уточняет 
обвинение, — Минкульт уничтожил в связи с исте-
чением пятилетнего срока хранения, но документы 
за период 2012–2014 гг. имеются.

— Однако, — продолжают адвокаты, — в Мин-
культе так и не смогли уточнить, кто именно уни-
чтожил, какой отдел, когда и каким образом…

Адвокаты не забывают указать и на нега-
тивную роль г-жи Масляевой (бухгалтера «Плат-
формы»), которая оговорила всех прочих, давая 
крайне путаные показания, а сама ранее была 

судима и привела бухгалтерию проекта в неудо-
влетворительное состояние.

— А рояль зачем арестовали за 5 миллионов 
рублей? Он что — стоял в квартире Серебренни-
кова или Малобродского? Он в театре стоял, и 
теперь рояль арестован! Это и есть «полезные, 
эффективные мероприятия» следователей?..

Малобродский берет последнее слово 
перед вынесением вердикта Мосгорсуда на 
апелляцию:

— Я больше пользы принесу следствию, если 
буду на свободе! Сам следователь вынужден по 
три часа просиживать, чтобы попасть ко мне из-за 
несогласованной работы конвойной службы. Мне 
почти 60 лет, проблемы со здоровьем, прогресси-
рующий артроз плечевого сустава доставляет мне 
массу страданий, никакой эффективной помощи 
в СИЗО нет…

Защита Серебренникова также просит 
суд снять с Кирилла домашний арест и — если 
есть необходимость — отпустить под залог в 
68 миллионов рублей, тех самых, которые ему 
инкриминируются.

— Осталось только следствию перестать 
врать всей стране в отношении вины Серебренни-
кова, — горячится адвокат, несколько раз по ходу 
заседания цитировавший Дмитрия Медведева.

— Попрошу вас выбирать более корректные 
слова, — спокойно замечает судья.

Выступает и прокурор, которая напоминает, 
что никакой стагнации в деле «Седьмой студии» 
нет — напротив, идет активная фаза сбора дока-
зательной базы. Она поддерживает следователей 
в том, чтобы оставить все решения в силе.

— Опять эти шаманские заклинания проку-
ратуры! — ожесточается Малобродский.

В финальном слове Кирилл напоминает, что 
до ареста по первому требованию «бежал к сле-
дователю, как к любимому человеку».

Прокурор, сидящая до этого со слегка отсут-
ствующим взглядом, подняла на выступающего Се-
ребреникова глаза и стала его рассматривать.

— Действительно, наш проект — это, по сути, 
стационарный театр, просуществовавший три 
года. Я горжусь этим проектом. Мы приносили 
свои деньги, брали кредиты, когда от Минкульта не 
успевал поступить транш. Я и в мыслях не держал 
бежать; бежать — значит, признать вину. Видимо, 
кому-то хотелось, чтобы я помучился. Когда меня 
арестовывали, то сказали: «Мы вас арестовываем, 
потому что на вас дал показания Итин». И вот у меня 
сегодня счастливый день, потому что я услышал 
от Итина, что все это ложь…

Кирилл добавил, что его «отец лежит после 
тяжелой операции, у матери болезнь Альцгеймера, 
она меня просто, боюсь, не узнает в следующий 
раз; все это — пытка для наших родственников. 
Вот нам говорят «держитесь», мы-то продержим-
ся, но как быть родным? Они уже держаться не 
могут…»

Судья объявляет перерыв до вынесения вер-
дикта по апелляции.

Выходя из зала, все стараются коснуться 
плеча Кирилла.

Суд удаляется, суд возвращается — сказку на-
чинай сначала, все решения оставлены в силе.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Соратник режиссера  
в суде заявил, что не давал 
показания на него

«СЧАСТЛИВЫЙ ДЕНЬ» СЕРЕБРЕННИКОВА

Ксения Собчак пришла поддержать 
Кирилла Серебренникова.

— В этом году в Москве налицо 
начало классической русской 
зимы с несильными, но все же 
минусовыми температурами, 

— рассказал «МК» научный сотрудник центра 
погоды «Фобос» Михаил Леус. — Ночью темпе-
ратура будет опускаться до -5 градусов, по об-
ласти будет доходить до -10. А днем ожидается 
слабый морозец в 1–4 градуса ниже нуля.

Интересно, что 2017 год — с его аномально 
поздними весной, летом и осенью — начало 
зимы в Москве выдал аккурат по календарю, 
в первых числах декабря. Минувший ноябрь 
оказался теплым и бесснежным — в отличие от 
прошлого года, когда к середине месяца уже 
надежно лежал снег. Но такое календарно чет-
кое и довольно мягкое начало зимы не должно 
расслаблять москвичей, заметил метеоролог: 
впереди — жестокие гололеды.

Ледяное крем-брюле
Ситуацию такого типа в Москве за послед-

ние годы принято называть «ледяной дождь». На 
дорогах, проводах и стеклах машин корка льда, 
коммунальщики изо всех сил обрабатывают ре-
агентом самые важные транспортные артерии, 
а в переулках и дворах — каток. Неопытному 
водителю выезжать на улицы не посоветуешь 
— впрочем, он и машину не сможет открыть: 
дверь запечатана льдом. Воздушные линии 
Интернета и телефона могут упасть из-за об-
рыва проводов: приготовьтесь, работающие 
за городом!

— Механизм этого погодного явления не 
столь важен, — рассказывает Михаил Леус. — 
Классический ледяной дождь — это довольно 
редкое стечение обстоятельств (температурных 
колебаний и объема осадков), но последствия, 
сходные с ними, — то есть, говоря научно, голо-
ледные явления — это вещь куда более частая. 
И именно такие явления можно прогнозировать 
в конце этой недели.

Ходите с опаской,  
рулите осторожно
— Многие за минувшую осень привыкли к 

такой практичной обуви, как теплые резиновые 
сапоги, — рассказал «МК» столичный врач-
травматолог Ринат Абдулин. — Так вот: на этой 
неделе особенно внимательно смотрите на 
прогноз погоды! При плюсовой температуре 
такие сапоги удобны, но в малейший минус 
с вами будет как в фильме: поскользнулся — 
упал — очнулся — гипс. Тем, кто ходит с палка-
ми, посоветую поменять их на лыжные — они 
имеют на концах острые шипы, которые лучше 
держат на льду.

— Шипы — это вторая по эффективности 
защита для автомобилистов, — советует ав-
тоинструктор Денис Козырев. — Первая — и 
более важная — собственная голова. Нужно 
полностью переключиться на зимний режим 
вождения. Это означает плавный набор скоро-
сти до отметки «предельная» минус 10–20 км/ч. 
Избегать резких перестроений. Поворотники 
включаем заранее, перед торможением сна-
чала прикоснуться к педали, чтобы зажглись 
предупреждающие «стопы». А выезжая из дво-
ра, стоит (если сзади никого нет) проверить 
тормозные свойства поверхности: вжать педаль 
в пол. Сразу станет понятно, с какой скоростью 
нужно ехать и как маневрировать. 

Опыт предков
Еще сравнительно недавно — лет 30 назад 

— значительная часть водителей зимой просто 
ставили машины на прикол и пользовались 
общественным транспортом. Остальные умели 
ездить по льду и снегу на обычной (сейчас это 
называется — летней) резине. Конечно, намного 
медленнее и осторожнее, чем летом. 

Но если говорить о более давнем про-
шлом, то когда-то — 100 лет назад и раньше 
— Москва решала проблему зимних дорог 
куда радикальнее. Специальным приказом 
городского головы в те дни, когда ложился 
снежный покров, объявлялся «зимний путь». 
Это означало, что вместо колесных экипажей 
по городу следовало передвигаться только на 
санях. Снег при этом не чистили до асфальта 
и не плавили реагентами — его укатывали, так 
что в санях поездки по городу оказывались 
быстрее и комфортнее, чем на колесах. Другое 
дело лед — при помощи песка и лома пешеход-
ные тротуары расчищались до безопасного 
состояния. 

В последний раз «санный путь» в Москве 
официально объявляли и весной отменяли как 
раз сто лет назад — в 1917 году. При советской 
власти сначала было не до этого, а затем был 
принят курс на совершенно другой уклад жиз-
ни и транспорта — колесный. А может быть, 
и зря. По крайней мере, уже сейчас, когда в 
области установился снежный покров, белый 
пейзаж куда симпатичнее серого — привычного 
обитателям московских дорог. Нам же, жите-
лям мегаполиса, можно только посоветовать 
больше гулять в столичных парках — там снег 
уже украсил землю и деревья. 

Антон РАЗМАХНИН.

МОСКВУ ЖДЕТ...
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   Николай МАКЕЕВ

Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) начинает мас-
штабную проверку отечественных 
должников. Сотрудники ведомства 
посетят предприятия, которые 
задерживают зарплаты, не рассчи-
тываются по налогам и по счетам 
за поставку теплоэнергии. Как по-
лагают эксперты, рейды не только 
принесут определенную пользу, 
но подчеркнут проблему долгов в 
нашей стране. 

Акция «В Новый год — без долгов» начнется с 
проверки компаний, накопивших серьезные долги 
по заработной плате перед своими сотрудниками. 
Также приставы проверят бухгалтерию органи-
заций на предмет своевременности и полноты 
удержаний по алиментам.

С каждым днем эти проблемы становятся 
все острее. По данным Росстата, на 1 сентября 
2017 года задолженность по зарплате в нашей 
стране превышала 3,35 млрд рублей. Причем, 
судя по всему, это только вершина айсберга. 
Как полагает профессор Института экономики 
РАН Людмила Ржаницына, в учет Росстата не 
входят малый бизнес и торговля, а именно в этих 
секторах отмечается самый высокий уровень 
просроченных долговых обязательств.

Ситуация с долгами по алиментам также 
весьма плачевная — их объем превысил планку 
в 100 млрд рублей и продолжает увеличиваться. 
Как отмечает ФССП, в будущем году ведомство 
активизирует работу по розыску должников и 
их имущества.

Начиная со следующей недели приставы 
начнут рейды по налоговым должникам, органи-
зациям, систематически не оплачивающим услуги 
ЖКХ, а также будут изучать исполнительные про-
изводства неимущественного характера. Впрочем, 
гораздо больше опасений фискальных служб вы-
зывают долговые обязательства рядовых граждан, 
которые достигали астрономического уровня.

Статистика, которую приводят государ-
ственные службы, лишь подтверждает тот факт, 
что Россия уже давно превратилась в страну 
должников. Наибольший объем задолженности 
у наших граждан — перед банками. Последний 
опрос ВЦИОМ показал, что около 57% россий-
ских семей имеют хотя бы один непогашенный 
кредит, при этом за последние восемь лет этот 
показатель вырос в два раза. По оценке главы ко-
митета Госдумы по финансовому рынку Анатолия 
Аксакова, долги перед банками на сумму 11 трлн 
рублей имеют около 40 млн россиян. Средний 
размер банковского долга составляет 190 тыс. 
рублей. Причем совокупная просроченная задол-
женность (с учетом штрафов и пени) превышает 
1,43 трлн рублей. Ранее сообщалось, что ФССП 
в 2017 году собирается списать до 1 трлн рублей 

безнадежных банковских долгов россиян.
Впрочем, как полагает финансовый аналитик 

FxPro Александр Купцикевич, одно списание в 
корне не исправит ситуацию. «В период финан-
совых кризисов передовые центробанки мира 
поставили во главу угла пруденциальное регули-
рование — специальную систему нормативных 
мер и правил, которая накладывает ограничения 
на долю рискованных кредитов, выдаваемых 
банками. Такой подход там работает», — отме-
чает эксперт.

В России, где, даже несмотря на падение 
реальных доходов и слабо прогнозируемую фи-
нансовую ситуацию, население продолжает об-
ращаться за займами в банки, уже продумывают 
применение аналогичного принципа работы. По 
данным Банка России, за первые девять месяцев 

2017 года портфель кредитов российским фи-
зическим лицам вырос на 9,8%. «В настоящее 
время отечественные банки намного активнее 
кредитуют физических, а не юридических лиц. 
Такая динамика заставляет задуматься, не стоит 
ли дополнительно ограничивать, с точки зрения 
повышения коэффициентов риска, темпы роста 
кредитов физлицам», — подчеркивает зампред 
ЦБ Василий Поздышев.

«Можно ввести жесткий ценз на выдачу кре-
дитов населению, — соглашается замдиректора 
аналитического департамента «Альпари» Анна 
Кокорева. — Но это ударит по потребительскому 
спросу, а значит, и по производителям».

Помимо кредитной кабалы в России край-
не велика также и задолженность по услугам 
ЖКХ. По словам главы Минстроя Михаила Меня, 
речь идет о сумме в 1,34 трлн рублей. За этот 
год она выросла более чем на 250 млрд рублей. 
Долги собственно населения составляют 645 
млрд, а остальное приходится на управляющие 
компании.

По мнению директора по инвестициям ИК 
«Питер Траст» Михаила Алтынова, решить про-
блемы долговых обязательств можно за счет 
ускорения темпов экономического роста. В этом 
году, по прогнозам Минэкономразвития, россий-
ский ВВП обещает увеличиться более чем на 2%. 
В 2019–2020 годы этот показатель обещает при-
бавить еще примерно по столько же. Между тем 
на финансовом состоянии населения эти темпы 
роста пока заметно не сказываются. «Основ-
ная проблема долговой нагрузки заключается 
в низких доходах населения. Нужно решать не 
проблему долгов, а проблему доходов», — счи-
тает Кокорева.

   Марина ЛЕМУТКИНА

Завтрашний мир принадлежит 
веб-разработчикам и 
предпринимателям. Об этом 
свидетельствуют топовые позиции 
перечня самых востребованных 
вузовских специальностей, 
подготовленного и недавно 
обнародованного ведущими 
экспертами союза «Молодые 
профессионалы (ВорлдСкиллс 
Россия)». Примечательно, 
что материалы для данного 
исследования им подбросила 
сама жизнь: именно эти 
компетенции оказались самыми 
востребованными на прошедших 
в России отборочных чемпионатах 
по профессиональному мастерству 
среди студентов вузов. 

В общей сложности соревновательная про-
грамма, уточнили «МК» авторы исследования, 
включала в себя 30 профессиональных дисци-
плин. Однако бесспорный лидер компетенций 
по степени их востребованности определился 
сразу. Это «веб-разработка», которую в свои 
отборочные чемпионаты включили сразу 26 
вузов. (Данная специальность предполагает 
решение задач, с которыми сталкиваются веб-
разработчики в своей повседневной работе: 
создание дизайн-макетов и прототипов веб-
страниц, верстка страниц по предоставленным 
макетам, создание интерактивных элементов 
сайтов, улучшающих восприятие информации 
и общее впечатление о ресурсе, и т.п.)

На второй строчке предпочтений оказалась 
компетенция «предпринимательство», пред-
ставленная в соревновательных программах 22 
высших учебных заведений. (В этой профессио-
нальной дисциплине занимаются разработкой, 

защитой и продвижением оригинальных бизнес-
идей, а также решением управленческих за-
дач в условиях, максимально приближенных 
к реальным.) Завершила же тройку лидеров 
компетенция «инженерный дизайн CAD» (CAD 
— Computer Aided Design): ее в программу со-
ревнований включили 18 вузов. (Задания в этой 
дисциплине включают в себя создание вирту-
альных 3D-моделей различных объектов — ма-
шин, строений, интерьеров и т.п., а выполняются 
такие модели в системах автоматизированного 
проектирования.) 

Крайне востребованными оказались и 
другие категории «сетевиков». В том числе 
с компетенциями «сетевое и системное ад-
министрирование», «графический дизайн», 
«информационные кабельные сети». По по-
пулярности с ними могут сравниться лишь 
компетенции в области обслуживания клиентов 
и сервиса, также вошедшие в топ-десятку: 
«туризм», «администрирование отеля», «ре-
сторанный сервис». Таким образом, эпохе, 
когда самыми популярными в нашей стране 
являлись дипломы юристов и экономистов, 
пришел конец. И дело тут уже не только и даже 
не столько в том, что рынок данной категори-
ей молодых специалистов перенасыщен, а 
работодатели их больше не жалуют. Фишка 

в том, что под новые потребности экономики 
и общества начали перестраиваться лучшие 
вузы. А это — серьезный сигнал для новых 
поколений абитуриентов.

К слову сказать, айтишники (а не юристы с 
экономистами, как это было когда-то в прошлом) 
являются сейчас и самыми высокооплачивае-
мыми специалистами в нашей стране. Особен-
но заметно это на крупных предприятиях, где 
уровень зарплат айти-специалистов высшего 
звена сопоставим с зарплатами руководства 
предприятия. Да и просто хорошие специали-
сты в этой сфере получают неплохо — 250 тыс. 
рублей в месяц и выше.

— Рынок веб-разработок и IT-решений рас-
тет очень быстрыми темпами. Ему постоянно 
требуется большое количество высококвалифи-
цированных специалистов, владеющих самыми 
современными умениями и навыками, — разъ-
яснил «МК» причины этого бума генеральный 
директор союза «Молодые профессионалы 
(ВорлдСкиллс Россия)» Роберт Уразов. 

Кстати, именно этим, по его словам, и объ-
ясняется позиция вузов: «У них прочные партнер-
ские связи с компаниями, которые транслируют 
образовательной системе запрос на подготовку 
нужных специалистов». Да и компетенция «инже-
нерный дизайн CAD» также присутствует сегодня 
в огромном числе отраслей промышленности: 
«Для инженера она сейчас — как когда-то чер-
чение, поскольку развивает пространственное 

мышление и логику, а навыки работы в системах 
автоматизированного проектирования нужны 
при работе в прочих инженерных отраслях при 
создании чертежей, спецификаций и объемных 
моделей».

Однако, пожалуй, самое любопытное в 
данном исследовании — однозначный рост 
интереса в обществе к предпринимательской 
деятельности. Бизнес, если верить результа-
там исследования, не только перестал пугать 
молодых россиян, но, напротив, становится для 
них все более привлекательным! Возможно, это 
связано с декларируемым властями намере-
нии перестать наконец «кошмарить бизнес» и 
даже некоторыми реальными, хотя и робкими, 
шагами, предпринятыми в этом направлении. 
Возможно, с тем, что наш бизнес, оставив в про-
шлом кровавые разборки 1990–2000-х годов, 
постепенно цивилизуется.

Как бы там ни было, но дисциплина «Пред-
принимательство», дающая навыки ведения 
бизнеса, по словам Уразова, сейчас актуальна 
как никогда. Даже во флористике сегодня нужно 
использовать предпринимательские решения, и 
дальше актуальность этих навыков будет только 
расти: «По оценкам Global Education Futures, к 
2025 году они будут необходимы минимум 30% 
населения. Это связано с распространением 
тренда самозанятости и расширения индивиду-
альных зон ответственности в рамках наемного 
труда», — предсказывает он.

Рост зарплат IT-специалистов

Должность Максимальная Максимальная 
 зарплата 2015 год зарплата 2017 год
Системный администратор  130 тыс. руб. 170 тыс. руб.
Специалист по продвижению сайта 150 тыс. руб.  170 тыс. руб.
Программист  112 тыс. руб. 200 тыс. руб.
Веб-дизайн 85 тыс. руб. 160 тыс. руб.
Менеджер 100 тыс. руб. 115 тыс. руб.

   Сергей КРИВЯНСКИЙ

1 декабря истек срок уплаты нало-
гов. В этом году платежи за землю и 
личный транспорт для большинства 
граждан практически не измени-
лись, а вот налог на жилые и другие 
строения для многих заметно вы-
рос. «ЭВ» решил узнать, как сэконо-
мить на расходах и получить нало-
говый вычет. 

Запутанный статус 
Часто под налоговым вычетом подразуме-

вают сумму, которую вносят в качестве налога, 
но затем возвращают благодаря предоставлен-
ной льготе. К примеру, если государство отдает 
гражданину назад стандартные 13% от зарплаты, 
то эти сбереженные проценты и считают на-
логовым вычетом. 

На самом деле это не так. «Предположим, 
зарплата человека, воспользовавшегося налого-
вым вычетом, равняется 50 тыс. руб. При обычных 
обстоятельствах названная сумма составляет 
налоговую базу, то есть тот доход, с которого 
производятся удержания в бюджет. Но поскольку 
по итогам года они возвращаются гражданину 
за счет предоставленного ему налогового по-
слабления, то именно 50 тыс. (а не 13% от них) 
оказываются в данном случае ежемесячным 
налоговым вычетом. Таким образом, вычет — 
это не возвращенные налоговым ведомством 
отчисления, а доход, с которого они возвраще-
ны», — пояснил адвокат Олег Сухов.

Жилье и автомашины
Существует четыре категории вычетов: 

имущественные, социальные, стандартные и 
инвестиционные. Первый вид самый распростра-
ненный. Он применяется при покупке земельного 
участка, дома, квартиры и автомобиля. «Один 
раз в жизни (п. 11 ст. 220 Налогового кодекса РФ) 
российский налогоплательщик имеет право 
воспользоваться вычетом в связи с покупкой 
жилья. Его налоговая база в этом случае умень-
шится на сумму понесенных в связи со сделкой 
расходов, но не более чем на 2 млн руб. Эти 
2 млн и являются вычетом. При этом реально 
вернет человек себе всего лишь 13% от них, 

или 260 тыс. руб.», — отметил юрист. С меньшей 
суммы сделки и вычет будет меньше. 

При покупке жилой недвижимости можно 
получить еще и вычет за проценты по целевому 
займу или ипотеке: те же 13%, но предел по-
больше — 3 млн, и максимальная сумма, соот-
ветственно, 390 тыс. Ту же сумму можно вернуть 
и при строительстве дома. Но чтобы получить 
деньги, придется быть предельно аккуратным и 
внимательным: нужно не только оформить дом 
как жилое помещение, но и терпеливо собирать 
чеки за стройматериалы, разработку проекта, 
прокладку коммуникаций, отделку, без которых 

трудно добиться одобрения налоговиков. 
Добавим, что это единственный вычет, ко-

торый можно переносить на следующие годы, 
а значит, получать его можно и при не самом 
большом доходе. Однако этот вычет не пола-
гается тем, кто купил жилье на материнский 
капитал. 

Вычеты можно получить и при продаже 
автомобиля и жилья, которое находится в соб-
ственности меньше трех лет. Налог 13% платить 
все равно придется, но из полученной суммы 
можно вычесть 1 млн и сэкономить 130 тыс. 
Это правило действует и для продажи любого 

другого имущества, внесенного в налоговую 
декларацию. Так, для автомобилей и гаражей 
и прочего вычет составит максимум 250 тыс., 
а экономия — 32,5 тыс.

Учеба и лечение
Социальные вычеты связаны с расхода-

ми налогоплательщика на лечение, обучение, 
отдых, пенсионное страхование, страхование 
жизни и здоровья. «В частности, если человек 
потратился на собственное образование, то 
может рассчитывать на вычет в размере 120 тыс. 
руб. в год. Если же речь о затратах на обучение 
ребенка, то уберечь от налогообложения удаст-
ся не более 50 тыс. руб. (пп. 2 п. 1 статьи 219 
НК РФ). А вообще надо иметь в виду, что 120 тыс. 
рублей — это верхний предел для социально-
го налогового вычета. Как говорила персонаж 
известного мультфильма: «Меньше — можно. 
Больше — ни-ни!» — отметил Олег Сухов.

Например, если на ведение беременности и 
роды жены муж потратил в прошлом году 120 тыс. 
руб., то налоговики возвратят 15,6 тыс. Если на 
медикаменты и УЗИ он потратил больше, вернут 
все равно 15,6 тыс. Здесь важно, не кто лечился, 
а кто платил — за лечение близких родственни-
ков, включая супругов, можно вернуть деньги. 

Все чаще россияне пользуются вычетом по 
расходам на обучение. Он бывает двух видов: 
на собственное обучение, с тем же порогом 
в 120 тыс., и за обучение ребенка или братьев-
сестер до 24 лет — тут максимальная сумма 
расходов 50 тыс., и возврат, соответственно, 
меньше. Добавим, что вычет полагается не толь-
ко при обучении в вузе. Деньги можно вернуть 
за детсад, общеобразовательную школу (вклю-
чая частную), любые курсы — от вождения до 
иностранных языков. Причем образовательное 
учреждение может быть как российским, так и 
зарубежным — главное, с лицензией. Если учеба 
длится несколько лет, выгоднее оплачивать ее 
каждый год и ежегодно же просить налоговый 
вычет. 

Еще один распространенный социальный 
вычет — за ребенка. Он рассчитывается так: 
каждый месяц из дохода вычитается от 1,4 тыс. 
руб. (на первого и второго ребенка) до 3 тыс. 
руб. (на третьего ребенка и всех последующих). 
Однако это работает только до того момента, 
пока доход родителя с начала года не превысит 

350 тыс. руб. Экономия небольшая: для семьи с 
тремя детьми вычет составит 5,8 тыс. в месяц, 
то есть на руки плюс 754 руб., максимум 9 тыс. 
в год. Правда, вычет положен обоим родителям, 
а для единственного родителя он может быть 
удвоен. Обычно за этим вычетом обращаются к 
работодателю с начала года, но можно получить 
его и задним числом через ФНС. 

Также можно вернуть часть налога на рас-
ходы по дополнительному добровольному пенси-
онному страхованию и по пятилетнему договору 
страхования жизни. Опять же вычет получает 
не застрахованный, а тот, кто платит взносы, 
то есть договор может быть в пользу супруга, 
родителей или детей. Данный вычет вправе 
применить налогоплательщик, который за свой 
счет уплатил дополнительные взносы на накопи-
тельную часть трудовой пенсии. Максимальный 
вычет — 120 тыс., то есть вернуть можно до 
15,6 тыс. в год. Кроме этого теоретически вы-
чет можно получить и по взносам в НПФ, если 
вы перевели туда накопительную часть пенсии. 
Правда, из-за того, что в последние три года 
перевод взносов туда заморожен, сделать это 
пока не получится. 

Ветераны и инвесторы
«Стандартные налоговые вычеты положены 

главным образом социально незащищенным 
категориям граждан: инвалидам, участникам 
боевых действий в «горячих точках», людям, 
пострадавшим в чернобыльской катастрофе, 
и т.д.», — сообщил Сухов. 

Сэкономить на налогах имеют право и част-
ные инвесторы. Для этого у них есть два вари-
анта. Можно избежать уплаты налога на доход с 
инвестиционного счета у брокера — это правило 
действует для любой суммы взноса, но деньги 
нельзя выводить в течение трех лет. Другой 
способ — инвестировать только 400 тыс. и уже в 
следующем году вернуть 13% от этой суммы. 

Дельные советы
Главный совет — нужно знать свои права и 

возможности. «Люди, недостаточно изучив во-
прос, совершают ошибки и несут потери, — гово-
рит Сухов. — Так, обычно люди продают квартиру, 
чтобы улучшить свои жилищные условия. То есть 
обе сделки происходят почти одновременно. 

Мало кто знает, что при осуществлении обеих 
операций в рамках одного налогового периода 
(каковым является календарный год) налого-
плательщик может не производить отчисления 
целиком с продажи, а уменьшить их на вели-
чину возврата по положенному ему при покуп-
ке вычету. То есть произвести своеобразный 
взаимозачет. Скажем, если вы, продав квартиру, 
оказались должны налоговикам 300 тыс. руб., но 
в том же налоговом периоде воспользовались 
вычетом, который позволит вернуть 260 тыс. 
руб. будущих налоговых отчислений, то можно 
решить все вопросы одним махом, подав на-
логовую декларацию на 40 тыс. руб. Но по не-
знанию люди такой опцией не пользуются: платят 
налог с продажи, а потом годами возвращают 
причитающееся им».

Требовать налоговый вычет за год можно 
одновременно по всем категориям. Например, 
получать сразу за детей, лечение, инвестиции и 
проценты по ипотеке. При этом по социальному 
вычету большая часть трат суммируется: если 
вы потратили по 100 тыс. на лечение, обучение 
и страхование, вычет все равно будет 120 тыс., 
а не 300 тыс., а возврат — 15,6 тыс. Поэтому 
имеет смысл выбирать, на что расходы были 
больше. Обращаться за вычетом можно в те-
чение трех лет после налогового периода. То 
есть в этом году можно вернуть деньги за 2014, 
2015 и 2016 годы. 

Процедура получения налогового вычета 
кажется запутанной только для новичков. Ничего 
сложного в ней нет. Во-первых, нужно получить 
на работе справку НДФЛ-2 за тот год, когда 
были расходы. Во-вторых, собрать подтверж-
дающие документы — договоры, лицензии и 
чеки. И определиться, на какой счет вы хотите 
получить деньги — реквизиты надо будет вписать 
в заявление. В-третьих, заполнить декларацию 
НДФЛ-3. Для этого на сайте ФНС есть специаль-
ная программа. В ней важно точно указать сумму 
расходов, которую вы можете подтвердить. 

Для ленивых налогоплательщиков есть аль-
тернатива — «перевести стрелки» на родную 
бухгалтерию. «Налог можно не только возвра-
щать по итогам минувшего календарного года 
непосредственно в налоговом ведомстве, но и 
не уплачивать его. В последнем случае рабо-
тодатель по заявлению сотрудника просто не 
производит 13-процентных отчислений с его 
зарплаты», — заключил Сухов. 

4 №45 (495) вторник,  
5 декабря 2017  года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— В минувшую пятницу основные россий-
ские фондовые индексы незначительно выросли. 
Так, по итогам дня индекс РТС прибавил 0,16%, 
а индекс МосБиржи подрос на 0,26%. Торговая 

активность резко снизилась. Так, биржевые обо-
роты по акциям, входящим в индекс ММВБ, соста-
вили 32,3 млрд руб. против 78,2 млрд руб. в чет-
верг. Среди отраслевых индексов РТС в лидерах 
по темпам роста оказался нефтегазовый сектор. 
В лидерах по темпам снижения стали телекомму-
никационный и потребительский сектора. Индекс 
акций «второго эшелона» показал динамику лучше 
базового индекса: индекс менее ликвидных акций 
РТС-2 прибавил 0,97%. В лидерах по темпам роста 
среди эмитентов по итогам дня вновь оказались 
акции «Энел Россия», котировки которых взлетели 
на 12,5%. Акции АФК «Система» выросли в цене 
на 6,1%. Котировки акций ОГК-2 прибавили 4,2%. 
Бумаги РУСАЛа и НОВАТЭК выросли в цене на 
2,1% по итогам дня. 

На динамику российского фондового рынка 
в среднесрочной и долгосрочной перспективе 
по-прежнему будут оказывать сильное влияние 
внешнеполитические факторы и перспективы 
ужесточения или смягчения взаимных санкций 
между Россией, ЕС и США.

Дмитрий БЕДЕНКОВ,  
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— По итогам прошлой недели американский 
доллар на валютном рынке продемонстрировал 
умеренное укрепление по отношению к большин-
ству конкурентов. Принятие проекта налоговой 
реформы сенатом США — позитив для доллара, 
однако это событие было несколько омрачено 
новым витком напряженности вокруг расследо-
вания в отношении команды Дональда Трампа в 
период действия избирательной кампании. 

Итоги заседания ОПЕК не оказали значи-
тельного влияния на нефтяные котировки и курс 
российской валюты. Ближайший фьючерс на 
нефть марки Brent пока держится в диапазоне 
62,50–64,30 долл./барр. На наш взгляд, рос-
сийский рубль на текущих уровнях несколько 
недооценен относительно нефтяных котировок. 
Ключевым драйвером для рубля остается общая 
динамика валют emerging markets.

Некоторый приток спекулятивного капитала 
в ОФЗ в преддверии декабрьского заседания ЦБ 
может локально поддержать рубль. Ожидается, 

что в середине текущей недели будут опубли-
кованы данные по ежемесячной инфляции, и, в 
случае если тренд на снижение инфляции полу-
чит продолжение (по итогам октября инфляция 
составляла 2,7%), ожидания инвесторов в от-
ношении декабрьского снижения ставки Банком 
России могут несколько увеличиться. Это может 
привести к некоторому притоку спекулятивного 
капитала на рынок ОФЗ, тем самым поддержав 
рубль. Подобная нестандартная реакция рынка, 
когда рубль укрепляется в ответ на рост ожиданий 
снижения ставки Банком России, наблюдается 
большую часть текущего года. 

Приближение декабрьских внешних выплат 
— локальный фактор риска для рубля. Напомним, 
что на декабрь приходится пик внешних выплат 
в РФ (общий объем с учетом внутригрупповых 
платежей составляет около $18 млрд). Значитель-
ный объем задолженности по внешнему долгу 
приходится также и на январь 2018 г. (около $17,4 
млрд), однако большой объем январских вы-
плат будут представлять собой внутригрупповые 
платежи. Большой объем фактических выплат в 
декабре может привести к локальному дефици-
ту валютной ликвидности на денежном рынке, 
однако в подобных условиях ЦБ, как правило, 
пытается нивелировать ситуацию, предоставляя 
валютную ликвидность через различные каналы 
(в декабре прошлого года для этого использо-
вался инструмент валютного РЕПО, в сентябре 
текущего года — валютный своп). Таким образом, 
масштабного влияния на курс рубля от фактора 
внешних выплат мы не ожидаем. 

С технической точки зрения тенденцию к 
росту пары доллар/рубль пока сдерживает сопро-
тивление в районе 59–59,10 руб./долл., пробой ко-
торого может отправить пару в район 59,50–59,70 
руб./долл. Если в ближайшие дни сопротивление 
устоит, пара может вновь продемонстрировать 
откат в район 58–58,50 руб./долл.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

ИСТОРИЯ УСПЕХА
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Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
аналитик Промсвязьбанка: 

СЕГОДНЯ СБЕРЕЖЕШЬ, 
ЗАВТРА ПРИГОДИТСЯ

ВЕК КОМПЬЮТЕРЩИКА И БИЗНЕСМЕНА

СТРАНА ДОЛЖНИКОВ

Новый рекорд биткоина
Курс биткоина, на прошлой неделе преодо-

левший отметку в $11 тыс., продолжает обновлять 
исторические максимумы на новости, что регуля-
торы США одобрили начало торгов фьючерсами на 
эту криптовалюту. Американские операторы бирж 
Chicago Mercantile Exchange Inc. (CME) и CBOE 
Futures Exchange в пятницу получили разрешение 
Комиссии по срочной фьючерсной торговле сырье-
выми товарами на запуск фьючерсов на биткоин. 
При этом в заявлении комиссии указывается, что 
инвестором необходимо проявлять осторожность, 
совершая операции с биткоинами, из-за высокой 
волатильности курса и иных рисков. По данным 
Сoindesk.com, вчера стоимость криптовалюты 
составляла $11 459. Добавим, что с начала года 
биткоин подорожал более чем на 1000%, капи-
тализация рынка биткоинов составляет почти 
$193 млрд.

Россия — лидер  
по платежам с помощью 
телефонов
Россия занимает первое место в мире по 

количеству операций через систему Android Pay, 
которая позволяет расплачиваться в магазинах, 
прикладывая смартфон к терминалу, заявила 
гендиректор Visa в России Екатерина Петели-
на. А если учитывать платежи через Apple Pay, 
то Россия занимает третье место после США и 
Великобритании и намного обгоняет остальные 
рынки, добавила Петелина. Для безопасности 
при платежах смартфон генерирует специальный 
код, или токен, который подменяет собой номер 
карты, а злоумышленник, если и похитит токен, то 
не сможет повторно его использовать. По числу 
таких сгенерированных токенов в Visa Россия и 
входит в первую тройку.

При задержке рейса 
вернут деньги  
за авиабилет 
На этой неделе в Госдуму будут внесены по-

правки, обязующие авиакомпании возвращать 
деньги за билет в случае задержки рейса более 
чем на 3 часа. В соответствии с законопроектом по 
желанию пассажира авиакомпания будет обязана 
выплатить ему полную стоимость билета прямо 
в аэропорту. При этом был ли билет возвратным 
или невозвратным, учитываться не будет. В то 
же время такие меры будут действовать только 
в случае задержки рейса по вине авиакомпании, 
а не в связи с погодными условиями. По данным 
Росавиации, в октябре 2017 г. с опозданием на два 
и более часа вылетели 1502 рейса. Большинство 
сбоев в расписании вылетов происходит по вине 
авиакомпаний: «Самолетов ограниченное количе-
ство, а перевозчики пытаются их использовать на 
120%», — отметили авторы инициативы.

Участники программы 
«Семейного авто» получат 
льготы
Минпромторг РФ принял решение о том, 

что социально значимые проекты не будут об-
лагаться дополнительным налогом. Покупатели 
автомобилей по государственным программам 
«Первый автомобиль» и «Семейный автомобиль» 
будут освобождены от уплаты налога на доходы 
физлиц на скидку, которая предоставляется в 
рамках реализации программы. По состоянию на 
19 ноября текущего года по программе «Первый 
автомобиль» было куплено более 26 тыс. машин, а 
по программе «Семейный автомобиль» — свыше 
27 тыс.

Как получить налоговый вычет?

Обнародован перечень самых востребованных вузовских специальностей

Суммарные денежные обязательства граждан 
исчисляются триллионами рублей

Объем долговых обязательств 
россиян (в трлн рублей):

По кредитам 11
По ЖКХ 0,645
По алиментам 0,1
По зарплатам 0,003

По данным ФССП, Росстата, Fitch.
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Рост зарплат IT-специалистов

Должность Максимальная Максимальная 
 зарплата 2015 год зарплата 2017 год
Системный администратор  130 тыс. руб. 170 тыс. руб.
Специалист по продвижению сайта 150 тыс. руб.  170 тыс. руб.
Программист  112 тыс. руб. 200 тыс. руб.
Веб-дизайн 85 тыс. руб. 160 тыс. руб.
Менеджер 100 тыс. руб. 115 тыс. руб.

   Николай ВАРДУЛЬ

30 ноября участники соглашения 
ОПЕК+ отметили годовщину своего 
расширенного картеля продлением 
срока его действия до конца 2018 
года. Рынок этого ждал, ориенти-
руясь на заявления представителей 
нефтедобывающих стран. Рутина?

Не совсем. Хотя решение было принято еди-
ногласно, интрига сохранялась до последнего мо-
мента. Причем усилиями России, которая занима-
ла особую позицию. Так, накануне встречи Reuters 
сообщил: «Главный риск — решение России». 28 
ноября министр нефти Саудовской Аравии Халед 
Аль-Фалих признал наличие разных подходов к 
продлению срока соглашения о самоограничении 
производства нефти стран ОПЕК и других крупных 
нефтедобывающих стран, «таких как Россия». 29 
ноября The Wall Street Journal отмечал, что Россия 
и Саудовская Аравия с трудом пытаются догово-
риться и уладить разногласия по поводу срока 
продления нефтяной сделки. 

В чем различие позиций Москвы и Эр-Рияда? 
Главная стратегическая цель Саудовской Аравии 
— провести успешное размещение акций нацио-
нальной нефтедобывающей нефтяной компании 
Saudi Aramco. Это ключ к программе намечаемых 
преобразований в королевстве. Размещение на-
мечено на 2018 год, значит, для Эр-Рияда принци-
пиально важно обеспечить условия высоких цен 
на нефть как минимум до момента размещения 
акций. Именно в этом главный мотив пролонгации 
соглашения на весь 2018 год, на чем настаивала 
Саудовская Аравия.

Позиция России — сыграть на безальтерна-
тивности подхода саудитов к собственной выгоде. 
При этом есть общая заинтересованность государ-
ственных бюджетов обеих стран в сохранении цен 
на нефть на уровне не ниже достигнутого. Здесь 
стоит отметить, что зависимость от нефтяной 
конъюнктуры бюджета аравийского королевства 
существенно выше, чем российского бюджета, а 
бюджетный дефицит гораздо выше российского. 
Но, с другой стороны, есть явная заинтересован-
ность российских нефтяных компаний выйти из 
ограничений добычи и занять новые ниши на рынке 
за счет новых поставок при попытке успеть застать 
еще высокие цены. Именно в этом контексте сле-
дует рассматривать снова появившиеся на лентах 
информагентств накануне 30 ноября заявления 
российских нефтяников о том, что себестоимость 
добычи нефти в России ниже, чем в Саудовской 
Аравии. Дело даже не в том, в какой мере это соот-
ветствует действительности, суть — в готовности 
вырыть томагавк войны нефтяных цен, воюя как 
с американскими сланцевыми производителями, 
так и с саудовскими пока партнерами по согла-
шению ОПЕК+. 

Не знаю, насколько рационален выбор в поль-
зу наращивания добычи нефти при одновременном 
падении цен? По-моему, здесь налицо поле для 
исследований специалистов в модной сегодня 
поведенческой экономике, в предмет которой 
входит признание и изучение иррациональности 
многих принимаемых решений.

В конечном итоге возобладал, конечно, рос-
сийский государственный, а не компанейский 
подход. Россия поддержала продление моратория 
на расширение добычи нефти до конца 2018 года. 
Но сохранявшаяся интрига позволила некоторым 
американским комментаторам провозгласить 

Владимира Путина «царем» ОПЕК. 
Но что же Россия выиграла, согласившись с 

саудовским планом продления моратория? Ведь 
упомянутые переговоры России с лидером ОПЕК 
Саудовской Аравии, шедшие практически до по-
следнего момента, представляли собой, конечно, 
не поиски чистой истины, а торговлю. 

Во-первых, 30 ноября речь шла о продлении 
ограничений исключительно на добычу нефти. 
Хотя до этого активно обсуждалось закономерное 
распространение ограничений и на экспорт нефти. 
Это один из локальных выигрышей Москвы, потому 
что общий объем экспорта нефти из России при 
соблюдении ограничений на ее добычу с января по 
сентябрь 2017 года, например, вырос, по данным 
отечественного Минэнерго, примерно на 2%. 

Во-вторых, именно Россия поставила ре-
зонный вопрос: чтобы не оказаться заложниками 
рыночных ожиданий, участники ОПЕК+ должны 
продумать механизм прекращения действия со-
глашения. И лучше сделать его публичным и до-
статочно прозрачным, базирующимся на четких ко-
личественных показателях. Нужна некая формула, 
отражающая связь добычи нефти стран-участниц 

соглашения с текущим балансом спроса и пред-
ложения или с уровнем коммерческих запасов 
нефти в странах ОЭСР. На сегодня ключевым по-
казателем, который отслеживают страны ОПЕК+, 
являются именно эти запасы. С начала 2017 года 
они сократились на 3%. 

Если Россия станет основным разработчиком 
искомой «формулы» (должна быть представлена к 
июню 2018 года), как было предложено 30 ноября, 
то сможет заложить в нее параметры, учитываю-
щие в первую очередь российские интересы. В 
конце концов, еще Козьма Прутков говаривал: 
«Прежде чем войти, подумай, как оттуда выйти».

А что же цены на нефть, ради которых все и 
затевалось? На решение, принятое 30 ноября, они 
отозвались нейтрально. А могли и вовсе упасть, как 
это было в мае 2017 года, сразу после заседания 
ОПЕК. По сути, это означает, что участники ОПЕК+ 
не разочаровали рынок. А дальше? 

Вот прогноз министра энергетики Александра 
Новака: «Я остаюсь при том мнении, что в следую-
щем году цена будет между 50 и 60 долларами за 
баррель. Мы такие цены называли и на 2017 год, 
и на 2018 год». 

Есть близкий, но более подробный прогноз от 
инвестиционных банкиров. The Wall Street Journal 
в конце ноября опросил 14 банкиров: цены на 
нефть Brent в следующем году в среднем составят 
56 долларов за баррель, что на 2 доллара выше 
прогноза октября. Средняя цена нефти Brent в 
2019 году достигнет 58 долларов, а в 2020 году 
— 60 долларов.

Что ж, что бы ни говорили прогнозисты, рос-
сийская экономика всегда жила нехитрой форму-
лой: нефть не выдаст — свинья не съест.

— Леонид Петрович, скоро выйдет в 
свет второй том «Толкового словаря 
русской разговорной речи». Успе-
вают ли авторы фиксировать новые 
слова? Как осуществляется отбор?

— Второй том (слова на буквы с К 
по О) выходит в этом, 2017 году. Сло-
вари обычно составляются в течение 
нескольких лет, а над многотомными со-
ставители работают десятилетиями. Сло-
во, только что появившееся в речи, если и 
попадает в словарь, то с более или менее 
значительным отставанием. И не только 
потому, что лингвисты «отстают от жизни», 
но и потому, что при составлении словарей 
осуществляется отбор включаемой в сло-
варь лексики — по таким параметрам, как 
употребительность в разных социальных сло-
ях общества, соответствие нормам, «стаж» в 
речевой практике, отсутствие привязки к слу-
чайным событиям, и многим другим.

— Вошло ли в словарь слово «крымнаш», 
которое в 2014 году стало победителем по 
итогам конкурса «Слово года»?

— Нет, не вошло.
 — Но в нем отразилось время. Поэто-

му было бы интересно узнать мнение линг-
виста об этом слове, которое продолжает 
оставаться в нашем лексиконе. Именно так, 
слитно и со строчной, оно, на мой взгляд, 
превратилось в слово-маркер для оповеще-
ния свой—чужой. А еще мы ведь иногда на-
меренно употребляем какое-либо слово или 
выражение, чтобы казаться своим.

 — Вы совершенно правы. Это такой по-
литический и при этом недолговечный маркер, 
с помощью которого опознают сторонников и 
противников захвата Крыма. 

— Понятно, что далеко не все слова и 
выражения, которые мы слышим в живой 
речи, попадают в словарь. В прошлом году 
в лидеры конкурса вырвался английский 
«brexit», в тройку вошел «покемон», а в де-
сятке самых популярных оказались «кады-
ринг», «лабутены», «безвиз». Они, скорей 
всего, временные и уйдут в небытие. Они не 
вошли в словарь? 

— Те слова, которые вы назвали, не укла-
дываются в критерии составления нашего сло-
варя. 

— Многим людям кажется, что главный 
критерий — это распространенность вариан-
та. К примеру, часто слышишь «позвОнишь» 
вместо «позвонИшь», но неужели первый ва-
риант приобретет статус нормы?

— Распространенность, употребительность 
слова — важный критерий. Но он не единствен-
ный. Надо, чтобы слово удовлетворяло нормам, 
действующим в данном обществе в данное вре-
мя. «ПозвОнишь» — конечно, противоречит со-
временным акцентным нормам. Но вот похожее 
по структуре и по месту ударения «вклЮчишь» 
— вместо традиционно нормативного «вклю-
чИшь» — сейчас столь употребительно, что уже 
допускается современными словарями (правда, 
пока как разговорное).

— Сегодня трудно найти сферу языка, 
куда не проникла бы разговорная речь. Пер-
вым «не по бумажке» начал говорить Михаил 
Сергеевич Горбачев. Все помнят его «про-
цесс пошел». А уж выражения покойного 
Виктора Степановича Черномырдина давно 
стали афоризмами. Мне кажется, тогда это 
явление было одной из примет демократи-
зации.

— Почти согласен с вами. Но только не де-
мократизации, а свободы, хотя эти два понятия, 
несомненно, связаны.

— Сейчас мы наблюдаем другие про-
цессы. Я имею в виду знаменитое «мочить 
в сортире». В речь, звучащую с телевизион-
ных экранов, мощно входят жаргонные сло-
ва. Как это можно объяснить, с точки зрения 
лингвиста?

— Кто-то из журналистов-известинцев (не 
помню — кто) в 90-е годы заметил по поводу 
значительного притока в нашу речь жаргониз-
мов: «Какова жизнь, таков и язык». 

В этом есть резон, хотя, может быть, зави-
симость и не такая уж прямая. Но вряд ли кто бу-
дет отрицать, что с конца 80-х годов социальный 
состав тех, кто публично пользуется русским 
языком — в СМИ, во властных структурах, Госу-
дарственной думе и т.д., — сильно изменился. 
Жаргон оказался для неофитов более привыч-
ным средством выражать свои мысли и намере-
ния, чем традиционный литературный язык. 

 — Разве можно назвать неофитом ми-
нистра иностранных дел Лаврова с его став-
шей практически крылатой репликой «деби-
лы...» с добавлением нецензурного слова?

 — Лавров, конечно же, не неофит. Но он 
принадлежит к административно-чиновничьей 
среде, и влияние языка этой среды на его соб-
ственную манеру речи несомненно. Важно, 
впрочем, в какой ситуации было произнесено 
это «дебилы». Вряд ли, например, на перегово-
рах с Тиллерсоном.

 — Да, нецензурная реплика была про-

и з н е с е -
на в ходе пресс-

конференции с министром 
иностранных дел Саудовской Аравии. «Я 
не выходил из себя. Извините, ну не я один 
попадаю в ситуацию, когда микрофон, ока-
зывается, не выключен», — пояснил тогда 
Лавров. Леонид Петрович, а у вас никогда 
не вылетает жареное словцо?

— Вылетает, но обычно в какой-то крайней 
ситуации. 

— Как вы относитесь к такому богато-
му ресурсу русского языка, как ненорма-
тивная лексика? Когда в России вступил 
в силу закон о запрете на использование 
ненормативной лексики в сфере культуры, 
Никита Михалков заявил о необходимо-
сти его скорректировать: «Мат — это тон-
кая материя, это одно из самых великих 
изобретений русского народа. Мат как 
средство выражения крайнего состояния 
человека — когда это война, смерть, боль 
— оправдан». Ну как еще кратко и емко вы-

разить сильные эмоции? Разве на фронте 
командир сможет обходиться без матюга?

— Разумеется, мат — это неотъемлемая 
часть русского языка. Правда, «великим до-
стоянием» я бы его не назвал. Это часть языка, 
содержащая лексические и фразеологические 
средства крайне экспрессивные, место которым 
— в экстремальных, отклоняющихся от обычно-
го ситуациях. Сейчас же матерная лексика пре-
вращается в элемент обычного разговора, и те, 
кто без особой нужды, без выражения крайней 
злобы, обиды, страха и т.п., используют матер-
ную лексику, лишают ее основной функции. При 
этом они даже и не замечают ее присутствия в 
своей речи. 

— Войдет ли когда-нибудь в словарь 
слово «беспредел»?

— В 1-й том нашего словаря уже вошло. 
— Если в словарь вошло слово «беспре-

дел», то должно было попасть и «западло» из 
той же серии. Или оно осталось за бортом?

 — Есть и это слово, с пометой «жаргон-
ное».

— Мы и не заметили, как стали широ-
ко употреблять слова из блатного жарго-
на: «шестерка», «наезд», «тянуть резину», 
«шмон». Это тоже веяние времени. Что-то из 
«фени» вошло в словарь?

— Да, вошло все из перечисленного. Но, 
конечно, это не словарь сленга, жаргона — тако-
го рода слова составляют сравнительно неболь-
шой процент словника. Наряду с этим много 
слов «просто» разговорных или просторечных, 
без налета жаргонности: балагурить, важни-

чать, заскочить (в гости), нытик, придира, раз-
мечтаться и подобных, шутливых — вроде слов 
«вечнуха» и «нетленка» (которых нет в обычных 
толковых словарях) и т.п.

— Какие слова вызывают у вас отторже-
ние?

— В лингвисте, составляющем словарь, 
живут два существа: образованный, культурный 
человек и специалист-лексикограф. Первому 
многое в современной речи может не нравиться 
(всякие там фотки, сфоткать, мусорка, мяско, по 
ходу — вместо похоже, и подобных), но как спе-
циалист он не должен с порога отвергать эти не-
приятные ему языковые факты, а обязан объек-
тивно изучать их свойства, употребительность, 
распространенность в разных социальных 
группах носителей языка, их перспективность в 
качестве нормативных средств литературного 
языка — хотя бы в его устно-разговорном упо-
треблении. 

— Опять-таки американизмы. Вошли ли 
в словарь междометия «упс!», «вау!»?

— «Вау» включено, с пометой: в молодеж-
ной речи. Про «упс» будем думать. Вообще же 
междометия-американизмы — это скорее мода, 
в обычной речи у них есть неплохие русские эк-
виваленты. 

— Нашлось ли место современным раз-
говорным словечкам «нет, ты прикинь!», 
«стою я такой» или «зацени!»?

— Приведенные вами выражения — это 
преимущественно молодежный язык: студентов, 
школьников. При словах, которые мы вводим в 
словарь, ставятся пометы: молодежное, школь-
ное, студенческое. Некоторые слова выходят за 
пределы этой среды и попадают в общую устно-
разговорную речь: отпад, обалдеть, супер, и др. 
Кое-что из этого есть в нашем словаре.

 — Заглянула на забавный сайт «Слова, 
за которые хочется нанести телесные по-
вреждения» и нашла там такие перлы, как 
«шампусик», «пивасик», «чмоки», а также 
«улыбнуло» и «симпотный». Надеюсь, у них 
нет шансов войти в словари? Можно ли отне-
сти эти слова в разряд языкового мусора?

 — Лингвисты обязаны изучать и такие 
уродства, но в нашем словаре их, конечно, 

не может быть, потому что это словарь 
разговорной речи, а не словарь непра-
вильностей (есть и такие словари).

 — Иногда достаточно просто 
сместить ударение, чтобы слово 
перешло в жаргонизм. Например, 
«осужденный» и «дело возбужде-

но» говорят только сотрудники по-
лиции…

 — Это тоже маркер — профессио-
нальный: он сигнализирует о принадлеж-

ности говорящего к определенной профес-
сиональной среде. Такие маркеры существуют и 
в других профессиональных и социальных груп-
пах: военные говорят взвода, моряки — шторма, 
медицинские сестры берут у больных по утрам 
тощаковую мочу т.д.

 — Мне нравится, что разговорная речь 
широко используется в СМИ, но все же есть 
пределы. В советское время язык радио и 
ТВ считался эталонным. Сейчас сленг, жар-
гонизмы и просторечие стали фирменным 
стилем некоторых ведущих ток-шоу. Вот 
пара примеров: «хорош бакланить!», «не, он 
нас разводит конкретно». В общем, пришли 
«реальные пацаны»…

 — Ну, я уже говорил (в ответе на один из 
ваших вопросов) о жаргонизации литератур-
ной речи. Это объективный процесс. То, что 
раньше осуждалось и было невозможно в ста-
тье журналиста, в речи депутата Госдумы, в 
телеинтервью актера, сейчас не только допу-
стимо, но и превратилось в обыденное, ру-
тинное явление. Особенно отличаются этим 
участники многочисленных телевизионных 
ток-шоу.

 — Сейчас мы постоянно слышим 
про «оптимизацию» во всех сферах, когда 
позитивное по своему значению слово пре-
вратилось в негатив. Как это произошло? 
Ведь все понимают, что речь идет о сокра-
щении количества школ, поликлиник, боль-
ниц, персонала и т.д.

 — Оптимизация — один из чиновничьих 
эвфемизмов: это слово скрывает суть того, о 
чем должна идти речь. Таких эвфемизмов в чи-
новничьем и в политическом языке много: «по-
ставить на вид» (разновидность служебного 
наказания), «принять соответствующие меры» 
(чему они соответствуют?), «организацион-
ные выводы» (это когда чиновника увольняют), 
«привести к определенным результатам» (как 
правило, к плохим) и т.п.

 — Леонид Петрович, в нашу жизнь 
прочно вошло прилагательное «элитный». 
И гимназии элитные, и девушки, и рестора-
ны, и сыр, и т.д. Правильно ли это?

 — У литературоведа и писателя Влади-
мира Ивановича Новикова есть два выпуска 
книги «Модные слова». В этих книгах речь 
идет именно о таких словах, которые употре-

бляются (особенно журналистами) часто, к 
месту и не к месту и становятся на какое-то 
(иногда длительное) время модными: круто, 
крутой, культовый, пофигизм, эксклюзив и т.п. 
Элитный — одно из них. 

 — А как вам нравится употребление 
«крайний» вместо «последний»?

 — Этому спору крайних и последних лет 
сто, не меньше. Сейчас этот спор как-то утих, а 
в 60-х годах ХХ века чуть ли не каждую неделю 
появлялись статьи на эту тему. Даже у Корнея 
Чуковского в книге «Живой как жизнь» про это 
есть.

— Не хотите ли привлечь к составлению 
нового тома более широкую аудиторию? 
Мне кажется, сейчас огромный интерес к 
русскому языку, о чем свидетельствует, к 
примеру, Тотальный диктант, и многие за-
хотели бы поучаствовать.

— Составление словаря требует опреде-
ленной и весьма высокой квалификации и не 
терпит любительства. Даже не всякий лингвист 
годится для этого дела, весьма специфическо-
го и трудного. 

— Разговорный язык — это своего рода 
фотография действительности. Что лично 
вы видите на этом снимке?

— Верно. Это фотография нашей совре-
менной повседневной речи. И видно на этом 
снимке разное: яркое, выразительное — и не 
очень, удачное — и уродливое, шутливое — и 
угрюмое… Всё как в обычной жизни. 

 Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
5 декабря 2017 года 
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ГОВОРИМ  ПО-РУССКИ

Что выиграла Россия от продления соглашения о нефтяном самоограничении?
ОПЕК+: ВХОД ЕСТЬ, А ВЫХОД?

В последнее время все чаще слышишь жалобы на то, что русский язык 
слишком замусорен. Трудно спорить: на самом деле появляется все 
больше слов, которые бесят, а у особо чувствительных даже провоцируют 
неконтролируемую агрессию. Мало того, какие-то «перлы» попадают в 
словари.
Леонид КРЫСИН, профессор, заведующий отделом современного русского 
языка Института русского языка им. В.В.Виноградова РАН — один из тех 
людей, кто решает участь новых разговорных слов: остаться им на задворках 
истории или войти в вечность? Ведь словари живут долго… 

СЛЕДИТЕ ЗА БАЗАРОМ,
ГОСПОДА! Почему 

власти стали 
ботать  
по фене
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   Владимир ГУРВИЧ

По мнению экспертов, жилищное 
строительство в России на 80% фи-
нансируется деньгами дольщиков. 
Попытки изменить ситуацию, вне-
дрив другие схемы, провалились.  
А потому риски для таких инвесто-
ров просто запредельные.
  
Токсичная отрасль 
Отечественная строительная отрасль живет 

за счет договоров долевого участия (ДДУ). Их 
общий объем превысил 3,5 трлн рублей. И про-
должает расти. По итогам 9 месяцев заключено 
49 тыс. новых ДДУ. Не будет этих денег, огромная 
индустрия просто рухнет. За три последних года 
введено в эксплуатацию 145 млн кв. м жилья, из 
них на обманутых дольщиков пришлось 2,5 млн 
кв. м, или менее 2%. Формально вроде бы немно-
го. Но для многих пострадавших людей, особен-
но взявших ипотеку, заморозка строительства 
дома зачастую является личной трагедией. 

По оценке министра строительства и ЖКХ 
Михаила Меня, уровень токсичности строй-
комплекса равен 7%. Это означает, что риск 
для любого человека, который решит сыграть 
в азартную игру с девелоперами, составляет 
именно эту величину. В любой другой сфере 
такой расклад означает категоричный отказ от 
подобной рулетки. Но стремление приобрести 
подешевле квартиру или дом перевешивает 
аргументы и опасения.

Государство неоднократно пыталось мини-
мизировать риски дольщиков. После вступления 
в силу знаменитого Закона 214-ФЗ казалось, 
что системное решение найдено. Но обманутых 
дольщиков меньше не стало. 

Не помог переломить ситуацию и механизм 
страхования договоров ДДУ. По мнению заме-
стителя председателя Москомстройинвеста 
Александра Гончарова, этот институт так и не 
заработал. Хотя деньги на эти цели собира-
ют регулярно. Так, в 2018 году только в Москве 
страховым компаниям будет перечислено 4 
млрд руб. И, по сути дела, эти средства рас-
творятся в страховом море. Хотя проблемные 

застрахованные объекты существуют, но вы-
платы по ним не производятся. 

Частично это связано с нежеланием стра-
ховщиков отвечать по обязательствам. Частично 
— с тем, то сам механизм оказался неотлажен-
ным. Очень сильно растянут процесс признания 
банкротом строительной компании, на это уходит 
до двух лет. Такое долгое ожидание никого не 
устраивает. Неудивительно, что дольщики вместо 
того, чтобы ждать страховых выплат, выходят на 
площади и улицы городов с требованием либо 
вернуть им их деньги, либо достроить дома.  

Инструменты защиты  
В России, если бизнес не справляется со 

своими обязанностями, их на себя принимает 
государство. Вряд ли это хорошо, но другого пути 
у нас не придумали. В минувшем октябре была 
зарегистрирована новая организация — «Фонд 
защиты прав граждан — участников долевого 
строительства». На сегодня это первая в России 
публично-правовая компания. По словам заме-
стителя гендиректора новой структуры Евгения 
Карелова, ее главной задачей является защита 
прав дольщиков, снижение рисков долевого 
строительства. 

В деятельности новой организации пред-
усмотрено два основных механизма, которые 
и призваны реализовывать эти цели. Для того 
чтобы ДДУ были бы зарегистрированы в Росрее-
стре, застройщик обязан перечислить в фонд 
страховое покрытие в размере 1,2% от суммы 
привлеченных средств. Нет перевода, значит, 
никаких действий с дольщиками застройщику 
производить не разрешается. 

Этот инструмент также должен стать барье-
ром и против распространенной среди строи-
телей практики, когда они собирают деньги у 
одних дольщиков и затыкают ими дыры на других 
объектах. Именно из-за подобных маневров и 
появляются недострои.  

Однако главным инструментом защиты 
граждан становится компенсационный фонд 
(КФ), который официально начнет функциониро-
вать с 1 января 2018 года. После регистрации ДДУ 
перечисленные строительной компании сред-
ства попадут туда и станут источником покрытий 

потерь дольщиков в случае, если застройщик 
перестает выполнять свои обязательства. 

Как подчеркивает Евгений Карелов, в КФ 
предусмотрена максимальная простота всех 
процессов. После того как строительная ком-
пания перевела деньги на номинальный счет 
фонда, все остальные операции происходят в 
автоматическом режиме. Уже сегодня строители 
спрашивают: куда следует ехать, какие докумен-
ты подписывать? Система делает эти действия 
ненужными, что снижает операционные расходы 
строительных компаний.  

Закон позволяет размещать накапливаемые 
деньги в КФ в доходные инструменты. И половину 
получаемых от этого размещения средств рас-
ходовать на операционные нужны фонда.  

Одна из задач КФ — быстро реагировать 
на возникшую ситуацию. Если строительство 
останавливается, то решение о дальнейших дей-
ствиях следует принимать в кратчайший срок. 

Народные контролеры 
На словах вроде все хорошо. Но вот понять, 

что реально происходит на стройке, не всегда 
просто. Особенно если у застройщика возник-
ли проблемы с ее финансированием. С 1 июля 
2018 года вступают поправки к закону, которые 
усиливают контрольные функции за строите-
лями со стороны КФ, банками и специальными 
надзорными органами. Правда, как признают 
эксперты, пока сам механизм не очень ясен. У 
нас и без того нет дефицита в контролирующих 
структурах, а строительные дефолты, в том числе 
очень крупные, совсем не редкость.  

Возможно, самим дольщикам пора актив-
нее участвовать в этом процессе и тщательно 
отслеживать ход строительства. И при каждой 
заминке сообщать в фонд. Тем более с 1 января 
будущего года это станет делать несколько легче 
— запускается новая единая система жилищно-
го строительства. По замыслу ее авторов, она 
должна стать основным источником информации 
о том, что происходит как в отрасли в целом, так 
и на каждой отдельной стройке. 

Если компания признается банкротом, то 
собрание дольщиков должно принять решение 
о дальнейших действиях: получат ли они ком-
пенсацию или КФ выделит деньги на достройку 
дома. По словам руководства фонда, средств 
хватит и на реализацию как первого, так и вто-
рого решения. 

За и против 
Впрочем, далеко не все эксперты в вос-

торге от нововведений. Некоторые полагают, 
что новый фонд станет новой большой обще-
государственной квазистраховой компанией, 
которая превратится в монополиста на этом 
рынке. По сути, государство, пытаясь уйти от 
страхования, к нему же и пришло. Только с дру-
гой стороны.

Строители после принятия поправок к За-
кону 214-ФЗ стали жаловаться на жесткий прес-
синг, мол, работать стало труднее. Как заметил 
руководитель одной строительной компании, чем 
больше контроля, тем больше обманутых доль-
щиков. Так что обмана меньше не станет. Просто 
упадут объемы жилищного строительства. По 
словам представителей застройщиков, не стоит 
превращать рыночные риски в системные. 

Защитники создания КФ в ответ говорят: 
у наших граждан слишком слабая финансо-
вая грамотность, они не могут разобраться в 
тех опасностях, которые их подстерегают при 
долевом строительстве. А потому дольщиков 
следует подстраховать. 

Но если относиться к своим гражданам как 
к неразумным детям, они никогда не выйдут из 
этого состояния. Кто из участников стройрынка 
прав, узнаем скоро — в следующем году.

НЕДВИЖИМОСТЬ и ИНВЕСТИЦИИ

Станет ли спокойнее жизнь дольщиков в 2018 году?
СЕМЬ ПРОЦЕНТОВ РИСКА
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«На первую дойку 
вставали в три утра»

Деревня Даниловское, которая относится к 
Никулинскому сельскому поселению, — лакомый 
кусок. От центра Твери — 12 км, от границы об-
ластного центра по Старицкому шоссе — пять. 
Рядом — живописные излучины реки Тьмаки, 
бобровые запруды, песчаные отмели, шишкин-
ские корабельные сосны, старинные церкви, 
целебные источники с купальнями. 

В советские годы в деревне был колхоз-мил-
лионер, центральная усадьба утопала в цветах. 
Председатель — Николай Алексеевич Полознов 
— был депутатом Верховного совета. Только 
дойное стадо составляла более пятисот голов. 
Для работников строили дома. Это давало воз-
можность пригласить на работу в колхоз лучших 
специалистов. 

Но в 2014 году началось банкротство колхо-
за, и через два года колхоз был ликвидирован. Те-
перь окна в здании правления затянуты пленкой, 
на двери весят обрывки дерматина. Всю технику 
давно порезали и сдали на металлолом.

В холле деревенского клуба меня встречают 
те, чьи дома были втихую проданы. Среди соб-
равшихся — пожилые женщины, многодетные 
матери с маленькими детьми. Одна из мамочек 
воспитывает ребенка с ДЦП. 

— Никогда не думала, что на старости лет 
окажусь в «крепостных», — грустно улыбается 
одна из женщин, поправляя платок на седых 
волосах. 

У каждой из присутствующих — своя 
история. 

— Мы приехали в Даниловское с двумя де-
тьми в 1982 году, — рассказывает Надежда Алек-
сеевна Кузьмина. — Там, где мы раньше жили, не 
было садика, а школа была только начальная. По 
специальности я — агроном, закончила сельско-
хозяйственный техникум в Калинине. Муж был 
квалифицированным трактористом-комбайне-
ром. В Даниловском как раз сдавали дома. Нам 
как специалистам выделили дом общей площа-
дью 93 квадратных метра: три комнаты, кухня, 
терраска. Старший сын пошел в первый класс, 
младшего определили в садик. Я устроилась 
работать помощником бригадира в полеводчес-
кую бригаду. Потом стала бригадиром. Бегала 
по полям, выдавала наряды, заказывала нужную 
технику. Летом работали до десяти часов вечера, 
а во время скирдовки сена выходили и в ночь. 

Колхозникам сказали: «Отработаете по 15 
лет, и дома будут ваши». 

— Это было совсем другое время. Тогда 
людям верили на слово, — говорит Надежда 
Алексеевна. — Решение о закреплении за ра-
ботниками, отработавшими положенный срок в 
колхозе, жилья принималось на правлении и по 
решению общего собрания. Но потом мы этих 
протоколов так и не нашли. Все документы были 
уничтожены. 

В 90-е годы грянула перестройка, распались 
все хозяйственные связи. Развал Советского 
Союза потянул за собой всеобщую разруху, ги-
перинфляцию, безработицу. В колхозе переста-
ли платить зарплату. Но работники не бросили 
родное хозяйство в трудное время. 

— Продолжали работать без заработной 
платы. Выживали домашним хозяйством. Де-
ржали поросят, телят, сажали огороды. В 1999 
году я ушла на другую работу, но, чтобы платить 
за жилье 50% от положенной суммы, ночами 
работала на колхозной ферме скотником. 

В 1992 году колхоз-миллионер был реорга-
низован в сельскохозяйственный производствен-
ный кооператив «Колхоз Даниловское». 

— В 2000 году на собрании нам предложили 
выкупить свои дома. При этом заломили баснос-
ловную цену — 1,5 млн рублей. У многих из нас 
просто не было таких денег. По справедливости 
нам должны были предложить их выкупить по 
остаточной стоимости, — говорит Ирина Нико-
лаевна Виноградова.

Еще в 80-х годах ее родителям колхоз вы-
делил щитовой дом, который был построен в 
1969 году. 

— Мы приехали в Даниловское из Калязин-
ского района в 1984 году. Отец пошел работать 
в колхоз пастухом, мама — на ферму. Потом и 
мы с мужем стали работать в колхозе, я — до-
яркой, он — механизатором. На первую дойку 
приходилось вставать в 3 часа утра, а всего мы 
трижды в день доили коров. Все силы и здоровье 
отдали колхозу. Дом, который нам дали, давно 
бы рухнул, если бы мы его постоянно не ремон-
тировали. За свой счет проводили и водопровод, 
и канализацию. 

Много труда колхозники вложили и в свои 
участки. 

— Получили дом, рядом — одна глина. Нам 
пришлось завозить плодородную землю, навоз. 
Сад вырастили. Для кого? Теперь выходит, что 
для бизнесмена из Твери, — горячится Надежда 
Алексеевна. — Пока работали в колхозе, все 

время отчисляли деньги на капремонт, но так 
его и не дождались. Даже краску нам ни разу 
не выделили. Все покупали сами. Крыша стала 
протекать, пришлось ее заново крыть. Рамы все 
сгнили, мы поставили пластиковые окна. 

Раньше в Даниловском было централизо-
ванное отопление. Но потом старую котельную 
закрыли. А когда администрация поставила но-
вую небольшую котельную, доступ к ней бывшим 
колхозникам не дали. 

— Колхоз от нас отказался, ссылаясь на то, 
что нет денег, — говорит Надежда Алексеев-
на. — Администрации сельского поселения мы 
тоже оказались не нужны. Нам сказали: «В вашу 
сторону очень далеко тянуть газ, не выгодно. 
Ставьте котлы за свой счет». Пришлось занимать 
деньги, собирали их по крохам, иначе бы оста-
лись на зиму без отопления. Индивидуальный 
газовый котел обошелся всем в кругленькую 
сумму. Старикам пришлось на всем экономить, 
в том числе и на лекарствах. 

 «На юридическом языке 
это — «прикрыть сделку»
В то же время бывшие колхозники не раз 

предпринимали попытки приватизировать свое 
жилье. И слышали в ответ: «Пока не до вас, види-
те, что у колхоза проблемы». Людям предложили 
делать технические паспорта и пообещали, что 
как только колхоз выйдет из крутого пике — им 
дадут возможность приватизировать квартиры 
и дома. 

В 2016 году колхоз был ликвидирован. Про-
цедура банкротства проходила в суде и была 
инициирована в 2014 году неким Александром 
Голубковым. 

— В августе 2017-го мы стали собирать 
документы для приватизации. В сельской ад-
министрации сказали, что наши дома у них на 
балансе не стоят. Мы обратились в Единый госу-
дарственный реестр недвижимости. Из выписки 
узнали, что дома еще три года назад купил некий 
бизнесмен Сперанский, — говорит Надежда 
Кузьмина. — Цинизм заключается еще и в том, 
что новый председатель СПК «Колхоз Даниловс-
кое» заключил с нами договор найма жилья. Мы 
несколько последних лет продолжали платить в 
контору колхоза по 1,5–2 тысячи рублей в месяц. 
В правлении сидела бухгалтер, принимала у нас 
деньги по пятницам. И это притом что наши дома, 
оказывается, уже три года назад как проданы. 

Колхозникам в 2015 году выдали домовые 
книги, где стояла печать, но не было подписи 
руководителя. Тогда на это не обратили вни-
мания. Теперь колхозники уверены, что смо-
шенничали преднамеренно. Дабы усыпить их 
бдительность. 

Они объединились и подали заявление в 
суд. 

Пострадавших — как минимум 11 семей. Это 
только те, кто запросил выписку из Росреестра. 
Но их может быть и больше. Сделка купли-прода-
жи была зарегистрирована 29 мая 2014 года. 

— В этом деле очень много вопросов. Пре-
жде всего они касаются процедуры банкротства 
и продажи домов, — говорит адвокат Николай 
Добрыдень, который представляет интересы пяти 
пострадавших семей. — Согласно документам 
судебного делопроизводства и открытым дан-
ным Росреестра, в 2012 году некий гражданин 
Голубков дал в долг колхозу на месяц 300 тысяч 
рублей. Удивительным образом эта сумма сов-
пала с минимально необходимой для того, чтобы 
обратиться в суд с иском о банкротстве. 

Почти год Голубков не требовал от колхоза 
возврата долга, а затем в ноябре 2013-го обра-
тился в суд с иском о его взыскании, при этом 
колхоз долг добровольно признал. А 22 апреля 
2014 года Голубков отправился в Арбитражный 
суд Тверской области с требованием о банк-
ротстве колхоза. Так и началось банкротство 
бывшего колхоза-миллионера. 

В то время у руля СПК был гражданин, ко-
торого мало кто из колхозников видел. Спустя 
короткое время, после того как заявление о 
банкротстве было принято арбитражным судом 
к рассмотрению, появился гражданин Сперан-
ский, и в один день странным образом скупил 
десятки объектов, причем вместе с прописан-
ными и живущими там людьми. 

Юристы в подобных случаях говорят о 
преднамеренном банкротстве. А люди-то были 
в неведении, что их дома кто-то купил. Они по-
прежнему тормошили администрацию колхо-
за, интересовались: «Когда же вы нам дадите 
разрешение на приватизацию?» Им говорили: 
«Давайте, чтобы все прошло хорошо, вы с нами 
подпишите договор найма жилых помещений». 
Люди подписывали договоры, ежемесячно вы-
плачивали оговоренную сумму, вносили деньги в 
кассу колхоза. За несколько лет были выплачены 
приличные суммы. 

Колхоз уже не был собственником жилья, 
но продолжал брать от людей деньги. На юриди-
ческом языке это называется «прикрыть сделку». 
Чтобы никто не догадался, что собственник сме-
нился, и не мог оспорить такую сделку, колхоз в 
течение нескольких лет продолжал принимать 
плату за жилье, хотя оно уже было продано. 

Любопытно, что ситуацию на этапе банк-
ротства СПК «Колхоз Даниловское» в пользу кол-
хозников, по мнению юристов, могла переломить 
конкурсный управляющий Дорожкина. 

— Либо председатель СПК «Колхоз Да-
ниловское» надел розовые очки и не сообщил 
арбитражному управляющему о том, что были 
проведены сделки с недвижимостью, в том чис-
ле жилых домов и клуба, где жили люди. Они 
были проданы практически в один день. То ли 
розовые очки надела конкурсный управляющий 
и не заметила этих сделок, — говорит Николай 
Добрыдень. — Хотя, согласно закону, перед 
конкурсным управляющим, когда он приступает к 
процедуре конкурсного производства, ставятся 
задачи по удовлетворению требований креди-
торов и финансовому оздоровлению должника. 
Первое, что надо было сделать, это провести 
анализ финансово-хозяйственной деятельности 
должника. Посмотреть, насколько еще «жив па-
циент», возможно ли его оздоровить или нет? И с 
этой целью взять и проверить за последние три 
года все сделки должника. В частности, обратить 
внимание, как и какое имущество продавалось, 
не являются ли эти сделки притворными, не-
законными, подозрительными или сделками с 
предпочтением одному кредитору?

Закон «О несостоятельности (банкротстве)» 
говорит о том, что жилой фонд и объекты соци-
ального использования должны передаваться 
органам местного самоуправления, органам го-
сударственной власти. В данном случае мы счи-
таем, что дома должны были передать сельскому 
поселению. А потом бы люди могли реализовать 
свое право на приватизацию жилья. 

Этого сделано не было, а весь жилой фонд 
и фонд социального использования продали за 
короткий период. И по неизвестным нам при-
чинам арбитражный управляющий эти сделки 
не оспорила. 

Гражданский кодекс Российской Федерации 
гласит, что продать жилое помещение просто 
так нельзя. Обязательным условием догово-
ра купли-продажи является перечень лиц, со-
храняющий право пользования данным жилым 
помещением. 

Если эти лица не были указаны, то такой 
договор может быть оспорен в суде на предмет 
его соответствия закону. 

 «Решили бить  
во все колокола»
— Теперь представляете, в каком шоке 

мы все пребываем? — говорят собравшиеся 
в клубе женщины. — Многим из нас уже много 
лет, мы все больные. Как подумаем, что в лю-
бой момент можем оказаться на улице, у нас 
сахар поднимается, давление подскакивает, 
ноги отнимаются. 

Я, в свою очередь, пытаюсь выяснить, кто в 
какие годы был председателем колхоза. 

— В советское время хозяйством управлял 
Николай Алексеевич Полознов, — вспоминают 
колхозники. — В 1992-м пришел Першин, в 1999-м 
у руля встал Константинов, следом — дагестанец 
Каримов, потом — простой механизатор Юркин, 
и, наконец, пришла компания, при которой вся 
техника была распилена на металлолом. Пред-
седателем тогда числился некто Елазин. Кто-то 
умудрился его даже один раз увидеть. У нас его 
все считали подставной фигурой, неким «сва-
дебным генералом». Администрацию колхоза 
представлял юрист Арсентий Гусишный. 

Вспомнили колхозники и Александра Го-
лубкова, который в трудную годину дал колхозу 
в долг 300 тысяч рублей. По их рассказам, за 
день до Нового года, 31 января, он прописался 
в одной из квартир сельской двухэтажки и как 
житель села стал баллотироваться в депутаты. 
Но потерпел поражение на выборах. 

Жители Даниловского буквально кипят. 
— Когда я однажды Гусишному, которого 

мы считали заместителем председателя СПК, 
высказала свои сомнения, он меня успокоил: «Не 
переживайте, все будет нормально. Колхоз будет 
банкротом, мы отдадим вам дома». Хотя, как 
выяснилось, уже тогда все было ненормально. 
Наше жилье было продано, — говорит Елена Вик-
торовна Максимова. — Потом, как выяснилось 
из выписки Росреестра, тот же Гусишный якобы 
купил в соседнем селе Мотавино клуб, в котором 
живут три семьи. Это помещение также прина-
длежало сельхозкооперативу «Даниловское». 

Елена Максимова приехала работать в кол-
хоз в 1989 году из Твери. 

— Муж пил, жить с ним было невозможно, я 
взяла двух детей и уехала в деревню, — расска-
зывает Елена Викторовна. — Мне дали квартиру 
в двухэтажке. В городе работала продавцом, в 
колхозе освоила профессию доярки. На каждую 
доярку приходилось по 50 коров. Все делали 
вручную, и силос рулонами ворочали, и корма 
раздавали, и фляги тягали. 

Елена Викторовна отработала дояркой 21 
год. Потом окончила курсы, стала техником, 
отвечала за воспроизводство стада. 

Еще одна пострадавшая — Галина Дубо-
ва — мать пятерых детей. В Даниловское она 
приехала с семьей еще в 1981 году. 

— У меня муж работал в строительной орга-
низации — ПМК, они возводили здесь коттеджи 
и двухэтажные жилые дома. И потом по договору 
с колхозом шести семьям строителей выделили 
в двухэтажных домах квартиры. Я сразу пошла 
работать в полеводческую бригаду, - расска-
зывает Галина Александровна. - Дети, когда 
учились в школе, все летние каникулы уклады-
вали сено в сарай и старую конюшню. На ферме 
носили комбикорм, раздавали силос. Старший 
сын после школы работал в колхозе на тракторе, 
средний — в автомастерской, младший — в по-
леводческой бригаде. Отсюда и в армию ушли. 
Дочка также работала в полеводческой бригаде. 
А теперь мы все — никто. 

Колхозникам пришлось бить во все колоко-
ла. ОВД Калининского района Тверской области 
по данному эпизоду провел проверку. Правоох-
ранители вызвали в отдел собственника домов 
и квартир. Он показал им свидетельство о собс-
твенности. А раз человек купил дома на закон-
ных основаниях, внес деньги, стало быть, в его 
действиях отсутствует состав преступления. 

Даниловцы продолжали жить как на по-
роховой бочке. «Доброжелатели» объясняли: 
«Собственник, если захочет, продаст вас вместе 
с домами. Захочет — сделает вам любую кварт-
плату в месяц». 

— Если бы собственник решил продать дома 
и эта сделка состоялась, мы бы уже никогда 

ничего не доказали, — говорит Николай Добры-
день. — Есть такое понятие, как добросовестный 
приобретатель, который не знал и не мог знать, 
что он приобрел имущество у лица, которое не 
вправе его отчуждать. Его права защищаются 
законом. Имущество остается у добросовестного 
приобретателя. 

Даниловцы уже три года как «крепостные», 
но собственник пока не предпринял попытки 
выселить их из домов. Почему так, может быть, 
он не такой уж злодей? 

— Есть такое понятие, как сроки давности, 
— объясняет адвокат. — Общий срок исковой дав-
ности по гражданским делам составляет три года 
с того момента, как лицо узнало или должно было 
узнать о нарушении своего права. Такой же срок 
по применению последствий недействительности 
ничтожной сделки. Если собственник докажет 
в суде, что люди знали, что их дома продали в 
2014 году, и заявит о применении срока исковой 
давности, то у жителей практически не останется 
шансов, чтобы решить спор в свою пользу. Если 
же наша сторона докажет, что люди ничего не 
знали о сделке, поскольку колхоз прикрывал эту 
сделку, решение может быть уже другим. 

Второй момент — есть такое понятие, как 
сроки давности уголовного преследования. Но 
это лишь в том случае, если правоохранитель-
ные органы в этой истории усмотрят составы 
преступления, по которым есть сроки давности 
привлечения к ответственности. По преступле-
ниям небольшой тяжести он составляет 2 года, 
средней тяжести — 6 лет, по тяжким преступ-
лениям — 10 лет. 

Я не исключаю, что в данном случае заинте-
ресованные лица могли затаиться, просто тихо 
пересидеть, выжидая, пока с 2014 по 2020 год не 
пройдет 6 лет. А потом, когда истекут соответс-
твующие сроки давности, смело начать выселять 
людей через суд. Самое ценное там, конечно, 
земля. Существует годами накатанная схема: 
старые дома сносятся, участки объединяются 
— и строится коттеджный поселок. 

 «Я такой же 
пострадавший»
Суд принял иск даниловцев к производс-

тву, по крайней мере на 5 домов был наложен 
арест. 

И тут с пострадавшими выразил желание 
встретиться собственник их домов и квартир 
Александр Сперанский.  

— Пришел достаточно молодой парень, 
— говорит адвокат Николай Добрыдень. — Рас-
сказал, что его самого фактически ввели в за-
блуждение о предмете сделки. Добровольно 
представил документы, из которых следовало, 
что он сам непосредственно в сделке не участво-
вал, от его имени жилье по доверенности покупал 
некий представитель. Сперанский пояснил, что 
его обманули и подставили, объяснив, что в его 
пользу перейдет земля, а не жилье. Сперанс-
кий добровольно согласился передать истцам 
их дома. Не могу разглашать сумму денежной 
компенсации, но это посильная сумма. Наде-
юсь, что ситуация благополучно разрешится 
до заседания суда. 

«МК», в свою очередь, связался с Алексан-
дром Сперанским.  

— Я в той деревне даже не появлялся. Мне 
просто показали ее расположение. Получается, 
что я такой же пострадавший, как эти жите-
ли, — объясняет теперь собственник домов с 
«крепостными». — Вложил деньги и не смогу 
теперь эти дома продать, мне просто совесть 
не позволит поступить так с проживающими 
там людьми. 

У нас действительно состоялась встреча с 
жильцами, и мы с ними договорились о мирном 
разрешении спора и возможности заключить 
мировое соглашение в суде. Я сказал, что я 
их, конечно, не выгоню из домов и могу им эти 
дома передать, но мне, соответственно, нужна 
компенсация потраченных средств. Предва-
рительно достигнута договоренность. Жители 
на это идут. Мне вернут свое — и ладно. Я не 
бизнесмен, как теперь пишут, и уж тем более 
не «барин с крепостными». Попытался немного 
заработать. 

В неосведомленность Сперанского верится, 
конечно, с трудом. И почему он, собственно, 
претендует на компенсацию со стороны жите-
лей деревни? Это его собственный прокол. Он 
просто обязан был проверить чистоту сделки. А 
право на бесплатную приватизацию еще никто 
не отменял. 

Что касается другого фигуранта этой ис-
тории — юриста Арсентия Гусишного, то он на 
контакт идти отказался. Когда услышал, что 
звонит журналист, выдал лишь одну фразу: «Как 
интересно…» — и положил трубку. 

Редакция будет следить за развитием 
событий. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Выпускникам колледжей могут 
начать выдавать дипломы о 
высшем образовании 
Учиться, учиться и еще раз учиться — 
только вот вопрос: на кого? Ответ на 
него в столице можно получить доста-
точно легко. «Предпрофессиональное 
образование — масштабный проект, 
в котором участвуют сотни московс-
ких школ, десятки учащихся старших 
классов. Если несколько лет тому на-
зад о таком проекте говорить было не-
возможно, то сегодня это становится 
вполне реальным», — заявил мэр Моск-
вы Сергей Собянин. Сейчас существует 
большой кластер программ подготовки 
ребят: школы при вузах, научно-прак-
тические конференции, университет-
ские субботы. И это дает свои плоды: 
столичные школьники не только имеют 
возможность сделать осознанный вы-
бор, но и побеждают на международ-
ных профессиональных чемпионатах и 
олимпиадах. 

Как не раз отмечал мэр города, образо-
вание — это важнейшая социальная отрасль 
Москвы. Сегодня школа стала не просто выпус-
кать детей после 11-го класса, но и фактически 
помогать им определиться с профессией. По-
нятно, что одиннадцатикласснику, который не 
представляет себе, что такое на самом деле 
работа программиста или экономиста, слож-
но сделать правильный, осознанный выбор. 
Другое дело, если бы у него была возможность 
попробовать, проверить на практике, ту ли спе-
циальность он выбрал... 

— Правительство Москвы и мэр города 
уделяют огромное внимание всей сфере об-
разования и подтверждают это приоритетным 
финансированием, — говорит заместитель ру-
ководителям Департамента образования Игорь 
Павлов. — Сейчас у нас запущены несколько 
трендовых проектов предпрофессиональной 
подготовки. Основной их смысл — интеграция 

общего, профессионального и высшего об-
разования. Тогда на выходе со школьной ска-
мьи мы получим человека, выбравшего свою 
профессиональную траекторию, и человека, 
разбирающегося в современном мире.

Речь идет о многих и не похожих друг на 
друга проектах — на вкус и цвет для любого 
школьника. 1 декабря 2016 года была запущена 
программа «Академический класс в московс-
кой школе». Участниками ее уже являются 10 
образовательных организаций, а школьники 
сами проводят научные исследования и создают 
проектные работы.

С учетом того, что на рынке явно не хватает 
высокопрофессиональных медиков и инже-
неров, правительство Москвы организовало 
медицинские и инженерные классы. 

— Проект медицинских классов реализует-
ся совместно с ПМГМУ имени И.М.Сеченова, а 
партнерами проекта «Инженерные классы» явля-
ются уже 18 ведущих технических вузов и больше 
ста предприятий, — рассказывает заместитель 
мэра Москвы по вопросам социального развития 
Леонид Печатников. — Это хорошо оборудо-
ванные классы и лаборатории, где дети могут 
заранее сориентироваться в профессии. Все это 
идеи мэра города. Он хорошо знает проблемы 
образования, инициирует свои идеи и выделяет 
на это финансирование. И внимательно следит 
за исполнением задач. 

Проекты пользуются большой популярнос-
тью среди школьников: в медицинских классах 
учится больше 4 тысяч учеников из 72 столичных 
школ, а в инженерных — больше 5 тысяч школь-
ников из 98 школ. 

Отдельно стоит отметить еще пилотный 
проект «Московский предуниверсарий». Он 
позволяет школьникам получать профильное 
образование в университетах города Москвы. 
Плюсы здесь как для одной стороны, так и для 
другой. Ученики могут получить образование уже 
совершенно другого уровня и подготовиться к 
поступлению в тот вуз, в котором и проходили 
подготовку. А вузы, в свою очередь, могут вы-
брать из учащихся детей достойных абитури-
ентов, которые к ним и поступят. 

— Ответственность за сдачу ЕГЭ лежит на 

преподавателях вуза, — поясняет Печатников.— 
Идея оказалась вполне рабочей и продуктивной. 
При этом не все учащиеся предуниверсария 
должны пойти именно в тот вуз, на базе которого 
учились: они могут выбрать другое учебное 
заведение.

Отдельный, стартовавший еще в 2011 году 
проект — «Курчатовский центр непрерывного 
образования». Речь идет о школе двойного под-
чинения — с одной стороны, это обычная столич-
ная школа, а с другой — Курчатовский институт 
активно участвует в образовании детей. 

— Вся эта интеграция стала возможна, 
когда мы поняли, что вся Москва со своими 
возможностями должна стать школой, — считает 
Игорь Павлов. — В городе действительно очень 
много делается для того, чтобы ребята реально 
могли получать образование за пределами шко-
лы: есть парки, музеи, наукоемкие предприятия. 
Мы специально сделали пятидневную неделю, 
чтобы освободить для учеников субботы: этот 
день они могут проводить на площадках города. 
У нас есть программа «День без турникетов», 
когда промышленные предприятия приглашают 
к себе учащихся для знакомства с новыми вы-
сокотехнологичными производствами.

В свободный от учебы день ребята могут 
посетить бесплатные лекции, мастер-классы 
и практикумы на базе вузов в рамках проекта 
«Субботы московского школьника». Космические 
субботы, спортивные, арт-субботы, историчес-
кие, финансовые — каждый школьник найдет 
себе занятие по вкусу. 

— Самое главное, что сейчас идет тесный 
контакт между преподавателями универси-
тета и школьным учительским сообществом, 
— считает ректор МГТУ им. Баумана Анатолий 
Александров. — Стало традицией проводить в 
Бауманке слет директоров гимназий: они посе-
щают наши учебные центры, мы вместе думаем, 
что нужно давать нашим детям, чтобы они были 
конкурентоспособны. При этом Сергей Собянин 
в курсе дела. Как-то на последнем совещании 
я отметил, что надо бы подтянуть математику 
и физику у школьников. На что мэр ответил: 
«С математикой у нас все в порядке! А вот над 
физикой надо поработать». 

Игорь Павлов, в свою очередь, отметил: 
так как мы живем в современном, информаци-
онном мире, то и школа должна шагать в ногу 
со временем, а не тонуть под толщей бумаг и 
бюрократических отчетов. Для этого по ини-
циативе мэра в городе реализуется проект 
«Московская электронная школа». Создается 
единая библиотека знаний, единый контент, 
который позволяет педагогам и учащимся по-
новому выстраивать урок. 

— Уже 142 учителя из 72 столичных школ 
получили 153 гранта (каждый по 100 тысяч 
рублей) — за вклад в реализацию развития 
московской электронной школы, — добавил 
Павлов. 

Столичные школьники участвуют в между-
народных чемпионатах и олимпиадах. 

— Ребята, которые требуют отдельного 
внимания, имеют на сегодняшний день много 
шансов себя проявить, — продолжает Павлов. 
— Мы уже не первый год участвуем в нацио-
нальном чемпионате «Абилимпикс» для детей с 
ограниченными возможностями. Сейчас прохо-
дит третий такой чемпионат, и мы надеемся на 
медали. В прошлом году московская команда 
заняла первое командное место, завоевав 71 
медаль. 

Первое место учащиеся из Москвы — уже 
второй год, между прочим, — занимают на 
национальном чемпионате профессиональ-
ного мастерства «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia). В этом году чемпионат 
проходил в Абу-Даби: студенты из Москвы за-
воевали две золотые медали (в ювелирном деле 
и экспедировании грузов) и две серебряные (в 
парикмахерском искусстве и обслуживании 
грузовой техники). 

Несмотря на все достижения, столичному 
Департаменту образования еще есть над чем 
работать. 

— Много студентов колледжей после по-
лучения среднего профессионального обра-
зования идут в университеты, — объясняет 
Печатников. — Казалось бы, это хорошо, тем 
более в подобном случае не надо сдавать ЕГЭ. 
Однако при большом количестве студентов 
колледжей у нас мало специалистов по рабо-
чим специальностям, которые сейчас крайне 
востребованы.

Решение, по словам Печатникова, могло бы 
быть простым: надо приравнять образование в 
колледже к высшему и выдавать диплом при-
кладного бакалавриата. Тогда и престижность 
рабочих профессий будет расти. 

Анна СЕРГЕЕВА.

МОЯ МОСКВА
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«КРЕПОСТНЫЕ» ХХI ВЕКА

Бывшие 
колхозные 

мастерские.

Надежда 
Кузьмина 
живет в этом 
доме уже  
35 лет. 
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Например, во Франции недавно задержали 
Сулеймана Керимова. Это очередное доказатель-
ство того, что всем нашим крупнейшим предпри-
нимателям давно пора возвращать накопления в 
Россию. За границей ни они сами, ни их деньги 
не в безопасности. ЛДПР уже неоднократно 
предупреждала, что их деньги в безопасности 
только в России, где до них не могут дотянуться 
американцы.

Пора возвращать все на Родину и вкла-
дывать в нашу экономику. Строить заводы, 
дороги, развивать сельское хозяйство, науку, 
получать новую честную прибыль и моральное 
удовлетворение.

ЛДПР много лет предлагает провести полно-
ценную экономическую амнистию: хотя бы в 
одном госбанке должна быть гарантирована 
100-процентная тайна вкладов. Пусть все, кто 
вернет деньги в страну, не опасаются проверок: 
любые проверки должны проводиться лишь в 
рамках конкретных уголовных дел.

За рубежом находятся десятки триллионов 
рублей, и большую часть из них можно вернуть. 
Но это получится лишь в том случае, если тем, 
кто возвращает капиталы, предоставят полную 
гарантию безопасности. Необходима одно-
временная гарантия Президента, Госдумы и 
Правительства. Должен быть принят специ-
альный закон, согласно которому объемы и, 
главное, происхождение возвращаемых сумм 
представляют собой тайну. Чтобы исключить 
вероятность вопросов со стороны правоохра-
нительных органов. 

Собственно, речь не обязательно должна 
идти о капиталах, находящихся за рубежом. 
Задача — легализовать в России все капиталы. 
Это — одноразовая антикризисная мера, которая 
сейчас необходима нашей стране для подъема 
экономики.

Гарантии следует подкрепить банковской 
тайной. Сейчас во всем мире, и в России тоже, 
банковская тайна соблюдается все меньше и 
меньше. Если на этом фоне в России вновь на-
чать строго соблюдать банковскую тайну, то к 
нам потекут не только наши «родные» капиталы, 
а вообще капиталы со всего света. То есть у Рос-
сии появится шанс стать «новой Швейцарией». В 
«старой» Швейцарии вовсю похозяйничали аме-
риканцы — и лишили швейцарцев их основного 
дохода. Дохода с банковской тайны. Но у России 
есть преимущество: армия и флот. Это может 
стать самой лучшей банковской гарантией.

Значит, как минимум необходимо создать 
хотя бы один специальный банк со стопроцентной 
банковской тайной — для возвращаемых капи-
талов. Чтобы никто не имел права запрашивать 
информацию о счетах, а вкладчики имели право 
ничего не декларировать. Важно, что деньги 
находятся в нашей стране, работают на нашу 
экономику.

И если наши граждане вернут хотя бы 70% 
денег в Россию, нам не понадобятся никакие за-
рубежные инвестиции. Да, пусть это все деньги 
«сомнительного» происхождения. Но на то и 
амнистия. После легализации эти деньги должны 
уже работать легально, пойти в тяжелую и об-
рабатывающую промышленность, в машино-
строение, в сельское хозяйство, на медицину, 
науку, образование, дороги, дома.

Будут работать деньги — будут работать и 
люди, спокойно, ничего не боясь. Но для этого 
деньги надо вернуть в Россию. За границей «гуля-
ют» десятки триллионов рублей — все их можно 
вернуть и пустить в нашу экономику. Пусть лучше 
эти огромные средства вернутся и работают в 
России и на Россию, чем останутся за границей 
и будут обогащать чужую экономику.

Сейчас крупные российские предпри-
ниматели опасаются, что против них 
будут задействованы новые амери-
канские санкции, и поэтому они сей-
час держатся в тени, чтобы не привле-
кать к себе внимания. Так, по крайней 
мере, считают СМИ. Да, скорее всего, 
так и есть!
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ЛДПР: ОЛИГАРХИ!
НЕ ПРЯЧЬТЕ 
ВАШИ ДЕНЕЖКИ!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТОЛИЧНЫМ ШКОЛЬНИКАМ ПОКОРЯЮТСЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОЛИМПИАДЫ



Если убрать из этого мира все, кроме 
Олимпиады и спорта высших достиже-
ний, то окажется, что этот мир однопо-
лярен. Самые просвещенные болель-
щики — из России, хотя бы потому, что 
сначала они знакомятся с ежедневны-
ми обвинениями Запада, а потом — с 
контробвинениями со стороны рос-
сийского спорта уже в адрес Запада. 
Но тех, кого знакомят с двумя точками 
зрения, слишком мало. Весь осталь-
ной мир слышит только первую часть, а 
именно доклады Макларена, открове-
ния Родченкова, приговоры Освальда, 
смотрит фильмы канала ARD и читает 
Daily Mail. Поэтому наивно думать, что 
за российский спорт кто-то готов всту-
питься. Пусть дневники или публикации 
Родченкова выдают в нем неуравнове-
шенного человека, а вердикты комис-
сии напоминают машину инквизиции, 
практически вся мировая обществен-
ность убеждена в том, что российский 
спорт виновен. А раз виновен, его нуж-
но наказать. Вопрос в том, как. 

Напомним, 5 декабря в швейцар-
ской Лозанне соберется исполком 
Международного олимпийского 
комитета, в ходе которого вы-
ступит с докладом еще одна 
комиссия — Самюэля Шмида, 
проверявшего факты наличия 
или отсутствия в России го-
сударственной программы по 
поддержке допинга. От нашей 
страны выступят глава ОКР 
Александр Жуков, руководитель 
Независимой антидопинговой ко-
миссии (НОАК) Виталий Смирнов и 
действующая фигуристка, двукратная 
чемпионка мира Евгения Медведева, фа-
ворит в женском одиночном катании на сегод-
няшний день. 

Ну а главное решение — о присутствии на 
XXIII Олимпийских зимних играх спортсменов с 
российским гражданством — за 14 членами это-
го самого исполкома. Попробуем смоделировать 
несколько вариантов развития событий. 

■ Вариант первый. «Виновные уже на-
казаны». Был бы самым вероятным, коли все 
ограничивалось работой одной комиссии под 
руководством Дениса Освальда. Цель практи-
чески достигнута — медали у находившихся под 
подозрением чемпионов и призеров Сочи ото-
браны, все, кто, по мнению комиссии, посягнул 
на святое, наказаны пожизненным отстранением 
от ОИ. Но впереди доклад Шмида, и на общем 
информационном фоне не очень верится, что 
он добавит нам вистов. 

■ Вариант второй. «Сочи — это при-
говор». Возможен в том случае, если исполком 
признает факт махинаций с допинг-пробами 
на уровне всей сборной России на XXII играх. 
В этом случае команда недосчитается в своем 
составе всех тех, кто «засветился» на домашней 
Олимпиаде, причем даже в качестве запасных. 
Поскольку олимпийские лицензии не именные, 
Россия, как и в первом случае, не лишится квот, 
но в ряде видов спорта потеряет опытных. Та-
кой исход отчасти устроит тех, кто предлагает 
«отформатировать» российский спорт. Иными 

словами, начать с чистого 
листа. 

■ Вариант третий. 
«Оставить спортсменов, 

но ударить по делегации». 
МОК может ввести ограни-

чения в выдаче аккредитаций. 
Этот способ давления напоминает 

санкционные списки Евросоюза или 
США, куда то и дело попадают российские 

граждане. Один пример есть. Отстраненный 
пожизненно бобслеист Зубков (на сегодня, по 
крайней мере) не получит аккредитацию ни как 
президент Федерации бобслея и скелетона 
России, ни как журналист (просто к примеру). 
Это перекроет доступ на объекты Игр (кроме 
как по билету на трибуны) российским госу-
дарственным служащим, включая тренеров на 
ставках, медицинский персонал, массажистов 
и остальной staff — таких людей немало. Для 
телезрителей это пройдет незаметно, а вот спор-
тсмены лишатся поддержки и будут в Корее 
предоставлены сами себе. 

■ Вариант четвертый. «По мотивам 
Рио-2016». Возложить ответственность на 

международные федерации по видам спорта. 
Пусть они решают, участвовать ли России, а МОК 
отойдет в сторону. Это означает много часов 
внеочередных исполкомов, тонны исписанных 
листов бумаги и массу необдуманных решений, 
принятых в спешке (сборные должны быть уком-
плектованы до 20-х чисел января). Тогда сборная 
России может потерять часть состава, но в целом 
ограничена в правах не будет. Примерно так 
было на Играх летней Олимпиады в Бразилии. 
Повторение пройденного маловероятно: МОК 
уже давно не в стороне. 

■ Вариант пятый. «Без флага и гимна». 
Российская сторона не раз подчеркивала, что в 
таком статусе на Игры не поедет, и вряд ли уже 
сменит позицию. А бойкот со стороны одной 
из сильнейших сборных на планете не только 
в очередной раз бросит тень на олимпийское 
движение, но и повлечет катастрофические фи-
нансовые потери. Во времена путь даже очень 
болезненных бойкотов Москвы-1980, а затем 
Лос-Анджелеса-1984 олимпийский спорт еще 
не был настолько зависим от спонсоров и даже 
телевидения. Если же Россия согласится на 
такой вариант, что делать с игровыми видами 
спорта — хоккеем и кёрлингом? 

■ Вариант шестой. «Без сборной». Если 
МОК решится исключить из своих рядов Олим-
пийский комитет России или приостановить его 
членство. Это самый суровый из всех возможных 
приговоров, но такой сценарий маловероятен. 
Ведь ОКР, будучи общественной организацией, 
не является государственным институтом. Но 
это не исключает участия в Играх-2018 кого-то 
из россиян под флагом с пятью кольцами. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТ

ЗДОРОВЬЕ

ЗЛОБА ДНЯ ГЛАВНАЯ ТЕМА ЦИФРЫ

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 19-Й ТУР

ЦСКА (Москва) — «Тосно» — 6:0. «Арсенал» 
(Тула) — «Спартак» (Москва) — 0:1. «Зенит» (Санкт-
Петербург) — «Урал» (Екатеринбург) — 2:1. «Дина-
мо» (Москва) — «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 2:0. 
«Локомотив» (Москва) — «Рубин» (Казань) — 1:0. 
«Уфа» — «Амкар» (Пермь) — 3:0. «Краснодар» — 
«Ахмат» (Грозный) — 3:2. «Анжи» (Махачкала) 
— «СКА-Хабаровск» — 4:0. 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
1. Локомотив 19 13 3 3 29-14 42 
2. Зенит 19 10 6 3 31-13 36 
3. ЦСКА 19 10 5 4 28-14 35 
4. Спартак 19 9 7 3 33-23 34 
5. Краснодар 19 10 3 6 29-22 33 
6. Уфа 19 7 6 6 20-21 27 
7. Ахмат 19 7 4 8 22-26 25 
8. Урал 19 5 9 5 21-21 24 
9. Арсенал 19 7 3 9 19-22 24 
10. Ростов 19 5 7 7 16-17 22 
11. Амкар 19 5 6 8 11-16 21 
12. Рубин 19 5 5 9 17-16 20 
13. Тосно 19 5 5 9 17-32 20 
14. Динамо 19 4 7 8 17-20 19 
15. Анжи 19 5 4 10 22-36 19 
16. СКА 19 2 6 11 15-34 12

— Группа А — практически идеальная. 
Согласитесь, будет полным позором, если 
наша сборная из нее не выберется.

— Я бы высказался более сдержанно — по-
лучили группу, из которой можно выходить, в 
которой хозяева просто обязаны ставить опреде-
ленные задачи.

— Определенные — это первое или вто-
рое место?

— Разве это имеет какое-то значение? По 
своему опыту могу сказать, сколько ни выбирай 
соперника в плей-офф, никогда не угадаешь — и 
вообще ничем хорошим это не кончится. Поэто-
му что первое место, что второе, абсолютно не 
важно.

— Исходя из позиций в мировой табели 
о рангах, да и по иным критериям Уругвай — 
главный фаворит нашей группы. В сборной 
России есть игроки, которых можно сопо-
ставить с Суаресом или Кавани?

— Играют не отдельно взятые футболисты, а 
команды. А наша движется поступательно, и что 
самое главное — в верном направлении. Мировой 
футбол знает немало примеров, когда абсолютно 
не звездные команды творили сенсации. Вспом-
нить чемпионат мира 2002 года, где четвертое 
место заняла мало кому понятная сборная Кореи. 
Кстати, одна из хозяек того чемпионата мира. Так 

что параллели вполне могут вызывать сдержан-
ный оптимизм. 

— О других параллелях. Уругвай в отборе 
опередил Аргентину, в недавнем матче с 
которой Россия уступила без особых шан-
сов. Можно ли делать на этом основании 
какие-то далеко идущие выводы? Тем более 
что по результативности в отборе наш со-
перник забил едва ли не вдвое больше тех 
же аргентинцев…

— Это совершенно другая история. Когда 
речь идет о финальном турнире чемпионата мира, 
все остальное нужно стереть из памяти. Такие 
параллели уж точно ни к чему.

— С внушительным запасом преодолел 
квалификацию и другой соперник России — 
Египет. На следующей неделе мы еще лучше 
познакомимся с его лидером Салахом, когда 
«Спартак» встретится с «Ливерпулем». Египет, 
полагаю, должен играть с таким форвардом 
в достаточно быстрый футбол?

— Честно говоря, не видел в деле ни афри-
канцев, ни аравийцев. При этом не думаю, что, 
исходя из скоростных качеств того же Салаха, 
можно получить какое-то представление о манере 
игры египтян. Уверен, наш тренерский штаб самым 
внимательным образом изучит игру всех сопер-
ников по группе. С информацией в современном 
мире уж точно никаких проблем. Будем двигаться, 
как говорит Черчесов, от матча к матчу.

— Если условно отдать пальму первен-
ства Уругваю, кто вам представляется нашим 
главным конкурентом в борьбе за второе 
место?

— Я бы не отдавал никому исходного преиму-
щества вопреки всякого рода рейтингам. У всех 
есть шансы, и они примерно равны. 

— О неприятном. Сборную России посто-
янно навещают антидопинговые эмиссары. 
У вас нет опасений, что даже за оставшиеся 
полгода нас в очередной раз могут чего-то 
лишить?

— Многие с самого начала эпопеи выборов 
хозяйки ЧМ-2018 сомневались в успехе нашего 
дела. Не скрою, и я в том числе. Но оно оказалось 
не безнадежным. Теперь осталось подождать 
полгода, за которые, надеюсь, принципиально 
ничего не изменится. Вообще стараюсь поменьше 
обращать внимания на все эти истории. Телеви-
зор не смотрю, радио не слушаю, газет не читаю. 
Разве что «МК». (Смеется.)

— Каким вам видится предстоящий чем-
пионат мира с тренерских позиций? Можем 
надеяться рассмотреть нечто принципиально 
новое?

— Все новое — это хорошо забытое старое. 
Вы же видите, что тактические схемы постепенно 
возвращаются к тому, что давно уже было прой-
дено. Но можно не сомневаться, что по большому 
счету оборона будет превалировать над атакой. 
И последний чемпионат Европы это наглядно 
подтвердил. Португалия выиграла его не благо-
даря тому, что имела в составе блистательного 
Роналду — скорее даже вопреки. И по причине 
поставленной игры в защите, быстрого пере-
хода в атаку. Понятно, результат будет довлеть 
над всеми, но победить можно будет все-таки 
благодаря какой-то изюминке. 

— Сами собираетесь посещать матчи 
чемпионата мира, если позволит свободное 
от работы в пермском «Амкаре» время?

— Помимо времени нужны еще билеты. Бу-
дут — схожу.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

Соперниками сборной России на 
групповом этапе домашнего чем-
пионата мира стали команды Уругвая, 
Египта и Саудовской Аравии. Итоги 
кремлевской жеребьевки обсужда-
ем с человеком, благодаря которо-
му мы однажды попали на другой 
финальный турнир, европейский. 
Решающий гол Уэльсу и два слова, 
брошенных тогда в телекамеру моим 
сегодняшним собеседником, навсег-
да остались в народной памяти. С тех 
пор Вадим Валентинович успел стать 
тренером, поэтому к его традици-
онной откровенности добавилось и 
новое видение футбола.

«Такие соперники, как Тунис, опасны: 
можно плохо настроиться и проиграть 
самим себе!» — очаровательная ли-
нейная женской гандбольной сборной 
России Ксения Макеева после победы 
на старте чемпионата мира, который 
начался в Германии, пыталась быть 
серьезной.

Пыталась — но не очень получалось. Озор-
ная улыбка и трогательные ямочки на щеках ни-
как не вязались с правильными словами, как и с 
уничтожавшими соперниц точными бросками.

У Макеевой их в итоге — 5, общий счет — 
36:16 (разумеется, в нашу пользу).

— Ксения, о сопернике ты сказала. А ка-
ковы ощущения от турнира: можно их срав-
нить с чемпионатом мира-2009 в Китае?

— Конечно, нет, тогда я дебютировала на 
таком уровне — это было что-то нереальное! 
Здесь же просто надо показать свою игру, то, 
что умею.

— Ты умеешь здорово, но однажды сама 
показала большой палец подругам!

— Так там Аня Вяхирева прекрасный скры-
тый пас отдала — это ей и было адресовано…

Президент Федерации гандбола России 
(ФГР) Сергей Шишкарев до Ольденбурга, где 
на первом этапе наша сборная бьется кроме 
Туниса с Черногорией, Бразилией, Японией и 
Данией, доехал только ко второму матчу. Но он 
заранее озвучивал задачу на турнир: попадание 
в тройку — хороший итог. Футболистам о таких 
целях только мечтать приходится. Но у главного 
тренера гандболисток — легендарного Евгения 
Трефилова — о футболе коллеги почему-то по-
стоянно спрашивают. Вот и после Туниса…

— Результаты жеребьевки футбольного 
ЧМ-2018 знаете? — поинтересовались у Ва-
сильича. Он по традиции за словом в карман 
не полез:

— Да если мы совсем не будем следить 
за футболом, нам все равно его впихнут… Нет, 
обидного ничего в этом, на мой взгляд, нет. Как 
говорится, кесарю кесарево, а слесарю — то 
есть нам — слесарево. Но надеюсь, что наша 
команда сможет выйти из группы на ЧМ-2018 
по футболу: дома же играем!

■ ■ ■
А потом был матч с Черногорией, с которой 

наши никогда до этого на чемпионатах мира не 
играли. Он изначально представлялся непро-
стым: все же противостоял России чемпион 

Европы-2012 и серебряный призер Олимпийских 
игр того же года.

А то, как встреча сложилась — победа с 
разницей в 4 мяча (28:24), — тем паче должно 
радовать.

Да, большую часть игры подопечные «на-
родного тренера всея Руси» Трефилова выигры-
вали, но концовка после того, как черногорки, 
накануне разнесшие в пух и прах датчанок 
(3-кратных олимпийских чемпионок, на секун-
дочку), сравняли счет, обещала быть достаточно 
нервной.

Такой она и получилась — но ровно до тех 
пор, пока Юля Маркова двумя меткими по-
паданиями (между которыми случился еще 
и замечательно точный бросок капитана Ани 
Кочетовой) не довела наше преимущество до 4 
мячей. Причем оба раза 21-летняя левая крайняя 
могла забивать уже без сопротивления: сначала 
Аня Вяхирева образцово перехватила мяч и вы-
вела партнершу один на один, а затем Маркова 
и вовсе поразила пустую «рамку».

— Ой, только не спрашивайте меня про 
это, — смущалась Юля после игры. — Да-да, я 
действительно не увидела, что ворота соперниц 
пустые. Собиралась сохранить мяч после того, 
как прибежала с ним на их половину поля…

Но тут практически вся скамейка принялась 
подсказывать Марковой: бросай! Она бросила. 
Попала!

В отличие от нашего вратаря Елены Утки-
ной, которая пыталась также закинуть мяч в 
оставленную коллегой сетку за 5 секунд до кон-
ца игры. Но чуть промахнулась. И это Трефилова 

совершенно не порадовало — даже не промах 
причем, а сам факт броска от ворот до ворот:

— Время же еще оставалось — а если бы 
нам в ответ забили?..

А чуть ранее я поинтересовался у главного 
тренера российской сборной и нашего всеоб-
щего любимца:

— Провокационный вопрос позволите? 
Какой процент отраженных мячей у Викто-
рии Калининой?

«У вас всегда вопросы провокационные!» 
— улыбнулся Васильич. И выдал в ответ:

— 37 — прекрасный показатель для на-
шего вратаря. Обычно же бывает процентов 
30 — не больше. Так что можно на радостях и 
напиться!

…Но на самом деле не до того, конечно, 
сами понимаете. В Ольденбурге сборной России 
предстоит еще три матча: против Бразилии (5 
декабря), Японии (6-го) и Дании (8-го). Причем 
с датчанками — при условии побед, конечно, 
над бразильянками и японками — нас, по идее, 
и ничья устроит. О чем я попытался напомнить 
Марковой.

— Да вы что такое говорите?! — аж зама-
хала руками Юля. — Какая ничья?! Мы только о 
победах думаем!

…И правда, о чем это я?
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ТРЕФИЛОВУ  
НЕ ДАДУТ ЗАБЫТЬ 
О ФУТБОЛЕ
Наш спецкор передает  
из Германии с чемпионата 
мира по гандболу

Вадим ЕВСЕЕВ: 
РОССИЯ МОЖЕТ 
ПОВТОРИТЬ 
ПУТЬ КОРЕИ

Евгений Трефилов и вратарь 
Виктория Калинина.

Какое 
решение 

в отношении 
сборной России 

примет исполком 
МОК в Лозанне?

НЕ ОЛИМПИАДА,
А НАКАЗАНИЕ

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98

продаю❑ выкуп антиквариата дорого: 
монеты, медали, фарфор, 
янтарь, серебро 
т. 8(495)970-72-77,
www.скупка-монет.рус

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы. Бесплатная 
консультация! Звоните, 
поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ ОТДЫХ 
т. 8-925-891-14-27

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10
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Александр 
Зубков.

Евгения Медведева 
стала королевой 
одиночного катания 
уже после 2014 
года. Должна ли она 
отвечать за чужие 
ошибки прошлого?

МАТЧ ДНЯ

— Леонид Михайлович, пожалуйста, 
опровергните или подтвердите последнюю 
информацию о состоянии здоровья Олега 
Павловича. Вчера написали, что уже кома, 
а сегодня, наоборот, — вроде бы лучше.

— Могу сказать, что на сегодняшний день 
состояние Олега Павловича стабильное. Все 
показатели, в том числе показатели крови, улуч-
шаются. У него появился аппетит. Он понемногу 
начал вставать. Мы наблюдаем положительную 
динамику. Так что агентов ритуальных услуг 
просьба не беспокоиться. 

Врачи не дают развернутых комментариев, 
взвешивают каждое слово, избегают конкрети-
ки. Как нам удалось выяснить, доказательством 
слов вице-мэра может служить тот факт, что в 
понедельник с утра Олег Павлович потребовал 
(именно потребовал) — и главное съел — две 
тарелки манной каши. 

Напомним, что худрук МХТ им. Чехова Олег 
Табаков был доставлен в Первую градскую 
больницу в ночь с 26 на 27 ноября в тяжелом 
состоянии, сознание его было сумеречным. Он 
был помещен в реанимацию, которая считается 
одной из лучших в Москве. Диагноз не ясный: то 
ли воспаление легких, то ли что-то серьезное 
с челюстью (в последнее время ему вставляли 
импланты). Срочно проведенные исследования 
подтвердили, что у него сложная деструктивная 
пневмония. Сейчас Олег Павлович находится 
в полном сознании, постепенно набирается 

сил. Но главное, что он действительно начал 
вставать. 

Пока же он остается в реанимации, так 
как, по мнению врачей, в реанимации имеется 
аппаратура, которая в любой момент может 
понадобиться.

— Леонид Михайлович, для того, чтобы 
в печать не попадали шокирующие снимки 
известных людей, не возникало слухов и 
домыслов, может быть, в реанимацион-
ных отделениях усилить контроль, скажем, 
увеличить количество камер? Но как-то же 
с этим надо бороться. 

— Мы не можем поставить видеокамеры 
в реанимации, где лежат голые люди. Я ни-
когда не был сторонником открытого доступа 
в реанимацию и остаюсь на этих позициях. 
Считаю, совершенно верно написал Александр 
Розенбаум (а он много лет проработал врачом 
«скорой помощи») — мол, вы боролись за то, 
чтобы посетителей пускать в реанимацию, и 
вот получили обратную сторону этого благого 
дела. Конечно, это омерзительно, когда кто-то 
из сотрудников или посетителей делает снимок 
и продает.

Как долго еще Олег Павлович пробудет в 
Первой градской? Медики осторожны в этом 
вопросе. Как подчеркнул Леонид Печатников, 
они делают все необходимое для того, чтобы 
Олег Павлович поскорее вернулся в строй. 

Марина РАЙКИНА.

c 1-й стр. ДВЕ ТАРЕЛКИ КАШИ ДЛЯ ОЛЕГА ТАБАКОВА

Информационное поле мира на-
бито отрицанием России. И наш 
вывернутый мозг — искомый 
результат, и его старательно до-

бивались. Отрицательный имидж России вбит 
в головы.

Информационное поле уже сформировало 
широкое убеждение: сговор был. Мы смеемся 
над общим виноградом Григория Родченкова и 
Виталия Мутко? А за рубежом не смеются — они 
ужасаются, до таких мелких частностей им нет 
дела. Да и не докапываются до деталей. Резюме 
имеет значение, а не путь к нему. 

Защитников у нас мало. Оно и понятно. Це-
почка простейшей логики — МОК устами прези-
дента Томаса Баха сказал: простить нарушения 
на Олимпийских играх нельзя, спортсмены на-
казаны, медали отобраны. Значит, виноваты. 

Нам обидно. Мы, кажется, готовы на все, но 
ничего не можем. Удивительно, что есть еще зару-
бежные элитные спортсмены, которые пытаются 
не рубить с плеча. Осторожен в высказываниях 
Мартен Фуркад, аккуратен Уле-Эйнар Бьорнда-
лен. Они допускают процент невиновности всей 
России, хотят четких доказательств. 

Борьба идеологий? Конечно. Сознательное 
формирование отрицательного имиджа России? 
Да, к медведям на улицах добавлена черная дыра 
обмана в Сочи. Политика? Несомненно. А еще — 
наши проступки и ошибки. Наше «да ничего не 
будет». За которым не последовало немедленное 
разворачивание защитных атак.

В каком соотношении все сплелось — не 
нам считать, если это вообще возможно. Кто 
возьмет на себя смелость «распроцентить», чего 
в случившемся больше? Это тугой узел. И мы 
позволили ему сформироваться.

Кого и когда надо было увольнять в нашем 
спорте еще после первых разбирательств, и глав-
ное — принесло бы это пользу? Мы все в делах на 
таком высоком уровне — зрители, и не первого 
ряда. Диванные аналитики без внятных доказа-
тельств на руках. Не вины нашей — чистоты. 

А исполком МОК уже приготовил нака-
зание. Женю Медведеву он выслушает, но не 
услышит. 

Россию накажут. 5 декабря расскажут как. 
Вариантов несколько, но абсолютно все — это 
поражение сборной России в правах. А значит 
— наше общее поражение. Спортсменов, бо-
лельщиков, журналистов. Страны.

Что выберет МОК? Отстранить страну во-
обще от Олимпийских игр? Это значит заведомо 
пойти на снижение зрительского интереса. Рей-
тинги должны взять свое, иначе к чему вложения? 
В интригах стартов потеряют биатлон, коньки, 
сани, шорт-трек… А фигурное катание и хоккей 
вообще представить трудно без россиян. Теле-
визионные рейтинги Олимпийских игр уже давно 
снижаются. Без сборной России в Пхёнчхане они 
тем более не взметнутся вверх. И пусть МОК, а 
деньги за трансляции составляют 50 процентов 
его доходов, уже получил свое от телекомпа-
ний за Игры-2018, пусть пока еще действуют 
долгосрочные контракты, но ведь следующие 
будут заключены на основе последних цифр. А 
значит, компании в будущем смогут настаивать 
на цифрах, более выгодных для себя и менее 
прибыльных для МОК. 

А душа болельщика уже вопиет: под ней-
тральным флагом ехать — значит принять на-
казание. Значит, согласиться с тем, что МОК 

справедливо изгнал наших лидеров. Не вско-
чивших на пьедестал в одночасье, а десятиле-
тиями доказывавших право на победы. Нельзя 
соглашаться.

Душа протестует и дальше: пошли они, не 
хотят нас видеть, клеймят, а пусть без нас колу-
паются! Перестать платить большущие взносы, 
не звать на турниры. Отказаться от проведения 
всех стартов — как сделал баскетбол. Российская 
федерация баскетбола (РФБ), которая начала 
борьбу за право принять чемпионат мира 2023 
года, в ноябре отказалась от него на фоне «не-
гативного отношения мирового спортивного 
сообщества к российским атлетам и к отече-
ственному спорту в целом».

Все знают, как мы умеем проводить тур-
ниры и как любим встречать гостей. Но пусть 
сами теперь все проводят. В наше время, ког-
да страны начинают охладевать к проведению 
крупных стартов (без конкурса, например, по-
лучили Игры летних Олимпиад Париж-2024 и 
Лос-Анджелес-2028).

Кто ездит на турниры, тот знает, в каких 
условиях — иногда даже без элементарного 
отопления — иной раз приходится выступать 
спортсменам и освещать турниры журнали-
стам. В той же Швейцарии, которая проводит 
исполком МОК.

Год назад беглец Родченков решил «открыть 
глаза миру» на события в Сочи. Год назад он 
назвал фамилии лидеров. За год мы ничего не 
смогли. Голос нападения подобен крику. А защи-
ты — писку. Трудно так отстоять свои позиции.

Сегодня рассказ о Родченкове несется в 
России из каждого утюга. И все уже твердо уяс-
нили: шизофреник, склонен к суициду, продажен, 
замешан в грязных делах еще до Сочи-2014… 
И только один вопрос: какого черта он занимал 
у нас такой пост при всех «добродетелях»?! — 
остается в стороне.

Нас накажут не за то, что «сделали». А за 
то, что не смогли сделать. Не сумели отразить 
удар. «Макларен и Освальд — просто мастера 
международного класса по обману», — говорит 
Виталий Мутко. Миллионы с этим согласятся. 
Как и с тем, о чем не сказано: мы не сумели их 
обыграть. Не победили.

И даже не сможем ответить «зеркально». 
Все знают: ждать и догонять — хуже ничего нет. 
Догнать уже не удалось. Ждем.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Долгих (1924), госу-
дарственный и общественный 
деятель
Николай Дураков (1934), семи-
кратный чемпион мира по хоккею 
с мячом
Патрисия Каас (1966), певица 
и актриса
Фил Коллен (1957), гитарист Def 
Leppard
Петр Мансилья-Круз (1982), ди-
ректор Государственного музея 
М.А.Булгакова
Литл Ричард (1932), певец, пиа-
нист и композитор, который стоял 
у истоков рок-н-ролла
Федор Тютчев (1803–1873), поэт, 
дипломат
Афанасий Фет (1820–1892), поэт 
и переводчик

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве -5…-3°, днем в Мо-
скве -3…-1°. Облачно, небольшой 

снег, гололедица, местами силь-
ная, ветер ночью юго-западный, 
западный, 5–10 м/с, днем юго-
западный, западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.39, заход 
Солнца — 15.59, долгота дня 
— 7.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будет 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день добро-
вольцев (волонтеров).
День воинской славы России — 
День начала контрнаступления 
советских войск в битве под 
Москвой в 1941 году.
1492 г. — Христофор Колумб до-
стиг берегов Гаити.
1812 г. — Наполеон оставляет 
свое войско в России и направ-
ляется в Париж.
1937 г. — японские войска за-
хватили город Нанкин.
1952 г. — в Лондоне начался ве-
ликий смог, унесший жизни тысяч 
англичан.
1957 г. — в Ленинграде спущен 
на воду первый в мире атомный 
ледокол «Ленин».
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Как определить, сырое яйцо или 
вареное?

— Нужно отнести его в курятник. Если 
куры его похоронят — значит, вареное.

Свой доклад о состоянии экономики 
премьер-министр начал издалека:

— Вы знаете Ким Кардашьян?

— Мы не настолько богаты, чтобы 
покупать...

— Дешевые вещи?
— Чтобы покупать.

— Дорогой, ты не мог бы поговорить со 
своим отцом? После свадьбы уже целый год 
он живет с нами... Может быть, он съездит 
на неделю-другую в санаторий куда-нибудь 
или к морю?

— Прости, дорогая, но я все это время 
был уверен, что это твой отец!..

Пpиходит Маша в пеpвый класс.
— А ты считать умеешь? — интеpесуется 

учительница.
— Да, меня родители научили: один, два, 

тpи, четыpе, пять, шесть, семь...
— А дальше знаешь?
— ...восемь, девять, десять, валет, дама, 

коpоль, туз.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растяпа. 4. Агроном. 10. Прогноз. 11. Балагур. 13. Ниша. 14. Хата. 15. 
Освещение. 16. Цинизм. 18. Ролики. 20. Пунктир. 22. Парусник. 23. Обманщик. 24. Кладовка. 
27. Перчатка. 30. Наводка. 32. Провал. 34. Сестра. 35. Отопление. 36. Фрак. 38. Сноп. 39. 
Договор. 40. Картечь. 41. Задаток. 42. Протока.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разница. 2. Тура. 3. Погром. 5. Гравер. 6. Обух. 7. Магазин. 8. Изменник. 
9. Общество. 10. Пшеница. 12. Равиоли. 17. Забулдыга. 19. Окончание. 20. Пингвин. 21. Ре-
марка. 25. Лимонад. 26. Аквапарк. 27. Подвеска. 28. Кистень. 29. Апофеоз. 31. Лампада. 33. 
Логово. 34. Сектор. 37. Коза. 38. Счет.

Павильон-постамент, увенчанный скуль-
птурной композицией Веры Мухиной, скорее 
всего, пришелся бы Малевичу по вкусу в качестве 
экспозиционной площадки. Его формы напоми-
нают представленные на выставке архитектоны 
(объемные супрематические модели) авангар-
диста. А над оформлением трудились, в част-
ности, его ученики Николай Суетин и Константин 
Рождественский. 

При входе звучат возгласы с апломбом: 
«Свезли из провинции добра! Нашли чем уди-
вить!». Это тот частый случай, когда надменные 
комментаторы оказываются, мягко говоря, людь-
ми несведущими. Даже в расцвет творчества 
автора «Черного квадрата» (1915) не баловали 
вниманием в столицах, поэтому свои лучшие 
работы он продавал в Госфонд, который распро-
странял их по провинциальным художественным 
музеям. 

Из нижегородского доставили колоритного 
«Косаря» (1912), который пробивает на эмоции 
иконным началом. Здоровый крестьянин с косой 
взирает на зрителей, словно святой с церковных 
образов. «Жница» того же года, прибывшая из 
Астраханской галереи им. Догадина, заполняет 
все квадратное поле картины и состоит из упругих 
объемов, из которых солнышко подсвечивает 
только торс. Гимн сельской труженице характе-
рен для Малевича, любившего занятых жатвой 
барышень. Из Красноярского музея им. Сури-
кова явились «Дама и рояль» (1914) — попробуй 
отыскать их на полотне. Малевич к этому времени 
уже погрузился в период провокации и зауми. 

Другое дело «Дети на лужайке» (1908) — 
однозначный шедевр выставки, с которым таки 
расстался ГМИИ им. Пушкина (Третьяковка и 
Русский музей в работах отказали). Вещь на-
столько чистая и нежная по исполнению, что едва 
ли находится человек, сумевший пройти мимо. 
В идиллической картинке силуэтные цветастые 
фигурки ребятишек напоминают аппликации, 
наклеенные на плоскостной изумрудный фон. 
Нарядная гуашь ненавязчиво отсылает к технике 
вырезанных платьев для кукол. 

Работа стилистически перекликается с «па-
триотическими лубками», которыми Малевич 
безумно гордился, каждый аккуратно подписы-
вал. Это литографические плакаты и открытки, 
созданные в Первую мировую. Батальные лубки 
приковывают внимание не только броской ярко-
стью и мастерскими гротескными изображения-
ми, но и текстами Владимира Маяковского. 

По соседству выставочная редкость — фла-
кон одеколона «Северный» (1911). Малевич — 
автор не только эффектного пузырька в виде 
ледяной скалы с медведем вместо крышки, но 
и его рекламы, размещенной в газетах. И это 
лишний раз доказывает, насколько серьезно 
Малевич относился к тексту, тем более сопро-
вождающему его произведения. 

— Стиль Малевича, порывающий с общепри-
знанными литературными и языковыми нормами, 
при поверхностном знакомстве кажется неуклю-
жим, безграмотным, варварским, — говорит 

куратор выставки Александра Шатских. — Читать 
его сочинения трудно. Но этот труд вознаграж-
дается сторицей. Вникая в насыщенную, плот-
ную, органично-корявую речь Малевича, — по 
ошеломляющей выразительности она подчас 
напоминает прозу Андрея Платонова, — невоз-
можно не поддаться совершенно особому ее 
очарованию, если не сказать магии. Неологизмы 
и этимологическая свежесть малевичевского 
словоупотребления, восходящие к поэтике бу-
детлян и заумников, энергия мысли, озаряющая 
тугую, шероховатую фразу, обнаруживали все 
ту же креативную мощь, которой столь полно, 
столь щедро был наделен гениальный инициатор 
супрематизма.

Обилие документального материала (пись-
ма, книги, дневники) позволяет понять, почему 
литературное творчество Малевича вызывало 
неприятие современников. Стиль его словес-
ности и сегодня подчас не поддается усвоению. 
Убеждаемся в этом, читая и письма Малевича 
Элю Лисицкому, Льву Антокольскому. В них Ма-
левич без фальши; такой, каким был на самом 
деле. 

Как он выглядел, можно увидеть в един-
ственном сохранившемся документальном 
фильме, впервые показанном в Москве. Худож-
ник тут выступает в роли шустрого зазывалы, 
который загоняет народ на открытие Выставки 
петроградских художников всех направлений 
1918–1923 годов в Академии художеств (май 1923-
го). Лица Малевича тут не разглядеть, зато его 
подробно можно рассмотреть на карандашном 
портрете, выполненном Владимиром Татлиным 
в 1912–1913 гг. Не случайно именно здесь, где 
соединяются два титана русского авангарда, 
ведется разговор о супрематизме, по которому 
мы лучше всего знаем Малевича.

Открытием для московского зрителя мо-
жет стать и генеалогическое древо, согласно 
которому Малевич никакой не разночинец, а 
самый настоящий дворянин и род его восходит к 
XVI веку. Семья — самый проникновенный сюжет 
выставки, который раскрывается в основном 
через письма и фотографии.

— На ваших глазах человек без дипломов, 
общеобразовательного и художественного, про-
ходит путь становления как художник, — ре-
зюмирует Шатских. — Творчество Малевича 
при его жизни вызывало волну неприятия. Об 
идеологическом, мировоззренческом отторже-
нии супрематических идей и говорить не при-
ходилось — слишком разительно отличалось 
исповедуемое художником великое Ничто от 
оптимистической, «единственно верной» теории 
марксизма-ленинизма. Да, свобода разрушения 
для него важна. Но только чтобы расчистить 
поле и построить на нем что-то новое. И только 
Малевич смог этого добиться. Общественный 
темперамент, личностные качества прирожден-
ного лидера выдвинули его в ряды деятелей 
искусства, с большой энергией приступивших 
к строительству новой культуры.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЗАБУДЬТЕ пРО «ЧЕРНЫй 
КВАДРАТ» малевича показали  

с другой стороны

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Священная и великая 
Россия. 4. Хороший альпинист и отличный ар-
тист среди сумчатых зверей. 10. Бурный прилив 
радости. 11. «Час пик» в театральном буфете. 13. 
Главное богатство тертого калача. 14. Холодная 
«прихожая» в крестьянской избе. 15. Подготовка 
стен к оклеиванию обоями. 16. Разбитая чашка 
по сравнению с разбитой жизнью. 18. Результат 
нервного перенапряжения. 20. Растягивающая-
ся и сжимающаяся деталь безмена. 22. Склад 
имущества в воинской части. 23. Источник зву-
ка в барабане или бубне. 24. Головоломка, где 
последняя буква одного слова служит первой 
буквой следующего. 27. Вид города с колеса обо-
зрения. 30. Торги при активном участии публики. 
32. Вечно шмыгающий носом молокосос. 34. 
Палочка, которую скрипач смазывает канифолью. 
35. Отделка швов оверлоком. 36. «Тайм-аут» для 
оголодавших работников в середине трудового 
дня. 38. «Сын полка» во флоте. 39. Источник 
дохода кустаря. 40. Спальный район на отшибе 
города. 41. Мастерская, где можно коней под-
ковать. 42. Глава правительства в Германии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муж, который не любит хо-
дить в гости. 2. Ухажер, который не дарит подарки 
своей даме сердца. 3. Толпа шумных подростков. 
5. Высокая гора в Греции, где обитали муза и 
Аполлон. 6. Интим, которого «не было» в СССР. 
7. Растение, известное как «лимонная мята». 8. 
«Штат работников» разведчика. 9. Краткое и яс-
ное выражение мыслей. 10. Деньги, что забирают 
инкассаторы в конце дня. 12. Средство связи в 
дамской сумочке. 17. Расстояние от старта до фи-
ниша. 19. Стеклянный ящик для ползучих гадов. 
20. Каждый клиент для официанта. 21. Житель 
Еревана. 25. Другое название сетевой карты. 
26. Единоличный правитель государства, обла-
дающий неограниченной властью и стоящий над 

законом. 27. Возвышение, где стоит деревенская 
церковь. 28. Человек, которого шрамы украшают. 
29. Ученый под покровительством музы Клио. 31. 
Знойная «талия» земли. 33. Канонерская лодка, 
которая вместе с крейсером «Варяг» принимала 
участие в бою у Чемульпо. 34. Новичок в глазах 
опытного матроса. 37. Поросший быльем слой 
почвы. 38. Безусый подросток, пытающийся 
давать советы старшим.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»              
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

01.06.2018-
03.06.2018

«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА»   
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ   ЯРОСЛАВЛЬ-ЧЕРЕПОВЕЦ  (ВОЛОГДА,
УСТЮЖНА) - ЯРОСЛАВЛЬ  от 5300 р.                           

21.05.2018-
25.05.2018

«МОСКВА-НИЖНИЙ НОВГОРОД»   
МОСКВА-УГЛИЧ (СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)- Н. НОВГОРОД

09.06.2018-
12.06.2018

«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ»     
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК) - 
ТУТАЕВ - ЯРОСЛАВЛЬ          от 6990 р.

13.06.2018-
20.06.2018

«НА ДАЛЬНИЙ БЕРЕГ ЧУСОВОЙ»     
ЯРОСЛАВЛЬ- Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУРСКАЯ ПЕЩЕРА)-
СПЛАВ р.ЧУСОВАЯ (3 ДНЯ)-ПЕРМЬ (ХОХЛОВКА)-МОСКВА (ж/д) от 21400 р.

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р.

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ СТРОГА-
НОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»     
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ 

03.06.2018-
09.06.2018

«АЙ ДА КАЗАНОЧКА»  ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-
ЧКАЛОВСК-ЯРОСЛАВЛЬ от 12250 р.

РЕ
КЛ
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КОНКУРС

Дорогие читатели «Москов-
ского комсомольца»! Присо-
единяйтесь к традиционной 
предновогодней акции «МК» 
«Хорошее настроение». По ее 
итогам самые активные участ-
ники получат призы и пригла-
шение на праздничную встречу 
в редакцию в декабре. 

Вы подписчик? Или собирае-
тесь им стать? Тогда этот конкурс 
для вас! Подпишитесь на газету 
на 2018 год и примите участие в 
акции. Если в вашей семье сохра-
нились памятные вырезки «МК»; 
ваши близкие работали в редак-
ции в XX веке; вы или кто-то из 
родных стали героем публикации; 
ваша жизнь изменилась благо-
даря «МК» — поделитесь своими 
историями, и вместе мы сделаем 
биографию любимой газеты еще 

богаче! А может, у вас сохранился 
ваш самый ранний подписной або-
немент? Тогда тоже присылайте его 
копию нам и расскажите, как и по-
чему вы стали подписчиком «МК»!

Отправить ваше пись-
мо или копии архивных ма-
териалов можно на e-mail  
podpiska@mk.ru, а также по по-
чте на адрес редакции (125993, 
Москва, улица 1905 года, д. 7, 
стр. 1) с пометкой на конверте 
«Конкурс «Хорошее настроение 
от «МК» или передать через ре-
дакционные подписные пункты 
(их адреса ежедневно публи-
куются в газете). Обязательно 
укажите ваши ФИО и номер теле-
фона для связи. Письма будут 
приниматься до 15 декабря 2017 
года! Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80.

ВпИШИТЕ СЕБЯ В ИСТОРИЮ «мК»!
Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение» и приходите к 
нам в гости!

С кинорежиссером Алексеем Федорчен-
ко, снявшим фильмы «Первые на Луне», 
«Овсянки», «Небесные жены луговых 
мари», «Ангелы революции», удалось по-
говорить во время небольшого перерыва 
на съемочной площадке. В родном Ека-
теринбурге он работает над новым филь-
мом по повести Михаила Зощенко. Дру-
гая его картина — неоконченная «Война 
Анны», приглашена на Роттердамский 
кинофестиваль. Он откроется в конце ян-
варя. Между тем средств на завершение 
фильма нет.

Постороннему человеку все это покажет-
ся странным. Как это фильм, которого еще нет, 
приглашен на такой престижный фестиваль? Но 
такое случается. Отборщики крупнейших мировых 
киносмотров начинают «пасти» интересующие их 
картины на ранней стадии создания, смотрят рабо-
чий материал и оберегают его от «захватчиков» — 
чтобы никто не увел. В 2004 году на Каннском 
фестивале вдруг начали менять график показов 
из-за новой картины Вонг Карвая «2046» — случай 
небывалый. Знаменитый гонконгский режиссер 
не успевал ее закончить. В итоге картину доста-
вили в Канны в последний момент. Как позднее 
выяснилось, сбой произошел из-за того, что про-
изводство фильма было приостановлено из-за 
разбушевавшейся атипичной пневмонии. Не хо-
телось бы, чтобы нечто подобное произошло 
с фильмом «Война Анны» Алексея 
Федорченко. Помешать его ми-
ровой премьере в Роттердаме 
может элементарная не-
хватка денег на окончание 
производства. 

Прежде чем по-
говорить с Алексеем 
Федорченко, обозре-
вателю «МК» удалось 
посмотреть черновую 
сборку его фильма о 
маленькой девочке, 
скрывающейся в за-
брошенном доме в 
годы войны. 

 — Если бы мне не 
сказали, чей это фильм, 
я бы никогда не догада-
лась, что его автор — Алек-
сей Федорченко. 

— Снимать одно и то же неинте-
ресно. Ограничения помогают найти что-то 
новое. 

— Есть ли какая-то связь с «Дневником 
Анны Франк»? На Роттердамском кинофести-
вале такие ассоциации возникнут. Дом, где 
она скрывалась во время прихода Гитлера, 
превращен в Амстердаме в музей. 

— Никакой связи нет. Я прочитал странич-
ный текст в Интернете, и родился замысел. Мне 
давно хотелось сделать фильм в ограниченном 
пространстве: в пределах лифта, шкафа, одной 
комнаты, чтобы было тесно. Кроме того, я давно 
занимаюсь темой репрессий. С нее начинал когда-
то работу в документальном кино. Мой фильм 
«Давид» — про еврейского ребенка, пережившего 
все ужасы гетто. Теперь все это соединилось. 
Хотелось закрыть тему войны. 

— Девочка, сыгравшая у вас главную роль, 
совсем маленькая. И она почти весь фильм 
одна в кадре.

— Марте Козловой — шесть лет. Она очень хо-
роший человек и к финалу серьезно разыгралась. 
Мы даже некоторые первые сцены переснимали. 

Она стала актрисой, так прочувствовала роль, что 
начала говорить: «Анна бы так не сделала». Марта 
приняла эту девочку в себя. Я иногда даже с ней 
советовался. 

— Где вы такое чудо нашли?
— Девочка из Москвы. 
— Одна среди актеров Екатеринбурга. 

Почему у вас все «свои»? Они ближе и лучше 
других? 

— Потому что денег мало, как всегда. Да и 
актеры в Екатеринбурге хорошие. Жалко, что почти 
не снимаются. 

— Правда ли, что Марта еще младенцем 
снималась в роли ребенка главной героини в 
сериале «Кармелита»?

— Я не знаю. Слышал что-то такое краем уха, 
но не успел спросить.

— События происходят в 1941 году на ок-
купированной территории. Будете уточнять 
на какой?

— Нет смысла уточнять. Везде одинаково 
было во время оккупации. У нас в кадре сме-

шение языков — русского, украинского, 
немецкого…

— Вы начали самостоя-
тельно писать сценарий, 

а потом пригласили На-
талью Мещанинову. По-

надобилось девичье 
понимание мира?

— Да, именно 
так. Я хотел соавтора, 
а когда прочитал рас-
сказы Наташи, мне по-
казались схожими их 
характеры — Наташи и 

Анны. Она написала за-
мечательные диалоги — 

остроумные, достоверные. 
Наташа Мещанинова — на-

стоящий друг и соавтор. 
— В фильме прекрас-

ная операторская работа. Так 
необычно сняты то ли корни, то ли 

стебли растения, сквозь которые мы видим 
девочку...

— Это Алишер Хамидходжаев. Мы снимали 
в павильоне и здании в центре Екатеринбурга, 
в бывшей земской школе. Там сейчас располага-
ется центр современного искусства. 

— Почему вы не можете закончить 
фильм?

— Картину финансировала частная компания. 
Средств на ее завершение не хватает, а завер-
шать надо. Фильм пригласили на Роттердамский 
кинофестиваль. Там должна состояться мировая 
премьера. А мы не успеваем. 

— Государственного участия не было? 
— Мы не просили денег. Так все неожиданно 
сложилось. 

— Пока денег ждете на окончание «Войны 
Анны», вы не теряете времени?

— Да, снимаю другую картину — «Последняя 
милая Болгария» по мотивам произведения Ми-
хаила Зощенко «Ключи счастья». И тоже в Екате-
ринбурге с участием местных актеров. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ВОйНА АННЫ» НА гРАНИ СРЫВА«Черный квадрат», став иконой ХХ века, 
заслонил весь размах творческих дер-
заний и открытий Казимира Малевича. 
Когда считающие его незамысловатой 
вещью, которую может и ребенок по-
вторить, увидят другие грани худож-
ника, то, возможно, поймут, что все не 
просто так. Ведь авангардист, который 
умел почти все и блестяще, случайно не 
дошел бы «до такого». Убедиться в этом 
можно на выставке «Казимир Малевич. 
Не только «Черный квадрат» в павильо-
не «Рабочий и колхозница», где предъ-
явили редкие работы из региональных 
собраний и частных коллекций, щедро 
снабдив их научными комментариями. 

1-10 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА пОДпИСКИ НА пОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ«мК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 декабря с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Бескудниково,  
Дмитровское шоссе, д. 80, у маг. «Любимый»
р-н Москворечье-Сабурово, 
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
6 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Центральное Чертаново, 
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская»,ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
Богородское,ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,у маг. «Магнолия»
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34
Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
корп. 1, у входа в сквер
Черёмушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
10 декабря с 10.00 до 16.00
Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, у к/т «Витязь»
Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ

м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00 
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 8 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова,  
Воробьевы горы, главное здание,  
холл 1-го этажа
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана,  
ул. 2-я Бауманская, д. 5, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной) 
 по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске 
«Пресса» (метро «Октябрьская») в пери-
од с 10 по 23 ноября 2017 года просим  
срочно позвонить в редакцию по теле-

фону 8-495-665-40-86.
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Алексей Федорченко: 
«мне давно хотелось 

сделать фильм  
в пределах лифта, 

шкафа, чтобы было 
тесно»

Алексей Федорченко.

Марта Козлова.
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Знаменитые супрематические 
полотна Малевича знают лучше его 

фигуративных работ.

Школьные парты, лицом к зрителям. Сза-
ди доска, географический глобус. Ученики со-
бираются на урок, переговариваются, шутят. У 
них экзамен: тянут билеты — вытягивают судьбу. 
Вместо вопросов на бумаге — роль каждого: Елиза-
веты Федоровны (Елена Киркова), великого князя 

Сергея Михайловича (Владимир Балдов), инокини 
Варвары (Виктория Скицкая), Машеньки Голо-
шейкиной (Мария Дудкевич), Ивана Платоновича 
Каляева (Андрей Щеткин), революционера Ефима 
Соловьева (Дмитрий Карташов)… Перетянуть 
невозможно — все предрешено, выбор сделан. 
Убийца навсегда останется убийцей, а жертва — 
жертвой. Так сложилось исторически. 

К теме убийства царской семьи в теа-
тре обращались и до этого: так, например, в 
Русском духовном театре «Глас» есть целый 
спектакль-посвящение Романовой — «Великая 
княгиня Е.Ф. Романова», но если там режиссерам-
постановщикам Никите Астахову и Татьяне Белевич 
было важно рассказать о драматических событиях 
сквозь призму высокодуховного образа главной 
героини, то в Губернском театре важно было по-
казать народ и его отношение к царской семье. 
«Восемь» — это попытка понять, как получилось так, 
что на мгновение люди стали палачами, потеряв в 

себе что-то человеческое. Как народная, классо-
вая, слепая ненависть превратилась в карающую 
силу, не останавливающуюся перед правыми и 
виноватыми. 

«Что это он — помазанник? Почему он, не я?» 
— задаются вопросом по ходу спектакля, а погово-
рив по душам, решают: «Такие же люди, как мы, но 
только буржуазия». Но финального решения это не 
изменит — все предрешено. Кто-то рисует на доске 
перевернутую восьмерку — знак бесконечности. 
И вот уже преступление совершено, а жертвы, как 
и их палачи, вписаны в историю. 

Наверное, это один из немногих спектаклей, в 
которых не особо важно препарировать постановку 
на ее сценические компоненты и акцентировать 
внимание на актерах — важна скорее история, 
ими рассказываемая. Все они словно персонажи-
функции — выделяется только пара антагонистов 
— Дмитрий Карташов и Владимир Балдов: убийца 
и великий князь. Оба они играют уверенно и точно: 

нервозности Соловьева-Карташова противопо-
ставляется благородное спокойствие Романова-
Балдова. Остальные — бойкие и хорошие артисты 
— выступают каркасом спектакля, его красками. 

Есть ощущение, что режиссер Анна Горушкина 
выступает на территории очевидного: отсюда и 
сценографическое решение поместить действие в 
школьный класс, и финал в белых одеждах невинно 
убиенных мучеников, и само название спектакля 
— отсыл к бесконечности памяти. Не является ли 
такое простодушное предложение переосмыслить 
историю и рассудить, кто прав, кто виноват — теа-
тральным архаизмом? Время покажет. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

ТАКИЕ ЖЕ ЛЮДИ, КАК И МЫ
В Губернском театре поставили спектакль о царской семье
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ПРЕМЬЕРА
«Восемь» — так называется премьера в 
Губернском театре под руководством 
Сергея Безрукова. Режиссер Анна Го-
рушкина взяла за основу пьесу со-
временного автора, ученика Николая 
Коляды Владимира Зуева, и вместе с ак-
терами пофантазировала на тему того, 
как развивались события, произошед-
шие век назад, что беспокоило народ, 
какие претензии у них были к монархиче-
ской семье. Обратились к этому драма-
тургическому материалу именно сейчас 
неслучайно — постановка приурочена к 
100-летию Октябрьской революции. В 
основу легла документальная история 
казни членов дома Романовых в шахте 
города Алапаевска, убийства, произо-
шедшего на следующий день после рас-
стрела царской семьи в Екатеринбурге.
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